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ЧАСТЬ 1. 

ЖИЗНЬ – НЕ ПОЛЕ 
ПЕРЕИДТИ

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ. 
О ЧЕМ ЭТА КНИГА

Прочитав книгу, кто-то скажет: «исповедь очередного себялюб-
ца». Возможно да, но для меня же это своеобразное осмысление и 
анализ прожитого: что видел, что пережил, познал, что сделал полез-
ного и оставляю после себя людям, что передаю детям и внукам. И 
хочу, чтобы они узнали еще что-то новое о своем отце и деде, о том, 
как  он  понимал  окружающий  мир,  искал  истину  и  смысл  жизни.. 
Поэтому  и  применил  в  названии  этого  небольшого  повествования, 
чуть перефразировав, слова известного польского сатирика Станис-
лава Еже Леца: «в действительности все не так, как на самом деле» 
из книги «Непричесанные мысли».

Годы берут свое и не то, что пролетели, но «прошедшим дням 
уже нет счета». Конечно, они унесли с собой часть памятных собы-
тий, сделали седыми волосы, на лице появились морщины, и возраст 
я уже принимаю, как данность природы. Но я верю, что никогда не 
состарюсь, ибо продолжаюсь в поколениях, работал, и буду работать, 
пока стучит сердце.

В  своих  воспоминаниях  и  размышлениях,  я  постарался  быть 
искренним, откровенным, не лукавить, честно выражать свои симпа-
тии и антипатии. Быть объективным и порядочным, глубоко не вда-
ваться в политику, хотя в силу образования и особенности жизнен-
ного пути, мне это делать было трудно. Конечно, лучше это делают 
«биографы», нанятые журналисты. Отмечу сразу, что нередко оши-
бался в жизни, оступался, чаще побеждал в борьбе с собой, обстоя-
тельствами, но никогда не перекладывая свои заботы и проблемы на 
кого-то: государство, окружающих, особенно, родственников. 
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Как и любой человек, долго колебался, а стоит ли тратить силы 
и  время  на  эту  «писанину».  Конечно,  в  мире  много  талантливых 
людей  –  жизнь  которых,  несомненно,  богаче  и  интересней.  Очень 
люблю рассказ и фильм «Судьба человека». Считаю, что это миро-
вой шедевр, а Шолохов и Бондарчук – талантливейшие люди мира. 
Сколько в фильме человеческого смысла. Понятия чести и достоин-
ства, храбрость и способность сохранить человеческий облик в невы-
носимых условиях – разве это не пример для подражания  современ-
ной молодежи.  Хотя вряд ли ?  Задумаемся,  почему?

 Поэтому считаю , что и мои оценки каких-то событий, подходы 
к жизни, явлениям и фактам, позволят моим потомкам ,а в целом и 
молодежи, по-иному взглянуть на жизнь. Тем более, что являюсь сви-
детелем и участником многих потрясений второй половины 20 века.

Но  в  начале  немного  философии.  «Homo  sum»  –  я  человек.  
Люблю  фразу    римского  писателя  и  философа  Терренция:  «Homo 
sum, humani nihil a me alienum puto», то есть: «Я человек, и ничто 
человеческое мне не чуждо». Хотя она означает и то, что любой, даже 
высокоинтеллектуальный человек носит в себе все слабости челове-
ческой природы.

У Александра Маршалла есть такие точные слова:
« Сколько нас – столько разных судеб.
Легким путь никогда не будет,
Оглянись , взглядом задержись.
Каждый миг- ценою в чью-то жизнь».
Как у всякой ночи есть утро, так у всякой печали, есть конец. Ста-

реть скучно, но это единственная возможность жить долго!». Часто 
повторяю в школе детям простые истины, хорошо вам известные: 

- История – наставница жизни, а география – путеводитель;
- Не зная прошлое, не поймешь настоящее. Не познав настояще-

го, не увидишь будущего; 
- История даже учит тех, кто не хочет у нее учиться;
-  Законы  природы  придумала  сама  природа,  все  остальное  – 

человек.
- Вода, земля, воздух, огонь – это 4 элемента, и 5 элемент – это 

жизнь. 
Хорошо помню: «Если в прошлое выстрелить из пистолета, то 

будущее выстрелит в тебя из пушки». И в голове строки известного 
русского поэта С. Ю. Куняева:

«Я люблю тебя, большое время
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Но- прошу прислушайся ко мне
Не убей последнего тайменя
Пусть гуляет в темной глубине
Не губи последнего болота
Загнанного волка пощади
Чтобы на земле осталось что-то
От чего щемит в моей груди»
Я прежде всего – преподаватель истории, географии и, предприни-

мательства, и в этом качестве попытался найти способы изложить свои 
воспоминания таким образом, чтобы на первый план выходили  поучи-
тельные примеры, важные для применения человеком, моими потом-
ками в будущем. И считаю, что, в общем-то, отдельные события моей 
жизни тоже могут стать для кого-то интересными и захватывающими. 
По сути – это маленькие зарисовки моих отношений с миром, которые 
при доработке могли бы стать неплохими рассказами.

Что же я помню, чему научился и что мне подсказывает мой лич-
ный (человеческий) разум? Об этом, вернее об отдельных эпизодах 
своей жизни и хочу рассказать.

Как  и  большинство  людей  пытался  найти  ответ  на  извечный 
вопрос: « В  чем смысл жизни, где ее истина?».  Но  универсального 
ответа так и не нашел. Хотя   мог бы  ответить  просто. «Ведь отве-
чает каждый сам за себя, а значит, и смысл у каждого свой. У кого-то 
это деньги. Но их ведь не заберешь с собой на тот свет. Для другого 
– дети. Но они вырастают и уходят. Жизнь ведь на этом не останавли-
вается. Для третьих смысл жизни – это власть. Однако ничто не вечно 
под луной, социальный статус можно потерять в любой момент». У 
четвертых , в правде и борьбе с несправедливостью. Что же я помню, 
чему научился и что мне подсказывает мой личный (человеческий) 
разум?  Об  этом,  и  о  поисках  истины,  разочарованиях  и  неожидан-
ных приобретениях, любви и простом человеческом счастье в форме 
отдельных эпизодов и размышлений по ряду происходящих вокруг 
меня событий  и эти воспоминания.

Сразу подчеркну, что в целом моя жизнь нормальная, прожита 
и продолжается не зря: со взлетами и падениями, ошибками и про-
зрениями, послужила началом новых жизней.  Трое детей, шестеро 
внуков. И в каждом из них отчасти мое продолжение.  Как поется в 
песне  братьев Яценко:

 «Жизнь, проходит, и я с ней старею,
Жизнь, о прошедших годах не жалею,
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Жизнь, а когда ты замедлишь свой бег?
Я прошепчу: «Благодарен тебе».
Я  сторонник  дарвинизма  и  где-то  больше  пантеист,  подсозна-

тельно понимаю одно – во всем есть один корень – Великий разум 
Природы. Но не «толстовец», следующий простому правилу:  «Будь 
добрым и не противодействуй злу насилием».  В процессе бытия  мы  
лишь частично познаем жизнь: через врожденные инстинкты, полу-
ченные знания, память, поступки, действия.  Понимаем  ее еще хуже, 
больше рефлекторно, не всегда следуем  основным законам диалек-
тики, хотя согласно им движемся дальше. Убежден, что если чело-
вечество хочет выжить, оно должно жить по объективным Законам 
природы,  а  не  против  них.  Вспоминаю  Великого  Конфуция:  «Есть 
три пути, чтобы поступать правильно. Самый благородный – через 
размышления. Самый легкий – через подражания. Самый трудный – 
через собственный опыт».

Не успел оглянуться, а уже 74 года. С одной стороны приятно, 
что  немало  сделал  для  окружающих,  а  с  другой-  спрашиваю  себя, 
оставил  ли  я  после  себя  такой  человеческий  след,  который  будет 
ценен для потомков? Думаю здесь будят уместны  и слова известного 
поэта-пародиста Олега Нечаянного.

«Перебирая документы
В архивах памяти моей,
Я вижу лучшие фрагменты
И замечательных людей.
И будто годы – не помеха,
Но я давно не видел их,
Кто потерялся, кто уехал,
Кого-то вовсе нет в живых.
И жить нам было веселее,
И всё нам было по плечу…
А может, это я старею
И из-за этого ворчу?»
Почитайте и мои воспоминания. Судить и давать им оценку вам. 

Не обессудьте, если буду часто приводить имена и фамилии своих 
современников. Ведь благодаря им я постигал истину жизни, учился, 
поднимался и опускался по карьерной лестнице.  
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С ЧЕГО ВСЕ НАЧАЛОСЬ? 
БОСОНОГОЕ ДЕТСТВО. ШКОЛЬНЫЕ ГОДЫ

По словам очевидцев родился я 16 июля 1949 года в Северном 
Казахстане, Кокчетавской области, в 4-5 км от села Константиновка 
(тогда Арыкбалыкского, а сейчас Айыртауского района), в местечке 
Каргасайка в березовом лесу, куда моя мать уговорила соседей взять 
с собой по ягоды (лесную клубнику), будучи на сносях. Место, где я 
родился,  удивительно  красивое.  «Край  пронзительно  любимый,  ты 
всегда меня поймешь. Идеальные равнины в белых клавишах берез». 
И якобы здесь, на простой телеге, в 30-ти градусную жару я впервые 
закричал, увидев лес, небо, окружающий мир. Вообще природа наде-
лила меня хорошим голосом. Об этом мне рассказывала бабка Беско-
ровайниха, бывшая у матери повитухой, прожившая более 100 лет, и 
с которой в возрасте 5-7 лет я пас гусей. Вообще-то с Бескоровайны-
ми – старожилами села меня может рассудить только бог. Хорошие 
соседи. Их племянник, Шурка Никитенко, мой детский друг, бесша-
башый парень, отличный шофер, похожий  на Пашку из известного 
фильма «Живет такой парень». К сожалению его уже нет , перепи-
сываюсь  в Одноклассниках с его супругой Зинаидой из села Куспек.

Уже само необычное рождение – окружающая природа: лес, сте-
пи, озера, реки Кокшетауской возвышенности стали мне всего доро-
же. И все свои профессии в будущем я связывал с природой: буду 
рыбаком,  лесником,  биологом,  археологом.  Так  начиналось    мое 
путешествие длиною в жизнь по бескрайним ее дорогам, в основном 
прямым.  Хотя были и зигзаги. Закончил исторический факультет, но 
преподаю  последние  33  года  свой  любимый  предмет  географию  – 
науку об описании Земли.

Удивительно, но я ни на что не променяю этот край, как и мой 
Казахстан. Я проехал его вдоль и поперек «от Алтая и до Каспия», 
и глубоко убежден, что Родина – это то место, где ты родился. И в 
голове слова из песни Льва Лещенко.

«Родная, родная, родная земля
Холмы и равнины, леса и поля
Ты доброй судьбою на счастье дана
Одна ты на свете и в сердце одна».
Какие места: озера Имантау, Акан, Куспек, Баян; речки: 

Бабык-Бурлук, Акан-Бурлук – разве можно все это забыть 
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Следующее  памятное  событие,  которое  я  сохранил  в  сознании  
«Папка – где мой папка?». Мне уже стукнуло пять лет, а через реку 
Бабык-Бурлук начали строить большой деревянный мост. Это были 
1954-1955 гг. – начало освоения целины. К тому времени я уже был 
воспитанником  детского  сада,  который  находился  в  центре  села 
Константиновка, рядом со старой школой, недалеко от строящегося 
моста. Помню , как в пять лет на спор убежал на деревенское клад-
бище, где меня потом долго искали. Спросив  как-то маму, а где мой 
папка (а она уже встречалась с бригадиром мостостроителей) услы-
шал ответ: «Он строит мост». И на следующий день я убежал из дет-
ского сада на строящийся мост с криком: «Где здесь мой папка?». И 
на мосту меня встретил и обнял отчим – Иванов Иван Филиппович, 
бригадир  мостостроителей!  К  сожалению,  моста  сегодня  не  оста-
лось, лишь его деревянная конструкция. Но он простоял почти 50 лет. 
Память же об Иван Филипповиче осталась во мне. Я  нередко и ищи-
те сами вспоминаю этого человека, фронтовика, родом из Брянщины, 
директора Кокчетавской птицефабрики, труженика, построившего в 
селе Константиновка и ближайших селах более 50 деревянных домов, 
довольно культурного для того времени человека. Человека, который, 
в общем-то, меня не обижал, а честно говоря, нередко защищал от 
матери.  Как  любой  человек  и  он  не  был  лишен  изъянов:  не  давал 
по ночам читать книги, имел пристрастие к зеленому «змию». Этот 
«змий» и привел его к разводу с первой семьей, был причиной посто-
янных  скандалов  и  отсутствия  достатка  в  нашей  семье.    Привел  к 
ампутации пальцев на левой руке после ее обморожения и его   смер-
ти в 1989 голу.  Как не печально об этом говорить, его младший сын 
и мой брат Гена из-за пристрастия к алкоголю повторяет путь отчи-
ма. Успешно закончив среднюю школу и отслужив в армии, дважды 
женился и разводился, бросил детей, перестал работать, по пьянке  
отморозил  голеностоп ноги, который ампутировали.  Все  потуги с 
сестрами помочь ему не увенчались успехом и сегодня он проживает 
в одном из частных домов для инвалидов под Петропавловском. 

Еще одна важная веха детства. Меня хотят усыновить. 1955 год. 
К тому времени уже появилась сестра Люда. Летом в нам приехал 
брат  мамы  Александр  Кузьмич  Ермаков  –  летчик  в  звании  капита-
на из Узбекистана (Чирчик) с супругой Диной и сыном Валерием (2 
года). Для них был интересен деревенский образ жизни. Дядя Саша, 
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как  сын  погибшего  на  войне,  окончил  Суворовское,  а  затем  и  лет-
ное училище. Но то, что они увидели в Константиновке, их конечно 
удивило. В то время пропасть между деревней и городом была гро-
мадной. Поэтому Александр Кузьмич (к сожалению, через несколько 
лет, но уже в Латвии (Даугавпилс) он умер, возвратившись из поле-
та), предложил матери усыновить меня. Предлог один: он от другого 
отца, я его устрою в Суворовское училище, дед – фронтовик и т.д. 
Мать  согласилась,  но  отчим  был  категорически  против.  Я  же  был 
ошеломлен добротой дяди Саши. Дело в том, что на второй день при-
езда он купил мне двухколесный велосипед, которых в деревне было 
всего один или два, затем гармонь. Но на второй день велосипед я 
уже  сломал,  налетев  на  камень.  Память  об  этом  на  правом  колене 
ноги,  шрам,  сохранился  до  сих  пор.  Меня  никто  за  это  не  ругал  и 
дядя Саша мне понравился. А вообще-то из моего отъезда ничего не 
получилось. Мать меня сняла практически с автобуса с криком: «Не 
отпущу!».

В 2016 году я встретился с внучкой дяди Саши, Леной, живущей 
в Германии. О его жизни она ничего практически не знает. Мечты в 
основном о Западе.

И  в  памяти  снова  детство:  босоногое,  бедное,  но  счастливое. 
Пытаюсь понять: кто я, откуда родом, и уже задумываюсь, для чего 
живу. А в целом все просто. Мои предки, а следовательно дед Кузьма 
и  бабушка  Евдокия,  в  конце  19-го  –  начале  20-го  века  оказались  в 
Северном Казахстане, переселившись из Центральной России (вер-
нее с Дона и Чувашии). Знаю, что дед Кузьма Ефремович Ермаков, 
погиб в апреле 1945 года на границе Германии и Польши. Сын Илья в 
2014 году посетил лично его захоронение на кладбище. К их истории 
я еще вернусь.

В  наследство  семье  от  деда  Кузьмы  остались  двухкомнатный 
домик  в  селе,  сделанный  из  бревен  ближайшего  леса  «Чембай»  и 
покрытый камышом. 

Отмечу, что в доме было очень тесно, так что спать укладывались 
по несколько человек в комнате, на полу, на большой печи, занима-
ющей третью часть дома, простоявшего до 1968 года. Зато выручало 
хорошее его месторасположение: почти центр села, недалеко от реки 
«Бабык-Бурлук», хвойного леса «Тургай», березовых лесов: «Безвод-
ное», «Еманжал», красивых мест: «Уварово», «Грачевник», богатых 
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рыбой, грибами и ягодами. И конечно – огород (24 сотки). Именно 
он нас и спасал в послевоенные годы: садили картофель – спаситель 
жизни, морковь, лук, чеснок, капусту. Вокруг огорода были большие 
заросли конопли, семечки от которой мы жарили вместе с картошкой. 
Ранней весной в окрестности собирали «бузлики», щавель, крапиву 
и делали из них борщ, затем поспевали «паслен», «калачики». Спро-
сите современных детей, что это такое? Вряд ли кто ответит. Тяжело 
было зимой, но летом мы оживали.

Нас кормило взаимодействие с природой..
За 4-5 часов в лесу «Тургай» можно собрать 30-40 кг. груздей; в 

других ближайших лесах, чем я особо гордился, за день мог набрать 
до ведра клубники, вишни, черемухи, костяники.

Вспоминаю  слова  бабушки  Матвеихи,  сказанные  в  шутку  или 
всерьез: «Ермачонка лучше с собой не брать, он родился в лесу и он 
всех нас «общипает». Как сейчас помню: сижу в кругу «клубники», 
набрал почти ведро, а на поляну высыпает ватага женщин с криком: 
«А  здесь  же  клубники  –  рай».  Но  больше  всего  я  любил  собирать 
черную черемуху в Каргасайке, которая была и прекрасным компо-
нентом в пирожках и хорошим лекарственным средством.

«Будто белый шар бела
По весне она цвела,
А когда пора настала.
Вся от ягоды черна».
Конечно. для меня эти эпизоды детства всегда были радостными. 

Запахи лесов и степей, ароматы цветов, трав и ягод, дали мне зарядку 
на всю Жизнь!!! 

Детство  в  деревне  научило  меня  простым  мужицким  вещам  и 
житейским мудростям: пилить и колоть дрова, стрелять, ловить рыбу, 
собирать грибы и ягоды. Вспоминаю, как плакал внук Филипп, когда не 
мог отыскать грузди во время поездки в Боровое. Научился и не очень 
хорошему: ловить сусликов и хомяков, зайчат в лесу; играть в «очко» в 
карты, «пристенок» и «чику» на деньги, делать самопалы и фейервер-
ки из простой консервной банки. Я знаю как ухаживать за младшими 
детьми, делать им простую соску из марли и печенья; растить овощи, 
ухаживать за животными, как отличить свежее яйцо от «болтуна», как 
разжигать огонь без спичек, определять стороны горизонта без компа-
са, если хотите несколько способов получения самогона без самогон-
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ного аппарата. И многие открытия, сейчас говорят «ноу-хау», я сделал 
в детстве. И для внуков привожу определение этого слова из своего 
«Словаря делового человека». Может мудрено сказано. Подумайте?

Ноу-хау (от англ. I know how... – знаю как...) – совокупность при-
емов,  знаний,  научного,  технического,  производственного,  админи-
стративного и иного опыта, секреты производства, необходимые для 
решения технических или иных задач, еще не ставших общим досто-
янием.

Существует  легенда,  объясняющая  происхождение  этого  выра-
жения.  Крупная  американская  фирма  заказала  и  получила  мощный 
генератор. В ходе эксплуатации выяснилось, что генератор «не дода-
ет» мощность. Штрафы и санкции – дело знакомое, но ведь и энергия 
нужна! – пригласили профессора. Он неделю копошился возле генера-
тора, потом попросил принести стремянку и кусок мела. Влез, нанес 
метки на кожухе и сказал: «Здесь вскрыть, убрать такое-то количество 
витков,  закрыть.  Будет  работать».  Уехал.  Сделали  –  действительно, 
стало  все  работать.  Через  некоторое  время  профессор  прислал  счет 
на 10 000 долларов. Фирма не оспаривала сумму – дело стоило много 
больше, но учет есть учет, в Америке он даже строже, чем у нас. Поэто-
му профессора почтительнейше попросили указать, за что именно он 
берет такую сумму. Профессор прислал разъяснение: «За то, что влез 
на стремянку и нанес метки на кожух генератора – 1 доллар. За то, что 
знаю, как это сделать (know how to make it...) – 9 999 долларов».

И конечно, уже в детстве, как и все, искал ответ на вопрос: «От 
кого мои гены? Половина от матери, а вторая?». Почему так устроен 
мир? Вообще-то о них могу рассуждать долго, тем более, что сегод-
ня меня достали передачи с определением ДНК. Мое мнение, что в 
каждом из нас гены тысяч поколений взаимодействия и выживания 
в природе. Попытайтесь найти их и ищите сами? Узнаете родослов-
ную, хотя бы 5-ти предшествующих поколений, изучите их жизнь и 
вы станете намного богаче духовно и нравственно. Кто-то со мной не 
согласится, но я твердо, опираясь на собственный жизненный опыт, 
уверен, что лучше самого человека, его проблемы никто не решит. И 
помогают ему в этом гены предков. Видимо они сделали свое дело, 
передав мне твердый, иногда и упорный характер: трудолюбие, азарт 
к грибным и ягодным полянам, рыбалке, а может и бесшабашность, 
нетерпение к меркантилизму (вещизму). И не боюсь сказать – неко-
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торую боязливость людей, что, конечно, плохо. С животными было 
проще,  они  лучше  и  быстрее  тебя  понимают.  Разве  можно  забыть 
своих первых друзей из их числа: собаку- дворнягу «Шарика», рядом 
с которой нередко спал и защищавшую меня от других деревенских 
собак; немецкую овчарку по кличке «Тарзан», которая ранним утром 
будила  меня,  стаскивая  одеяло  в  палатке  и  охраняла  стан  на  озере 
«Баян». 

Что же касается ген, то пытался узнать об этом получше в 1959 
году, когда мне исполнилось 10 лет. В Константиновку приехал Вол-
гин Александр Иванович, механизатор из соседнего в 48 км от нас 
села Имантау, расположенного на берегу одноименного озера, кото-
рый  и  является  моим  биологическим  отцом.  Что  у  них  произошло 
с матерью, так и не знаю. От соседей слышал, что мама не захоте-
ла бросать бабушку Евдокию и переезжать в Имантау. Разговора у 
него ни с матерью, ни со мной не получилось, хотя отца признал, а 
Имантау это красивейшее место в Казахстане, считаю также родным 
селом.  Был  там  много  раз,  постараюсь  съездить  еще,  ибо  в  голове 
навсегда сохранились куплеты Имантавского вальса:

«У сопок голубых, раскинулось село
С названьем памятным и древним.
С рождения оно в мою судьбу вошло,
Моя казачья, русская деревня.
Да разве позабыть мой милый Имантав,
Как в солнечных лучах ты просыпался.
Как в запахах тонул душистых буйных трав,
Как синий вечер тихо опускался…».
Так что моя другая фамилия могла быть также довольно краси-

вой:  Волгин  Владимир  Александрович.  Впоследствии,  после  окон-
чания  университета,  я  уже  ближе  познакомился  и  с  родственника-
ми  по  отцовской  линии:  бабушкой,  дядями  Виктором  Ивановичем 
–  директором  Имантавской  средней  школы,  Николай  Ивановичем, 
тетей  Клавдией  Ивановной  (она  и  сегодня  живет  в  Имантау,  ей  89 
лет), сводным братом – тоже Володей, к сожалению, рано умершим. 
Меня встретили очень тепло, но с родным отцом я общего языка так 
и не нашел, хотя дома храню его фотографию, в «одноклассниках» 
поддерживаю  связь  с  его  потомками.  Но  видимо  такова  жизнь,  не 
фамилия красит человека, а человек фамилию. Хотя, кто его знает.
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И еще об одном – как хотел убежать из деревни, вырваться на 
свободу. В моей жизни это было два раза. Первый – это в возрасте 
6 лет, когда успел за 30 км доехать до Арык-Балыка и меня вернули. 
Второй – после окончания школы. Говорю честно, как перед Богом 
–деревня меня утомила. Ведь я был старший в многодетной семье. 
Каждый год с весны до осени пасти гусят (а их было до 50 штук и 
более), убирать навоз за коровами и свиньями (3 раза в день), кро-
ликами (30-50 штук), поливать помидоры, огурцы, капусту; садить, 
пропалывать  и  убирать  картошку  –  наш  главный  хлеб.  Собирался 
посчитать: «сколько тонн воды я перетаскал на своих плечах с 7 до 
16 лет для домашних нужд из колодца Батаевых, расположенном в 
50 метрах от нашего дома? Ежедневно требовалось около 150 литров 
воды.  Не  получилось.  Поэтому  мой  «грузооборот  с  водой»  прошу 
посчитать внуков. Чем не задача для школьного учебника?

Наша семья жила довольно бедно: летом – молоко, простокваша, 
кулага (крутой кисель с ягодами), яйца; зимой чуть получше – мясо 
свинины,  гусятина,  соленья  и  варенье.  Хлеб,  нередко  с  добавлени-
ем мякины (шелуха от пшеничного зерна), набранной на мельнице. 
Зимой в школу ходил в фуфайке и валенках с матерчатой сумкой через 
плечо. О лыжах, коньках, так необходимых в деревне не было и речи. 
В связи с домашними заботами, лишь ночами, почитав книги, кото-
рые брал в деревенской библиотеке, мог мечтать, как Джим-подш-
кипер. Сегодня вряд ли кто ответит, кто это такой. Поэтому приведу 
куплет и припев из почти забытой песни 30-х годов прошлого века, 
которую  научил  меня  потом  играть  на  гитаре  однокурсник  Володя 
Саин. 

«Джим, подшкипер с английской шхуны,
Плавал двенадцать лет.
Знал моря, заливы, лагуны,
Старый и Новый Свет.
Припев:
А там в долине, там где море синее
Там, где голубая даль
Там, где прозрачный воздух синий
Словно цветной хрусталь …».
Но дома меня не всегда понимали. Один из томов «Волшебных 

сказок», который я читал ночью при фонарике под одеялом – заки-



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

14

нули в печку. Гармонь (23 х 12), на которой я любил играть «Под-
горную», вальс «Дунайские волны», «Геологи» разбили о завалинку 
дома. Причина одна: «Занимайся делом!».

Поэтому после окончания школы, принял  решение – уеду в город 
и в деревню не вернусь. Хотя, конечно, это было не совсем правиль-
но и возвращаться пришлось. Перебираю жизнь. Ведь не все было 
плохо. Почему не остался в селе, не уехал по комсомольской путевке 
на БАМ, не пошел учиться в Лобановское училище на механизатора. 
Вспоминаю простую истину: «Чтобы жить и радоваться надо всего: 
во-первых, жить, во-вторых- радоваться».

В памяти навсегда останутся соседи, их семьи и мои сверстники. 
Тем более, что наше село было многонациональным, а численность 
населения превышала  2 тыс. человек.  Но в деревне все друг друга 
знали и привычкой было ходить в гости, а то и лазить по их огородам. 
Ближайшими соседями были Колбасины, Матвеевы, Бескаравайные, 
Якубовские, Федоровы, Сайбели, Штаймецы и их дети: Галя, Тамара, 
Наташа, Сергей, Лида, Анатолий, Шура Никитенко и др. Особенно 
нравилась семья Колбасиных, переехавшая в Константиновку в сере-
дине 50-х годов с Восточного Казахстана и купившая дом рядом с 
нами.  Глава  семьи,  Алексей  Андреевич,  киномеханик  по  основной 
профессии,    был  мастер  на  все  руки:  слесарь  и  столяр,  прекрасно 
рисовал живописью. Длительное время он работал учителем трудо-
вого обучения в школе, а созданные им скульптуры животных и птиц 
до сих пор украшают двор школы. Анна Петровна, его жена,  свы-
ше 30 работала учительницей начальных классов, была секретарем 
школьной парторганизации. Довольно жесткая  женщина и мне часто 
доставалось от нее за различные шалости, хотя часто она оставляла и 
ночевать меня в своем доме.  Особенно тогда, когда у Алексея Андре-
евича появлялся новый  узкопленочный фильм и мы смотрели его у 
Колбасиных несколькими дворами. Особенно понравились в то вре-
мя фильмы: «Девчата»  и «Весна на Заречной улице». Спустя годы 
признаюсь, что мне  нравилась старшая дочь Колбасиных Галина ( на 
два года младше меня ), но что-то не сложилось. Анна Петровна  и 
Алексей Андреевич ушли в мир иной, а их дети живут где-то на Севе-
ре, узнал из Одноклассников. Передаю им большой привет словами 
одной из лучших песен Елены Василек:

«Видал я много разных стран и городов,
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Ногами шар земной крутил, что было сил.
Да, только в сердце свою первую любовь,
Всегда носил, всегда носил.

Растёт, растёт возле дома калина,
Растёт, цветёт на мою, на беду.
Живёт, живёт в этом доме Галина,
Да я никак всё туда не дойду...».
Часто ходил в гости в семьи немцев: Шульдайс, Сайбелей, Штай-

мец;  ингушей:  Аушевых,  Хамчиевым,  с  детьми  которых  учился.    Не 
знаю почему, но мне очень нравилась чистота и опрятность в их домах, 
даже в землянках, на приусадебных участках, но самое главное, уважи-
тельные  отношения  в  семьях.  К  сожалению,  в  нашей  семье  все  было 
далеко не так.

И  грустное воспоминание. 7 января 2017 года. Только что полу-
чил сообщение – умерла моя сестра Люба, в возрасте шестидесяти 
лет. В голове – только ее тоже нелегкое детство, что она мать пятерых 
детей, что она единственная не оставила родной дом, жила в нем от 
рождения до конца. Долгие годы помогала матери. И, видимо, она в 
чем-то счастливей меня. Хотя я всю жизнь помогал младшим: Люде, 
Любе, Зине и Гене. Разум природы тому свидетель.

О  матери,  Екатерине  Кузьминичне.  Вообще-то  моя  мама  была 
очень сильной и трудолюбивой, с природной смекалкой, но нередко 
строгой и властной женщиной. Сентиментальность ей была несвой-
ственна. Родившись в многодетной крестьянской семье (была 3-й из 
8 детей) рано познала, что такое труд. Однако в отличии от старших 
сестер, уехавших в 1945 году на учебу в Алматы: Марии Кузьминич-
ны, которая стала позднее кандидатом исторических наук, доцентом, 
Татьяны  Кузьминичны-крупным  экономистом,  стремления  к  учебе 
у нее не было и она закончила только 2 класса школы. Недостаток 
образования она восполняла природной смекалкой. Примерно в эти 
же годы из Константиновки уехали дядя Саша – в суворовское учи-
лище, тетя Тоня – в детский дом.

И  именно  маме  пришлось  взвалить  на  себя  после  смерти  отца 
Кузьмы  Ефремовича  Ермакова,  погибшего  на  фронте  в  1945  году, 
заботу о семье. Такова судьба. Положение усугубилось после взры-
ва керосина в погребе и сильных ожогов бабушки Евдокии, от кото-
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рых она умерла в год моего рождения. Так что такое бабушка и ее 
роль в жизни мне не известны. На мать легло бремя забот о младших 
братьях: Анатолии (1939 г.р.) и Григории (1941 г.р.), который живет 
сегодня в Краснодаре, также как и моя сестра Людмила с родственни-
ками. Практически дяди были моими первыми няньками, к сожале-
нию, недолго. Вначале 50-х годов с помощью старших сестер мамы: 
Маши и Тани они были устроены в детский дом г. Иссык Алматин-
ской области. К слову, Анатолий Кузьмич в впоследствии стал заслу-
женным летчиком, а Григорий Кузьмич – известным архитектором. 
Парадоксально, но факт. Гены есть гены. У дяди Толи с тетей Зиной 
двойняшки, две дочери: Таня и Оля. У меня с Людмилой двойняшки 
– два сына: Алексей и Илья.

Не знаю почему, но ко мне мама относилась по-особому. Возмож-
но, не повезло с браком, возможно время было такое суровое. По исте-
чении времени я понял, что это было правильно. «Мать умела терпеть, 
мать умела прощать». Но мне не прощались никакие шалости и глу-
пости: провороненные гусята (их унес коршун, когда я майкой ловил 
рыбу на речке), поджог загати огорода, когда в первом классе пытался 
закурить папиросу), сломанный редикюль, деньги из которого я поме-
нял на колесо от велосипеда у Тольки Макеева и др. За все я получал 
по полной: ремнем, крапивой, резиной, а отчим нередко спасал меня 
от ее гнева. Но для меня никого  не было и никогда не будет дороже 
мамы, давшей мне жизнь. Человека, которая имея два класса образо-
вания работала заведующей хлебопекарней, магазином, и о которой в 
селе сохранились добрые воспоминания, а в моем сердце ее пироги, 
которые она делала из лесной клубники, вишни и черемухи.

В памяти сохранилась и удивительная картина осени 1968 года. 
Доехал из стройотряда под Актюбинском по узкоколейной железной 
дороге до села Тахтаброд, что в 30 км. от Константиновки. Глубо-
кая  ночь,  автобусы  не  ходят,  водители  грузовых  машин,  груженых 
зерном, попутчиков не берут, категорически запрещено. И я впервые 
прошагал ночью среди лесов три десятка км. до родного села. Благо 
из вещей с собой была только дорожная сумка с конфетами и зарабо-
танными в стройотряде деньгами – 800 рублей мелкой, по 5 рублей, 
купюрой.  Возможно  глупо,  но  на  следующий  день,  в  отсутствие 
матери, разложил эти деньги на кровати. Когда она их увидела, а для 
деревни это были огромные деньги, то первые ее слова после изум-
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ления были: «Откуда, ты что их украл?». Ответ был прост: «Мама, 
деньги я заработал, они тебе и детям, тратьте». Скажу честно, мою 
заботу о ней, помощь сестрам и брату, она не ценила, что несколько 
обижало. Спустя годы, переезжая в Капшагай, мы с Людой помогли 
оформить нашу квартиру на нее в Алматы, так как она имела серьез-
ное онкологическое заболевание, перенесла две тяжелые операции и 
стояла на учете в Институте онкологии. Затем она оставила эту квар-
тиру  дочери  Зинаиде,  а  сама,  к  большому  сожалению,  вернулась  в 
Константиновку. Почти 30 лет полученная мною первая квартира  за 
доблестный труд  в лагерях труда и отдыха стала уютным домом для 
моей сестры, ее мужа Федора, детей Алеси и Дмитрия и даже внуков.  
В 2012 году успешно продав ее, сестра Зина с семьей перебралась 
на родину мужа в Беларусь, город Жодино.  В 2015 году с Людой и 
сыном Алексеем , внучкой Сашей были у них гостях. Устроились они 
очень хорошо, а белоруссы покорили гостеприимством и добротой. 
Действительно  братский народ. В память о них на стене  в квартире 
в Алматы  весит ковер с портретом Казанской иконы Божией Матери.

Мама  отлично    знала  старинные  песни  и  умела  петь.  Благода-
ря ей я тоже полюбил деревенские песни с детства и никогда их не 
забуду: «Хас Булат», «Рябинушка», «По диким степям Забайкалья», 
«Степь да степь кругом», «Среди долины ровня», «Песня погранич-
ника» и др. И посвящаю ей строки из песен «О маме» нашего земляка 
Виктора Давидзона:

«Мы теплых слов сказать не успеваем,
О том, что мать дороже всех, родней.
Однако с опозданием понимаем,
Когда в живых нет наших матерей…».

«Мать умела терпеть, мать умела прощать,
Писем ждать от детей и ночами страдать.
И об этом, конечно, мать старалась молчать,
Только мы не всегда могли это понять».

 «Я прошу Вас, друзья, к матерям быть добрей,
Нас растили они и не спали ночей.
И когда бы с тобой не случалась беда,
Отводила беду твоя мама всегда».
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А жизнь продолжалась. В 1962 году у Екатерины Кузьминичны 
и Ивана Филипповича было уже пять детей. Все, кроме меня, в 1966 
году  приняли  фамилию  Ивановы.  Но  как  говорится,  «пахать»  в  те 
годы приходилось только мне. Ухаживать за детьми, кормить, поить, 
обеспечивать уход за домашним хозяйством – все это легло на мои 
плечи. Благо в этом же году меня взяли на работу поваренком в бри-
гаду  рыбаков  с  окладом  40  рублей  месяц.  И  потом  долгое  время  у 
меня в школе были две клички: «золотничок» и «карась». Дело в том, 
что в 20 км. от нашего села находится озеро Баян, богатое карасем и 
каждое лето из Константиновки сюда отправлялась бригада рыбаков. 
Среди них был и мой отчим – Иванов И.Ф. И именно он мне и пред-
ложил: «Хватит гусят пасти с Бескаравайнихой. Поедешь поваренком 
в рыболовецкую бригаду. Будешь готовить уху, варить лапшу из утки, 
сторожить стан». Для меня это было фантастическое предложение. И 
действительно летние месяцы 1961-1962 гг. для меня были самыми 
изумительными.

Я  работал,  отдыхал,  наслаждался  природой.  Вставал  в  четыре 
часа утра, провожал рыбаков на озеро, снова забирался под одеяло 
в палатке,  вновь поднимался в семь утра, разжигал костер, готовил 
тройную уху или лапшу с утиным мясом. В девять-десять часов утра 
встречал рыбаков и кормил их. Любил слушать рыбацкие разговоры 
у костра, особенно анекдоты.

Два из них запомнил на всю жизнь и рассказываю внукам. Пер-
вый, «дорога, которая ведет к коммунизму». «Хрущев посещает Аме-
рику и едет на автомобиле по проспектам Нью-Йорка. Вдруг за ними 
начинает гнаться мафия. Водитель в ужасе. Никита Сергеевич пишет 
записку и выбрасывает в окно автомобиля. Мафия разворачивается и 
с огромной скоростью исчезает в обратном направлении. Водителю 
любопытно: «Что вы написали?» Да просто. Дорога по которой вы за 
нами гонитесь ведет к коммунизму – отвечает Хрущев». Второй, про 
совнархозы-территориальные органы управления в то время в СССР, 
сокращенная аббревиатура СНХ. Этой аббревиатуре народ придумал 
свою расшифровку. Читаем слева направо и наоборот. «Стране нужен 
хозяин, хозяин нашелся сам, самый настоящий хам, Хрущев Никита 
Сергеевич». Десятки анекдотов о нем я узнал позднее. Всегда удив-
ляюсь, сколько юмора и смекалки у народа. Что касается Хрущева, 
то по-человечески мне его не очень жалко. Вдохновитель «хрущев-
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ской оттепели», разоблачитель культа Сталина, человек при котором 
началось освоение целинных и залежных земель, полетели первый 
спутник и человек в Космос – с одной стороны. И партийный дея-
тель, занимавшийся подписанием расстрельных протоколов, чисткой 
партии в конце 30-х, 40-е годы, передавший Крым из состава Рос-
сии на Украину, запретивший иметь колхозникам личные подсобные 
хозяйства, «маньяк от кукурузы» после посещения США и доведший 
страну до талонов и карточек в начале 60-х – с другой. Помню, как 
ходили переписчики из сельсовета и считали поголовно скот, гусей, 
уток, кур, кроликов и заставляли вырезать их на мясо. Думаю, что 
история рассудит «кто есть кто». Возвращаюсь к жизни поваренка.

Накормив рыбаков, до трех часов я был предоставлен сам себе. 
Бродил по соседским лесам, собирал клубнику, землянику и другие 
ягоды, плавал по озеру. Меня удивляют современные люди, не знаю-
щие отличия земляники от клубники. Но были и серьезные события, 
о которых  расскажу в последней главе воспоминаний.

Но  на  этом  этапе  детство  мое  не  заканчивается.  Начинается 
период более серьезных дел. Не могу не рассказать подробнее о Кон-
стантиновской школе, переступив порог которой получил путевку в 
жизнь. И не только я, а сотни сынов и дочерей нашего села.  Какими 
были школьные годы?

В связи с эти  сразу, на мой взгляд, важное   размышление. Мно-
гие  годы  занимаясь  образованием  и  воспитанием  детей,  я  задаюсь 
вопросами и предаюсь не совсем веселым мыслям: в современных 
школах  нет  пионерской  и  комсомольской  организации,  в  летние 
каникулы – ученических производственных бригад, лагерей труда и 
отдыха. Пусть не под этим названием, но глубоко убежден, что в шко-
лах должны быть общественные Детские организации, развиваться 
школьное самоуправление.

Поэтому вся  энергия, молодой задор подрастающего поколения 
нередко  не  реализуется,  не  находит  достойных  путей.  Мы  теряем 
преемственность и солидарность между собой поколений. Результат, 
которой мы имеем плачевен: рост пьянства и наркотической зависи-
мости, преступности, суицидов, а самое главное, эгоизма и социаль-
ной безответственности. Об этом мы еще не раз пожалеем. В наше 
время все было по другому, мы рано становились взрослыми и нас 
приучали к взрослой жизни со школьной скамьи. Хотя в этом винова-
та и семья, но это отдельная тема.
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Возвращаюсь к школе. В то время Константиновка была боль-
шим селом с населением около двух тыс. человек, протянувшимся 
вдоль речки Бабык- Бурлук почти на три км. Поэтому в деревне было 
две школы: в центре села «старая», перестроенная в 30-е годы 20 века 
из церкви и прекрасным для тех мест садом, и начальная на восточ-
ной окраине села, в районе МТС. Начинал же я учиться в начальной 
и  заканчивал  в  «старой».  Как  сейчас  помню  своих  первых  замеча-
тельных учителей, научивших меня читать и писать, понять главную 
истину жизни, что «знания – это сила». В их числе: А. Пузеева, Н. 
Меренцова, Г. Тужанский, В. Фадевнин, А. Носкова, Е.Бережнова, А. 
Калаш и другие. В школе, так получилось, у меня было все в поряд-
ке, учился на четверки и пятерки, хотя уроки мои никто и никогда не 
проверял и на родительские собрания не ходил. Видимо разум приро-
ды мне подсказал , что никто за меня решать мои проблемы не будет. 
В студенческие годы узнал знаменитую пословицу «Каждый — куз-
нец своего счастья». На латыни: «Faber est suae quisque fortunae» и я 
часто повторяю ее детям.

К слову, я был по росту самым маленьким в классе (1 м. 57 см. в 
10-ом классе) и за умение быстро соображать и правильно отвечать на 
вопросы учителей, меня звали «золотничком». Вспомним: «мал золот-
ник, да дорог». За знания я благодарен своим учителям и книгам, кото-
рые  читал  «запоем».  Особенно  любил  уроки  географии  Анны  Ива-
новны Смолиной, уехавшей из села после несчастного случая с Валей 
Забродской, утонувшей в 9 классе в период нахождения в ученической 
производственной бригаде; Владимира Ивановича Игнатьева – препо-
давателя  истории и обществоведения, нередко ставившего мне двой-
ки за поведение.  Именно  благодаря им  познакомился с основными 
законами развития природы и общества, такой наукой как диалектика, 
научился что-то понимать и разбираться в природных и общественных 
явлениях. Подчеркну, что точные науки в школе мне давались слож-
нее. Не любил черчение, которое вел директор школы В.А.Фадевнин, 
побывавший у меня в гостях в Алматы в 1987 году , когда я быд зам.
министра просвещения Казахской ССР, а он зав. Арыкбалыкским рай-
ОНО, приехавшим на сьезд учителей.

В 10 классе уже был знаком с некоторыми философскими выво-
дами Георга Гегеля, Фридриха Энгельса, Людвига Фейербаха, В. И 
Ленина; знал о Томасе Море – авторе «Утопии», Томмазо Кампанелле 
– «Город Солнца». Многого не понимал. Но от прочитанного сильнее 
билось сердце, в голове появлялась великая путаница и неразбериха, 
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а также стремление глубже понять окружающую среду. В школьные 
годы уже хорошо усвоил, что три основных закона развития природы 
и общества объективны и не зависят от человеческого сознания. А  
что знают о них сегодняшнее поколение?

Напомню их своим внукам и тем, кто читает мои воспоминания.
1. Закон отрицания гласит о том, что новое всегда отрицает ста-

рое и занимает его место, но постепенно уже само превращается из 
нового  в  старое  и  отрицается  все  более  новым.  К  примеру,  смена 
поколений, общественного строя.

2.Закон  перехода  количественных  изменений  в  качественные 
объясняет как накопление чего-то приводит к новому качеству. И так 
происходит постоянный круговорот вещества и энергии.

3. Закон единства и борьбы противоположностей заключается в 
том,  что  все  существующее  вокруг,  да  и  мы  сами,  состоит  из  про-
тивоположных  начал,  которые,  будучи  едиными  по  своей  природе, 
находятся в борьбе и противоречат друг другу.

И вся моя жизнь, описанная в этой небольшой книжке, является 
подтверждением действия этих законов. Рождение, семья, дети, вну-
ки, добро и зло, перемены в жизни и так до бесконечности. Сегодня 
также убежден, что жизнь состоит из 3 начал: становления, измене-
ний и развития. Перестаешь учиться или работать развитие по спи-
рали, от более простого к более сложному, останавливается. К боль-
шому сожалению, в современной школе Диалектику практически не 
изучают.  Видимо  горе-специалисты  от  образования  сильно  боятся 
трудных уроков и марксизма-ленинизма.

Я же и сегодня на уроках, изучая географическую оболочку Зем-
ли, постоянно сравниваю сходство в строении человека и природы. 
И мне нравятся и понятны слова Сани Неверова из рассказа «Залет-
ный» моего любимого писателя Василия Шукшина: «Я теперь знаю: 
человек – это… нечаянная, прекрасная, мучительная попытка При-
роды осознать самое себя. Бесплодная уверяю вас…». Какой язык и 
какие слова, какой талантище В. М. Шукшин и какая судьба???

В 1991 году, случайно в книжном магазине, приобрел книгу дру-
гого  Василия,  сибирского  писателя  Афонина,  понравилось  назва-
ние  «Диалектика  природы». Прочитал  за  ночь.  Поразительно,  но  в 
ней описывались многие сюжеты моего детства и юности. Как все 
повторяется в жизни. Спустя годы узнал, что В. Афонин известный 
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сибирский писатель, жил в городе Северск под Томском, где живет 
мой школьный друг Николай Мешковой, его дети и внуки: Дмитрий, 
Татьяна, Егор. Книгу «Диалектика природы» подарил своему сыну 
Алексею. Обязательно прочитайте.

На мой взгляд чтение – это тоже жизнь, но виртуальная. В треть-
ем классе прочитал все сказки, к восьмому книги, которые были в 
сельской библиотеке: Жюль Верна, Фенимора Купера, Джека Лондо-
на. Затем А.П. Чехова, М. Шолохова, Н. Островского, В. Шишкова и 
многих других. Очень любил исторические романы и постоянно спо-
рил на исторические темы с учителем В. Н. Игнатьевым и который 
посоветовал мне стать историком. Как и большинство детей, иногда 
шалил: играл в «перышки», стрелял из резинки. Занимался спортом: 
волейболом, настольным теннисом, гимнастикой. Но преуспел в рус-
ских шашках – деревенской игре, которой научился в сельском клубе, 
а затем обыгрывал односельчан. Затем стал призером Кокчетавской 
области.  В  студенческие  годы  получил  звание  «Кандидат  в  масте-
ра спорта СССР по международным шашкам». В памяти и эпизоды 
школьной дружбы, влюбленности. Не могу забыть первое танго в 7 
классе на которое меня пригласила одноклассница Лиза Григорьева. 
И конечно школьных, вернее деревенских товарищей и друзей 50-60-
х годов прошлого века. Они в особой ячейке сознания. Многих из них 
уже нет в живых. Николай Кулешов, с которым я просидел за одной 
партой восемь лет, вообще-то был известный в Казахстане человек, 
первый  секретарь  Ленинского  райкома  партии,  заместитель  главы 
Кокшетауской  обладминистрации;  Николай  Мешковой,  мой  сосед, 
пастушонок, геолог, физически очень крепкий и защищавший меня 
в трудную минуту; Николай Ляпин, бывший военрук Константинов-
ской средней школы; Володя Пузеев, Володя Мищенко. Не могу не 
вспомнить: Лиду Штаймец, Виктора Шульдайса, Эвальда Сайбеля – 
соседей, живущих сегодня в Германии, Галю Дятлову,  Люду Фель,  
Валю Клецко из Матвеевки, Нину Афанасьеву, Неллю Тиннис и др.

Летом  1963  г.  работал  уже  не  поваренком  в  рыболоведческой 
бригаде, а на сенокосилке и граблях в бригаде № 2 Константинов-
ского совхоза. В памяти из этого периода особо сохранилась «хозяй-
ка»-машина, которая привозила в полдень обед. Наедался вдосталь: 
прекрасный борщ, гуляш с мясом, компот до отвала. Не обижайтесь 
родители, но дома, так не кормили. И, конечно, трудовые 80 рублей. 
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За 30 рублей мне купили костюм в школу. 
В 1964-1965 гг. работал уже на тракторе в ученической производ-

ственной бригаде. Расскажи  кому-то, не поверят. За нашей бригадой 
было  закреплено  более  1000  гектар  сельскохозяйственных  угодий,  в 
основном  посевов  пшеницы,  картофеля,  моркови  и  свеклы.  К  слову, 
урожай пшеницы в бригаде уже в те годы превышал 40 ц. с гектара. 
С какими ребятами я работал: В. Мара, В. Меренцов, Г. Колпаков, В. 
Мехедько, М. Авшенюк, В. Моженков, Г. Винников, Н. Кожушко и др. 
В начале 60-х годов наша ученическая бригада была признана лучшей 
в  республике,  награждена  автобусом,  а  лучшие  учащиеся:  медалями 
«За освоение целинных и залежных земель».

Не забываются и другие яркие события того времени. 
Первое, это   поездка в Чистополье и вступление в члены ВЛКСМ 

в 1963 году. Для меня пребывание в комсомоле было  ожидаемым. По 
сути  дела,  мы  переходили  с  одной  ступени  общественной  жизни  в 
другую. 1-2 классы – октябрята, 3-7 классы – пионеры, с 7-го класса 
вступали в комсомол, куда отбор был индивидуальным, принимали 
не всех, а по достижении 14-летнего возраста, с учетом успеваемо-
сти,  поведения и прохождения собеседования на бюро райкома ком-
сомола. В нас воспитывали хорошие качества. С детства прививали 
дружбу, взаимопомощь, ответственность. Поэтому не очень люблю 
перестроечный фильм 1988 года «ЧП районного масштаба», который 
показывает  большинство  работников  комсомольских  органов,  как 
морально  деградирующих    людей.  Хотя  были  и  такие.  Поэтому    в 
целом для  он  может быть поучительный для чиновников и сегод-
ня. Посмотрите на досуге.  А вот мне в комсомольских органах при-
шлось поработать, о чем расскажу позднее.

 Второе  яркое событие – это поездка в 1964 году с матерью в 
Алма-Ату в гости к ее старшим сестрам:  Марии и Татьяне. Конечно 
город меня покорил,  особенно,  садами и скверами, яблоками, ары-
ками с чистейшей водой с гор и которую можно было пить.  В памяти 
посещение Центрального  парк культуры и отдыха им. М. Горького, 
одного из красивейших в мире, Зоопарка. Не забуду как в стрелковом 
тире, стоящем с левой стороны у входа в парк, выбив 47 очков из 50, 
получил приз – 3 рубля. Конечно тогда не думал, что в этом городе 
проживу большую часть своей жизни. А в душе слова  популярной 
песни начала 60-х годов:
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«Город наш родной Алма-Ата,
В солнечном, цветущем Казахстане.
С чем твоя сравнится красота,
Петь мы о тебе не перестанем.
Все, кто молод-приезжайте в наш любимый город…».
И третье событие, хорошо сохранившееся в памяти – встреча в 

декабре 1965 года с Волком.  Оно достойно отдельного киносюжета. 
Так получилось. Супруга и дети мне не верят. Конец декабря. Ско-
ро Новый год. Надо устанавливать дома елку. Вечером мать просит: 
«Володя, принеси из лесу елку». Лес и елки – это сосенки на Сопке в 
2 км от села. Встаю утром, надеваю лыжи, за пояс пилу-ножовку, за 
плечо двустволку-ружье 16 калибра (взял у соседа). Стрелять я нау-
чился будучи поваренком, но охоту так и не полюбил. 

Прекрасный  день.  Морозно  и  лыжи  бегут  весело.  Через  30-40 
минут я в лесу. Выбираю пушистую сосенку высотой в 1,5 метра, спи-
ливаю, обвязываю веревкой, привязываю к поясу и готовлюсь в обрат-
ный путь. И здесь начинается история. При выходе из леса пошел снег 
и непростой, большими хлопьями и с ветром. Началась метель. Внача-
ле меня это не волнует, иду по старому следу, но вскоре его не стало, 
запорошило снегом. Снег становился все сильнее и в 3-4 метрах уже 
ничего не видно. И вдруг, на расстоянии, впереди замечаю тень, кото-
рая уходит влево, обходит меня и снова впереди. Откровенно говоря, 
стало страшно. В тот год около села появилось много волков, которые 
уже нападали на домашний скот. Что делать? Замираю, аккуратно сни-
маю с плеча ружье, взвожу курки, а когда тень появляется, вновь стре-
ляю в нее с упреждением с двух стволов. Падаю от отдачи приклада 
назад в снег и слышу вой. Прихожу в себя, поднимаюсь и двигаюсь 
вперед. На снегу пятна крови, которые ведут влево. Через три метра 
вижу  тело  волка.  Пошевелил  его  палкой.  Две  пули  попали  в  шею. 
Волк  большой,  мне  его  не  утащить.  Отвязываю  елку,  ставлю  в  снег 
рядом с волком и домой. Вернулся где-то в два часа дня. Дома отчим, 
которому я говорю: «Поехали за волком». Он смеется: «За каким вол-
ком?». Я достаю ружье: «Понюхай стволы, вот две гильзы». Идем к 
Семену Бескаравайному, берем лошадь с санями и через два часа волк 
уже дома. Так в преддверии Нового года семья заработала пятьдесят 
восемь рублей – премию за убитого волка и восемь рублей за его шку-
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ру. И снова парадокс судьбы: мои внуки Диана и Филипп носят фами-
лию «Волковенко».

И  вот  июнь  1966  года.  Прекрасно  помню  выпускной  в  старом 
сельском клубе: более 40 парней и девушек получивших путевку в 
жизнь, их родители, учителя отмечали выпускной все вместе. Столы 
ломились от угощений, рассвет встречали в лесу.  Глупо, но сегодня 
из-за чрезмерного рвения отдельных чиновников от образования, в 
Алматы такие совместные вечера запрещены. Школу закончил хоро-
шо, в аттестате в основном пятерки, чуть-чуть не дотянул до медали. 
Обидно, не поставил две запятые в деепричастии. Детство закончи-
лось, как и школьные годы, самые светлые воспоминания моей жиз-
ни.  И закончить эту главу хочу словами известной и одной из лучших 
песен о школе.  

«Школьные годы чудесные,
С дружбою, с книгою, с песнею,
Как они быстро летят!
Их не воротишь назад.
Разве они пролетят без следа?
Нет, не забудет никто никогда
Школьные годы…».
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ЮНОСТЬ. СТУДЕНЧЕСТВО

Итак, 1966 год. Куда пойти учиться? Хочу стать археологом, но 
в Москву далеко и нет денег. Решил достигнуть намеченного через 
Алма-Ату,  город  который,  как  вы  могли  уже  заметить,  мне  очень 
понравился, КазГУ им. С.М. Кирова, исторический факультет. Поез-
дом «Свердловск-Алма-Ата» в жестком вагоне с другом Петром Твер-
доступом доезжаем за 36 часов до столицы.  Здесь были и родствен-
ники, но они меня приняли довольно странно и холодно:  «лучше воз-
вращайтесь в деревню, не поступите, конкурс очень большой».  Петр 
так и сделал, на следующий день укатил в Свердловск, где закончил 
юридический  факультет  университета.  Я  же  все-таки  решил  испы-
тать судьбу.

И  колесо  Фортуны.  Последние  38  лет  я  живу  супругой  в  доме 
на  пересечении  Гоголя  и  Абдуллиных,  где  когда-то  была  квартира 
родственников (ул. Алматинская, дом 21), не пустивших меня с това-
рищем на ночлег. И это, наверно, не случайное совпадение, а зако-
номерный круг жизни. Но тогда я, конечно, был удивлен отношение 
родственников, хотя причина была проста: «Зачем лишняя обуза». Но 
желание поступить в университет стало еще большей целью. Одна-
ко чуть не просчитался, забыв, что в этот год было два выпуска со 
средним образованием – 10-й и 11-е классы, плюс демобилизованные 
из армии. А у них были большие льготы. Конкурс в университет на 
истфак составлял 17 человек на место. Трое суток ночевал на вокза-
ле Алма-Ата-2, пока не получил общежитие напротив Никольского 
базара по адресу: ул. Виноградова, 88. Благо в комнате с хорошими 
ребятами – уже второкурсниками, с которыми в последствие работал 
грузчиком  на  плодоконсервном  комбинате.  Разгружали  помидоры, 
огурцы, перцы и баклажаны, а потом из всего этого делали салат и 
поедали.

И вот первый экзамен – история. От него много зависело. Решил 
не долго готовиться, ответы на вопросы знал. На мою поднятую руку, 
и вопрос: «Молодой человек, куда вы торопитесь?», я понял, что сде-
лал правильно, обратил на себя внимание. И когда рассказывал о рево-
люции в Монголии, я изложил тезисы книги В. Коробейникова «Рево-
люция в Монголии» (она вышла 2 года назад до моего поступления), 
то услышал: «Где вы учились?». И на ответ: «В деревне», услышал: 
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«Наверняка  вы  будете  нашим  студентом».  Слова  Лидии  Марковны 
Матлиной – доцента КазГУ им. С. М. Кирова, стали пророческими.  
Воодушевленный ее словами второй экзамен – сочинение, хотя для 
меня он был наиболее сложным, написал на одном дыхании, без чер-
новика, по плану и довольно быстро.  До сих пор помню эпиграф, 
который я выбрал для своего сочинения, слова поэта Н. Тихонова, 
запавшие в душу: «Гвозди бы делать из этих людей людей: крепче бы 
не было в мире гвоздей». Почерк у меня был размашистым, так что 
я исписал  все страницы стандартного для сочинения листа, и ушел 
за час до окончания  времени на сочинение.  И, конечно, был очень 
рад второй отличной оценке. Устного экзамена по русскому языку и 
литературе я уже не очень боялся. Но все равно, никогда не забуду то 
волнение, которое испытывал, читая списки зачисленных в универ-
ситет на исторический факультет. В него я поступил единственным 
из деревни, и в 1971 году закончил  с красным дипломом. 

Учиться в этом вузе было  престижно. Поэтому кратко об уни-
верситете и его истории. Скажу, что и тогда и сегодня – это ведущий 
вуз Республики. Знаю, что день официального открытия Казахского 
государственного университета (КазГУ) 14 января 1934 года, а 2 дека-
бря того же года КазГУ было присвоено имя известного советского 
партийного и государственного деятеля С.М. Кирова. Существенно 
изменился статус университета после обретения Казахстаном неза-
висимости в 1991 году. В первый же год суверенитета было присво-
ено имя великого мыслителя Востока, «Второго Учителя после Ари-
стотеля» – Абу Насра аль-Фараби. Сегодня в нем обучаются более 
20 тыс. студентов и аспирантов не только из Казахстана, но и многих 
зарубежных стран. В мои же годы учебы их численность не превы-
шала 3 тысяч.

Главный  корпус,  в  котором  я  учился,  располагался  на  улице 
Кирова,  136  (сегодня  Богенбай  батыра),  рядом  с  зданиями  главпо-
чтамта  и  консерватории  им.  Курмангазы,  то  есть  в  самом  центре 
города.   Интересна история здания.   После переноса столицы Казах-
ской ССР из Кызылорды в Алма- Ату в 1927-1931 годах  здесь было 
осуществлено  строительство  здания  для  Правительства  Казахской 
ССР  по проекту московского архитектора М. Гинзбурга. Нам расска-
зывали, что в нем  работали такие известные деятели как Л. Мирзоян, 
Н.  Скворцов,  Ж.  Шаяхметов,  Л.  Брежнев,  Д  Кунаев.  После  строи-
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тельства нового здания Правительства в 1958 году по улице Толе би 
сооружение было передано КазГУ имени С. М. Кирова. В годы моей 
учебы в вестибюле учебного корпуса находился памятник С.М.Ки-
рову. В 1982 году в здании разместился театрально-художественный 
институт, позднее получивший новое название – Алматинский инсти-
тут театра и кино им. Жургенова, а затем- Казахская национальная 
академия  искусств  им.  Жургенова.  Ректором  университета,  когда  я 
учился, был А. З. Закарин, деканом исторического факультета – А. 
А. Чупеков.

  На  запад  и  восток  от  главного  корпуса  лежали  другие  здания 
университета: возле парка им. 28 гвардейцев-панфиловцев, рядом  с 
КазПИ  им.  Абая  –  юридического  факультета;  на  пересечении  улиц 
Кирова и Масанчи – здание математического факультета, с которыми 
соседствовали химфак и физфак. Возле Никольского базара и одно-
именной Церкви, кинотеатра «Целинный», находились наши обще-
жития, сохранившиеся до сих пор. Сам же главный корпус вмещал 
в себя: исторический, филологический, биологический, журналисти-
ки, философско-экономический факультеты и ряд общеуниверситет-
ских кафедр, археологический и биологический музеи, и конечно – 
ректорат.  Но самое важное для студентов, главный корпус стоял в 
идеальном месте. Через дорогу по Кирова лежало легендарное кафе 
Ак-Ку  с  прудом,  где  плавали  белые  лебеди  и  прекрасным  парком; 
через  ул.  Панфилова  находился  большой  магазин  «Кооператор»  с 
развитой сетью забегаловок. Рядом – кинотеатр ТЮЗ, о котором уже 
помнят только старожилы, новая гостиница «Алматы» и ряд других 
примечательностей. 

О студенческих годах, самом интересном периоде жизни, можно 
рассказывать многое. Конечно, прежде всего, память о сокурсниках 
по университету. Перечислять всех не буду. Назову тех с которыми 
был  дружен.  Дружба  зарождалась  уже  в  сентябре  1966  года,  когда 
нас, первокурсников, направили на уборку яблок, включая знамени-
тый Апорт в совхоз «Горный Гигант», туда, где сейчас Коктюбе. Там 
мы стали как бы одной командой: я, имевший опыт сельхозработ, Г. 
Бражников, З. Белашова, Л. Зайниева, В. Богомолова. И наше звено 
стало победителем популярного тогда соцсоревнования, а я вдосталь 
наелся прекрасного и душистого Апорта. Сегодня таких яблок нет, 
как и совхоза «Горный Гигант». На месте садов Телевышка, вторая 
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по высоте в СНГ после Останкинской, Колесо обозрения и канатная 
дорога. Здесь же близко познакомился и с другими студентами своего 
отделения:  сестрами  Ахметовыми  (Адия,  София  и  Сара), Л. Копы-
ловой,  К.  Смагуловой,  Л.  Остренко,  Б.  Басовым,  В.  Саиным  (сыном 
известного  писателя),  М.  Абдировым,  других  отделений  истфака: 
спецотделения, готовящего преподавателей истории на немецком и 
английском  языках  В.  Дмитриевым,  В.  Николаевым,  К.  Жумагуло-
вым, Ю. Серовайской, Б. Асмусом, Е. Мильманом, С. Харитоновой; 
казахского отделения А. Абдрасиловым, С. Жусуповым, С. Курманга-
лиевым, Т. Рыспековым и др. 

Скажу сразу, что учился я в университете не хуже чем дети, как 
вы  уже  заметили  и  ряда  известных  личностей.  Учеба  никогда  не 
бывает легкой, но я быстро освоился, видимо благодаря трудолюбию. 
Не горжусь, но моя фотография 5 лет висела на Доске почета факуль-
тета. Во многом благодаря замечательным преподавателям и их лек-
циям. В памяти навсегда останутся ученые-историки: профессор Я. 
Д. Серовайский, доценты Д. И. Дулатова, Л.С Фришман, К.Кожахме-
тов, А.А. Горячева, А.Н.Зайкин, К. Хабиев, С. Хусаинов, Б. Мекишев, 
Б.Ирмуханов и многие другие, которых «купить» можно было только 
знаниями.  Вспоминаю,  экзамен  по  истории  КПСС,  чтобы  доказать 
и получить пятерку (от нее зависела повышенная стипендия), я сда-
вал зав. кафедрой Н.А.Кузнецову, 6 часов! Ведь до этого экзамена я 
получил отличные оценки по латинскому языку у Г. Н. Николаевой и 
истории средних веков у Я. Д. Серовайского. А это было не просто. 
Именно преподаватели университета дали мне первые навыки педа-
гогической,  а  затем  и  научной  работы.  Много  времени  проводил  в 
Центральной библиотеке им. А.С.Пушкина, сохранившейся и сегод-
ня,  как  детская,  на  пересечении  проспекта  Достык  и  ул.  Толе-би. 
Будучи студентом становлюсь победителем 2-х научно-практических 
конференций: Всесоюзной в Алматы и Международной тогда еще в г. 
Фрунзе за работу «Исследования русских путешественников в стра-
нах Восточной Африки».

Не забыть и археологическую экспедицию в Южно-Казахстан-
скую область, где мы в 1967 году раскапывали курганы саков и уйсу-
ней, осуществляли первые съемки Отрара под руководством академи-
ка К.Акишева (в школе предпринимателей я учил его внуков) и тогда 
еще аспиранта Ленинградского университета К. Байпакова (будущего 
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директора института археологии РК), открывших Золотого человека 
под Иссыком. Именно в экспедиции, помимо умения вести раскопки, 
я приобрел неплохие знания по флоре и фауне Южного Казахстана: 
ядовитым  змеям,  степным  удавчикам,  черепахам  опасным  паукам: 
каракуртам, скорпионам, фалангам и др. Поэтому педагогам универ-
ситета я и посвящаю слова Алишера Навои: «Не суждено нам вечно 
быть живыми, но счастлив тот, чье вечно помнят имя».

Как известно, родом я из многодетной и довольно бедной семьи. 
И  одна  из  проблем,  которую  приходилось  решать  в  студенческие 
годы – это были заработки на жизнь. Где я только не подрабатывал: 
грузчиком на пивзаводе и чаеразвесочной фабрике  осветителем сце-
ны в Консерватории, сторожем в детском саду и в Алма-Атинском 
домостроительном  комбинате,  экспедитором  в  «Южэлеватормель-
строй». С учетом того, что в основном я получал повышенную сти-
пендию (45 рублей), часть заработанных средств отправлял домой, в 
деревню.

В 1970 году, придя на педагогическую практику в одну из луч-
ших  школ  города  Алма-Аты,  54-ю  школу  (рядом  с  ЦУМом),  меня 
оставляют работать в ней (по особому графику) в качестве учителя 
истории в старших классах. Не могу не вспомнить и это время, как 
старшеклассники на переменах бежали в ЦУМ, занимали очереди за 
нейлоновыми рубашками, болоньевыми плащами, а потом их пере-
продавали. 

Особое место в эти годы, конечно, занимала жизнь в общежитии, 
сначала по адресу: Виноградова, 88 напротив Никольского базара, а 
затем Кирова, 176. Трудно поверить сегодня, но в комнатах площа-
дью 18-20 кв. м. жили по 8 человек, койки стояли в два ряда, как в 
солдатской казарме. Но зато жили дружно, коммуной, делились про-
дуктами,  присланными  из  дома,  освобождали  иногда  комнату  для 
свиданий. Питались в студенческой столовой, расположенной рядом. 
Цены были дешевые, хлеб – бесплатный. А какой был лагман – вос-
точное блюдо, стоившее 29 копеек. Люблю его и сегодня. О досуге. 
Телевизоров в  комнатах не было. Зато любил играть в КВН. Боль-
шой популярностью у нас пользовались ВИА (вокально-инструмен-
тальный  ансамбль)  «  Искатели»  нашего  исторического  факультета, 
в котором на гитаре играл Саша Янковский и пела Валя Раш – мои 
однокурсники,  а  также  ВИА  «Оптимисты»,  у  которого  был  только 
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один конкурент в городе – ВИА «Дос-Мукасан» из политехнического 
института. По линии «Общества семи муз»    встретился  и слушал в 
актовом зале университета концерт, приехавшего  первый раз в 1966 
году в Алма-Ату, тогда еще совсем молодого  Муслима Магомаева. 
Был очарован всем концертом, но особенно, песней «Лучший город 
Земли».  И  пару  строк  об    «Обществе  семи  муз»,  придуманном  и 
созданном пламенным поклонником всех возможных искусств, пре-
подавателем  истории    искусств  Бахтажаром  Мекишевым.  Это  был 
очень  энергичный,  простой,  добрый,  коммуникабельный  с  буден-
новскими  усами  человек.  Трудно  представить  культурную  жизнь 
Алма-Аты тех лет без него. Б. Мекишева связывали добрые отноше-
ния со многими известными деятелями  кино, театра, музыки, лите-
ратуры, спорта: их он приглашал в университет. К слову, сам же Б. 
Мекишев  очень любил рассказывать нам про свою учёбу в МГУ в 
одной группе с дочерью Сталина Светланой Аллилуевой. 

Сколько  радостей  же  подарило  нам  это  общество,  организуя 
встречи с творческими людьми. Радует , что оно сохранилось и сегод-
ня в стенах КазНУ им. Аль Фараби. Посоветовал бы организаторам 
от образования создать такие общества во всех учебных заведениях 
республики.

Вместо дискотек, любимыми развлечениями были: танцы в фойе 
2  этажа  общежития  (девушки-старшекурсницы  филфака  обучили 
меня танго и вальсу); в комнате играли на гитаре и в карты: «дура-
ка», «покер», «преферанс». Во дворе общежития – в футбол, волей-
бол; занимался настольным теннисом на стадионе «Медик» КазГУ, а 
затем и Центральном стадионе. Нравилось играть в гандбол, стоял на 
воротах. К слову, команда истфака была неоднократным победителем 
в первенствах университета: по баскетболу, ручному мячу, настоль-
ному  теннису.  В  памяти:  прекрасные  баскетболисты  В.Н.  Шепель, 
мой  предшественник  в  Алматинском  горкоме  партии  и  с  которым 
позднее работал в ЦК, Б. Жиенмурзин, А. Цолоев и др. К большому 
сожалению стадион Медик, переданный Академии туризма и спор-
та, любимое место студентов и алматинцев в 60-е–80-е годы, так как 
здесь заливался каток, находится в глубоком запустении. 

И, конечно, не могу забыть товарищей по общежитию, ставших 
как бы родными: Гену Бражникова, Марата Садыкова. Юрия Рогови-
ка, Бека Аскарова, Евгения Кулагина, Эдуарда Кима ( нет, не владель-
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ца «Технодома», хотя он тоже мой ученик из Капчагая). Кстати, имен-
но в общежитии и КазГУ, я близко познакомился с довольно интерес-
ными людьми, с которыми потом пересекался по жизни и которыми 
может гордиться Казахстан. Среди них А. Самойленко («Литератур-
ная газета»), Юрий Кириницианов («Рабочая газета»), Т. Синицкая 
«Учительская газета»), М. Давидович («Огни Алатау»). Общался с 
С.А.  Подгорбунским,  в  будущем  главным  редактором  молодежной 
республиканской  газеты  «Ленинская  смена»,  затем  в1987-1988  гг. 
завсектором средств массовой информации отдела пропаганды и аги-
тации ЦК Компартии Казахстана.

Важным следом студенческих лет считаю работу штукату-
ром-маляром в составе стройотрядов в Павлодарской и Актюбинской 
областях, на сельхозработах в Костанайской. Расскажу пару случаев 
и из этой жизни. Первый. Строим кирпичную двухэтажную школу 
в совхозе имени 50-летия Октября в Актюбинской области. Возвели 
первый этаж, цельный кирпич заканчивается. Завезут через несколь-
ко дней. Зато много обломков, половинок от кирпича. Не помню кто, 
но вносит рацпредложение: «давайте из оставшегося цельного кир-
пича сложим колодцы до окон, заполним битым и обломками и зальем 
их сильным цементным раствором. Будет еще крепче». Предложено 
– сделано, внутренние стены колодца закрепили опорами. На следу-
ющее утро приходим на стройку и находимся в состоянии шока. Все 
наше творение лежит внизу, расперло цементом стены колодца и все 
его содержимое упало вниз. Вспоминаю, какой хохот стоял в степи.  
И вывод: «любая трудность дарит мудрость, но не всегда».

Второй, работа трактористом в Камышинском районе Кустанай-
ской области. По приезду, заведующий отделением совхоза спраши-
вает: «Не хватает трактористов, ушли в комбайнеры. Кто работал на 
тракторе  ДТ-75  и  имеет  права?».  Поднимаю  руку.  Всех  оправляют 
работать на ток, а меня на стажировку в МТМ. Приятно, тем более, 
что  заработок  гораздо  больше.  Через  два  дня  с  напарником  Серге-
ем, любившим выпить, сгребаем вымолоченную пшеницу в большие 
стога соломы. Потом их сжигали. Какая была бесхозяйственность? 
В один из дней к нам подходит женщина из расположенного в 2 км. 
от поля рабочего поселка и просит: «не могли бы вы один стог соло-
мы волокушей дотащить до моего дома, хватит скотине на всю зиму. 
Отблагодарю».  Мне  нельзя,  категорически  запрещено  заведующим 
МТМ,  «лучше  сжечь».  Сергей  соглашается,  он  местный  и  вечером 
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исчезает с трактором и стогом сена на всю ночь. Видимо благодар-
ность была щедрой. Я же просидел всю ночь в холодном тракторе до 
утра, пока не приехали механик совхоза, жена Сергея, а затем и он 
сам.  Про  семейный  скандал  в  степи  рассказывать  не  буду.  Отмечу, 
что по итогам сельхозработ получил неплохие деньги, Почетную гра-
моту совхоза и двухнедельный отпуск домой.

Не  могу  забыть  и  военные  сборы  в  1970  году  в  Самарканде. 
Впервые бросаю настоящую гранату, прохожу обкатку танками Т-62 
и зарабатываю болезнь «пендинку», след от которой сохранился на 
моем теле до сих пор.

А в памяти куплеты из студенческих песен 70-х. 
«На прощание пожмем мы друг другу руки, 
и покинет отчий дом – мученик науки…».
«Вот получен диплом, гоп-стоп-дубай,
Махнем в деревню.
Соберем мужиков, гоп-стоп-дубай,
Распашем землю….». 
По сути дела в моей жизни так и получилось.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ. 
КОНСТАНТИНОВКА

И снова зигзаги судьбы. Видимо такой мой удел. 1971 год. Июнь. 
Декан факультета А.А. Чупеков в ресторане «Алма-Ата» вручает мне 
диплом  с  отличием  на  имя  Ермекова  Владимира  Александровича. 
Да, да – Ермекова, а не Ермакова. «Володя, не переживай, мы с этим 
разберемся, фамилию исправим» – утешает декан. Разве можно это 
не помнить. Получаю направление в целевую аспирантуру МГУ от 
кафедры всеобщей истории (научный руководитель А.Н. Зайкин). В 
голове  рой  планов.  Впереди  целая  жизнь.  Отныне  все  беру  в  свои 
руки. Надо успеть отшагать далеко. В 25 лет стану кандидатом наук, 
к  33-  доктором.  И  вновь  в  мою  жизнь  вмешивается  колесо  Форту-
ны. Через месяц получаю второй университетский «облом». Первый 
произошел на втором курсе, когда мне, несмотря на обещание, было 
отказано в переводе на факультет археологии МГУ. Теперь же мне 
начали втолковывать, что полученное направление в аспирантуру – 
это ошибка. На это место уже был зачислен младший сотрудник Ака-
демии наук КазССР. К слову, многие мои сокурсники: Л. Зайниева, В. 
Богомолова, Ю. Серовайская, К. Жумагулов, М. Абдиров, А. Рыспе-
ков и другие стали кандидатами и докторами наук. Сначала сильно 
переживал, но затем понял. что главное в жизни все-таки интересная 
работа. И она ожидала меня: работа, работа и снова работа – радост-
ная и изнуряющая, рутинная и подвижническая. Отмечаю для своих 
внуков и молодому поколению , что благодаря работе  и трудолюбию 
я стал самым молодым в республике, по тем временам, заведующим 
горОНО, а затем и зам. министра просвещения Казахской ССР. 

Конечно, в той, сложившейся ситуации, и мне с моим красным 
дипломом  можно  было  поступить  по  другому:  поехать  работать  в 
один из ВУЗов республики, остаться в Алматы, хотя бы учителем 54 
школы. И тогда моя жизнь пошла бы по другому пути. Но от этих 
предложений я отказался. И главная причина этому – мой характер. 
Самому  о  нем  судить  трудно,  пусть  говорят  другие.  Хорошо  знаю, 
что характер у меня не ангельский, больше выручал, но иногда ста-
вил и подножку. По темпераменту я холерик, а по гороскопу рак. Не 
люблю ложь и лесть, мещанские и меркантильные интересы. Когда 
чувствую фальшь, обман, могу выйти из душевного равновесия, ста-
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новлюсь прямолинеен и вспыльчив. К сожалению, глубокая интел-
лигентность мне также не присуща, как часто повторяет Люда; «ска-
зывается деревня».  А может действительно на меня подействовала 
магия Родины, родной Константиновки. 

 Во всяком случае, как сейчас рассуждаю, тогда поступил, види-
мо,  неразумно  и  опрометчиво.  Ругаюсь  с  заведующим  кафедрой 
всеобщей истории и иду к Министру просвещения КазССР К.Б.Ба-
лахметову (благо он мой земляк из Володарского района Кокчетав-
ской  области),  получаю  подъемные и  уезжаю  домой,  в  деревню.  В 
райОНО Арыкбалыкского района Д.Я.Перминов, заслуженный учи-
тель, фронтовой истребитель, дает мне направление на работу исто-
риком в Константиновскую школу. Хорошо помню первый урок в 10 
классе. Мне 22 года, а некоторым учащимся уже 17-18 лет. Захожу в 
кабинет истории и вижу, что на стуле учителя лежит перевернутая 
кнопка. Скандала устраивать не стал. а просто попросил подойти на 
перемене того, кто это сделал. На перемене ко мне подходит А. Кри-
вошеева, дочка рыбака из бригады, где я был поваренком: «Извини-
те…». Конечно, извиняю. Через месяц назначают зам.директора по 
воспитательной работе, через два месяца получаю документы, что я 
являюсь аспирантом заочного отделения КазГУ им. С.М.Кирова со 
стажировкой в МГУ им. М.В.Ломоносова. Никаких экзаменов я при 
этом не сдавал. Пожалели.

Два года пролетели незаметно. В деревне все тебя знают, у меня 
хорошее образование, летом работаю в ученической производствен-
ной бригадой. Вообще-то, эти годы в родной школе особенные. Пре-
красный педагогический коллектив. Рядом мои учителя: В.А. Фадев-
нин – директор школы, А.И. Носкова – завуч, В.Ф. Андриевский, И.С. 
Монтариди, А.А. Колбасин и др. Становлюсь победителем областных 
педагогических чтений, наша ученическая бригада – одна из лучших 
в республике. Но и есть события, запомнившиеся на всю жизнь. Это 
встреча  с  учителем  пения,  преподавателем  английского  языка  А.В. 
Чекалиным, поэтом, печатавшимся в «Комсомольской правде». Мы 
с ним подружились, но, к сожалению, он рано ушел из жизни. Как 
бы это не звучало парадоксально, но «сгорел от «зеленого змия». Но 
прежде всего от равнодушия и непонимания окружающих его людей, 
не сумевших протянуть руку помощи в нужный момент. Я же в это 
время был в Кокчетаве. Но его стихи помню и иногда пою под гитару:
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«Вот скоро снова наступает праздник
Его веселье непонятно мне
Пусть этот праздник ценит сельский бражник,
Отыскивая истину в вине
Увы, всех бед судьба не перемелет
Не сбросит паранджу с лица
Да разве он поймет ее на деле
Да разве уяснит он до конца,
Что бед его судьба не перемелет
Не сбросит паранджу с лица...».
Именно с ним (а он был прекрасный баянист) я стал лауреатом 

районного  конкурса  художественной самодеятельности учителей, 
исполнив в 1972 году песни: «За того парня», «Баллада о красках». 
Помню как волновался, исполняя эти песни, слова которых будора-
жат меня всю жизнь.

Обещает быть весна долгой.
Ждёт отборного зерна пашня.
И живу я на земле доброй
за себя и за того парня.

И снова вечный разум. Разве мог я думать тогда, что у меня будут 
двойняшки сыновья.

«Был он рыжим, как из рыжиков рагу.
Рыжим, словно апельсины на снегу.
Мать шутила, мать веселою была:
«Я от солнышка сыночка родила»
А другой был чёрным-чёрным у неё.
Чёрным, будто обгоревшее смолье.
Хохотала над расспросами она, говорила:
«Слишком ночь была черна!..».
 И еще одно яркое воспоминание того времени. Первая поездка в 

Москву в 1972 году. Как известно, меня зачислили в заочную аспиран-
туру. Значит надо учиться дальше.. На летних каникулах. отработав 
в ученической бригаде, приезжаю в Алматы для сдачи кандидатского 
экзамена по истории КПСС. Он первый и обязательный. Председа-
тель комиссии – профессор Н.А. Кузнецов, тот, которому я доказал 
еще на втором курсе, что знаю предмет на пять. Беру билет, ответы 
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на вопросы знаю и сразу говорю: «готов отвечать». Через 15 минут, 
на втором вопросе, он меня останавливает; «достаточно, уже дока-
зывал, ставим 5». Бывает и так.  Вылетаю в Москву самолетом для 
сбора материала по диссертации в Библиотеках имени В.И.Ленина и 
Иностранной литературы. Сегодня их переименовали в Российскую 
государственную библиотеку (1992 г.) и Всероссийскую библиотеку 
имени  М.И.Рудомино  (1990  г.).  Правда  в  Москве  осталась  станция 
метро «Библиотека имени В.И. Ленина». И в этой связи не могу не 
выразить кратко свое мнение о Ленине. При всех попытках очернить, 
имя его будет жить в веках. И дело не в Октябрьской революции, а в 
его творческом, гениальном философском и литературном наследии. 
Считаю, что такие люди рождаются раз в тысячелетие.

Работать  в  обеих  библиотеках  было  очень  приятно:  громадный 
фонд литературы на выбор, хорошие каталоги, доступ к диссертациям. 
Уютные залы, вежливый персонал – все это покорило меня. Жалько 
что нельзя было оставаться на ночлег. С ним у меня была проблема. 
Родственников  нет,  это  сейчас  полно.  Останавливаюсь  в  гостинице 
Зеленограда, так как в центре Москвы гостиницы были мне тогда не 
по карману! До библиотеки добираюсь с пересадками на электричке 
и метро примерно за полтора часа. Не очень удобно, но мне начинает 
везти. В метро уступаю место 70-летней женщине и она меня спраши-
вает: «Откуда ты, добрый сынок, у нас такое редкость». Отвечаю:  «из 
села Кокчетавской области Казахстана». Рядом освобождается место и 
мы разговорились. Оказывается она с сестрой бывшие преподаватели 
и  тоже  с  кокчетавщины.  Предлагает:  «Давайте  встретимся  через  час 
у входа в библиотеку Ленина, я приду с сестрой. При встрече разго-
вор короткий: «Ты наш земляк и нам понравился. Так как уезжаем на 
месяц отдыхать в Крым, предлагаем пожить это время у нас. Условие 
одно – поливать цветы, платить за квартиру не надо. Кто-то может ска-
зать, снова сказки. Нет, были и такие люди в те времена. Живу месяц в 
двухкомнатной московской квартире со всеми удобствами на станции 
Перерва, в 20 минутах езды на метро до библиотеки. Поливаю цветы 
и смотрю старенький телевизор «КВ» с экраном, заполненным дисти-
лированной водой. Разве не благодать. Правда, Москва мне не очень 
понравилась, суетливый город, мало зелени; Алма-Ата – свободнее и 
красивее. В следующий приезд в Москву, заблаговременно заботюсь 
о жилье и живу в общежитии МГУ в Новых Черемушках. 16-ти этаж-
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ное здание состояло из 2 соединенных корпусов и было построено в 
1965-1971 как экспериментальный Дом нового быта, но по заверше-
нии строительства было передано МГУ и использовалось как гости-
ница-общежитие для преподавателей, стажёров и аспирантов. В нем 
было все для комфортной жизни. Здесь впервые попробовал чешское 
пиво,  понравилось.  Поэтому  на  летний  период  здание  становилось 
гостиницей БММТ «Спутник». Расшифруйте? Здесь приобретаю опыт 
общения с иностранцами, своими сверстниками из ГДР, Чехии, Поль-
ши, Болгарии. 

И не могу не рассказать для внуков о Родине, родном селе Кон-
стантиновка,  ее  истории,  об  односельчанах.  В  Казахстане  села  с 
таким названием есть в Костанайской, Павлодарской, Акмолинской 
областях плюс с десяток в России и на Украине. Мое же родное село 
находится в Аиртауском районе Северо-Казахстанской области. 
Хорошо знаю, что более чем столетняя история села состоит как из 
радостных,  так  и  печальных  страниц.  Поэтому  кратко  расскажу  о 
том, что прочитал о нем и что видел своими глазами. Тем более, что 
трудов по истории села, за исключением хорошей дипломной работы 
С.Макарова, по сути дела нет. В том числе его знания села я и исполь-
зовал, разбавляя своими воспоминаниями.

Село Константиновка основано в Северном Казахстане в 120 км. 
от  Кокшетау,  переселенцами  из  густонаселённых,  малоземельных 
губерний центральной России и Украины на живописном месте, где 
протекает р. Бабык-Бурлук в 1896 году. Считается, что свое назва-
ние оно получило от фамилии чиновника, который возглавлял пер-
вую партию переселенцев с родных мест до мест нового жительства 
и, участвовал в выделении земельных участков. Много не мало, но 
знаю,  между  переселенцами  было  распределено  свыше  12  тыс.  га 
плодородных и столько же неудобных земель. 

Вокруг села располагались большие лесные массивы. На 
постройки жилья, в основном, использовался ближайший лес сосно-
вого бора «Чембай». Сегодня от него сохранилась небольшая березо-
вая роща, куда мы в детстве любили гулять и собирать щавель.

Вокруг  переселенцев  уже  находились  многие  казачьи  стани-
цы:Арык-Балык, Акан-Бурлук, Якши-Янгизтау, Бабык-Бурлук, 
Имантау, Лобаново, Челкар и другие. Первые же жители нашего села 
были переселены из центральных губерний России и западных райо-
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нов Украины и по этническому составу это были: русские, украинцы, 
мордва, чуваши, татары, По родословной бабуши Евдокии и дедушки 
Кузьмы знаю, что и во мне есть чувашская кровь. Все они были про-
изведены в казачье сословие и относились к Сибирскому Казачьему 
войску, пользовались привилегиями. По соседству находилось много 
казахских аулов.

В  1898  году  в  центре  села  была  построена  церковь  и  церков-
но-приходская школа. В 1902 году было построено новое здание шко-
лы,  где  сейчас  находится  «Парк  Победы».  Вплоть  до  Октябрьской 
революции Константиновка являлось волостным центром, куда вхо-
дили близлежащие села: Гусаковка, Корсаковка, Матвеевка, Пронь-
кино и даже Ковыльное, Рухловка и Тахтоброд. Выделялась Констан-
тиновка от других сел в основном тем, что четыре раза в год, здесь 
собирались крупные ярмарки, где продавались всевозможные товары 
из Кокчетавского, Атбасарского и других уездов.

Старожилы рассказывают, что константиновцы приняли участие 
и в гражданской войне, выступив против призыва в армию Колчака в 
1918 году. За это были расстреляны в назидание всем: А.Ф. Походин, 
В.Г.Бабин, И.М. Курбет, А.П. Самаркин, Ф.А. Острашенко, Е.Е. Тол-
мачев, С.М.Ткачук. И.Е. Бахмут и Р.Ф. Походин казнены в Андреев-
ке. Чудом спасся, ускакав на коне, организатор восстания А.П. Лойко 
– первый председатель ревкома села, участник захвата Зимнего двор-
ца в Петрограде в 1917 году. Впоследствии он был удостоен звания 
«Герой Социалистического Труда», умер в 1964 году. О трагическом 
периоде того времени свидетельствует памятник погибшим в центре 
села, сохранившийся до сих пор. К его подножию носил цветы и я. 
Знаю, что и мой дед Кузьма участвовал в гражданской войне на Даль-
нем Востоке и воевал с японцами, был одним из первых комсомоль-
цев и трактористов на селе.

Не миновала мою деревню и коллективизация, проходившая как 
и везде с перегибами. Часть жителей села была объявлены кулаками 
и их выслали. Остальные стали колхозниками. В 1930 году из еди-
ноличных хозяйств жители сел: Матвеевка,  Ермоловка, Пронькино, 
создали колхоз «Красный полевод» с центром в Константиновке. В 
расположенном в 8 километрах от родного села селе Корсаковка был 
создан колхоз имени Чапаева. Здесь у нас было много родственников 
по линии матери. С большой теплотой вспоминаю бабу Олю и дядю 
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Колю Евдокимовых, дядю Сашу и тетю Марию Пудовкиных, их дочь 
Валю; Александра Гонтаренко, долгое время работающего заведую-
щим отделением совхоза. Не могу забыть, как его отец- дед Гонта-
ренко, участник двух войн, ел жареных карасей, как семечки. Потом 
выяснил, что прежде чем жарить карасей он их хорошо шинковал. В 
один из приездов на Родину подарил сыну А. Гонтаренко свои книги: 
«Казахстан  в  современном  мире  и  «Географию  в  вопросах  и  отве-
тах». Знаю, что он работал зам. директора по воспитательной работе 
и преподавал географию в Гусаковской средней школе. 

Возвращаюсь к коллективизации. Первые урожаи в колхозе 
«Красный  полевод»  были  небольшими  и  жизнь  крестьян  не  стала 
лучше. Необходимо было также сдавать хлеб государству, по дове-
денному колхозам плану. В 1931-1932 годах в родном и близлежащих 
селах  начался  голод  со  всеми  вытекающими  из  этого  последстви-
ями,  в  том  числе  массовый  отъезд  крестьян  в  район  Семиречья  на 
юго-востоке Казахстана. Поразительно, но здесь тоже есть село Кон-
стантиновка. Работая в 70-е годы в Алматинской области мне при-
ходилось встречаться с выходцами из села, примеру с Рябухиными, 
Власовыми и др. 

К середине 30-годов жизнь в селе начала налаживаться и улуч-
шаться. В селе появились тракторы Харьковского тракторного завода 
(ХТЗ), автомобили ЗИС-5. Выросли урожаи зерновых культур, нача-
ла развиваться животноводство и птицеводство. Об этом всем я пом-
ню из рассказов матери, бабушки Бескаравайнихи и других.

В 1927 году была создана комсомольская ячейка. Наряду с ликви-
дацией безграмотности комсомольцы участвовали в хлебозаготовках, 
вели антирелигиозную пропаганду. Не совсем, конечно, правильно, но 
именно они разорили церковь и оборудовали её под клуб. В 1937 году 
здание бывшей церкви вообще было перестроено в школу. В ней то я 
и учился.

Коснулись села и репрессии конца 30-х, 40-х и 50-х годов. В 1936 
году сюда были депортированы немцы и поляки преимущественно 
с западной Украины, затем Поволжья, позднее – ингуши, чеченцы, 
греки.  Немало  перегибов  было  и  в  отношении  местных  жителей. 
Как  пишет  в  своей  дипломной  работе  С.  Макаров:  «Взять  хотя  бы 
такой пример: осужден и приговорен к высшей мере наказания про-
раб(  десятник),  строивший  здание  паровой  мельницы.  В  вину  ему 
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вменялось вредительство. Якобы по его указанию был неправильно 
заложен  фундамент  и  неправильно  положены  перекрытия.  Здания 
мельницы стоит и функционирует до сих пор». Добавлю, что мель-
ница, возвышающаяся над Константиновкой и сегодня, долгие годы 
с Красной звездой наверху и находящаяся на противоположном бере-
гу речки от нашего дома, была спасителем многих бедных деревен-
ских семей. Мы здесь не только мололи зерно, но и брали мякину, из 
которой пекли хлеб, ею же кормили домашних животных. Светлой 
памяти тебе добрый человек ее построивший и реабилитированный 
только в середине 80-х годов. 

В  годы  Великой  Отечественной  войны  константиновцы,  как  и 
весь народ нашей страны, встали на защиту своей Родины. Большая 
часть мужчин была призвана в ряды Красной Армии. Весь труд в кол-
хозе лег на плечи стариков, женщин, детей, включая мою бабушку, 
теть, дядек и конечно мать. 

Односельчане достойно сражались на всех фронтах той войны. 
Многие погибли. Их имена начертаны на памятнике, расположенном 
в парке Победы. Среди них и мой дед Кузьма Ефремович. Знаю, что 
его первой боевой наградой была медаль «За отвагу», а похоронную 
бабушка Евдокия получила 9 мая 1945 года. Орденом Красной Звез-
ды,  Отечественной  войны  2-й  степени,  медалью  «За  отвагу»  был 
награжден и отчим Иванов Иван Филиппович.

Интернационализация родного села продолжилась в годы освое-
ния Целинных земель (1954-1960гг.). В памяти сохранились полутор-
ки, тянущиеся через село, замерзшие шоферы, которых мы отогрева-
ли в доме. И конечно мерзлый хлеб, который они рубили топором, а 
мы, дети, любили его сосать, как мороженное, лежа на деревенской 
печке.

К сведению. В эти годы в колхозе было поднято более 7 тыс. га. 
целинных  и  залежных  земель,  в  1959  г.  собран  рекордный  урожай  в 
1 млн. центнеров зерна. Произошло объединение двух колхозов: име-
ни Чапаева (с. Корсаковка) и «Красный полевод» (с. Константиновка). 
Колхоз  стал  именоваться  «имени  Чапаева»,  а  председателем  колхоза 
–  Александр  Михайлович  Михедько.  Он  же,  но  уже  будучи  Героем 
Социалистического  Труда,  в  1960  году  возглавил  совхоз  «Констан-
тиновский».  В  его  состав  входили  села:  Константиновка,  Матвеевка, 
Пронькино,  Малосергеевка,  Новосветловка,  Гусаковка,  Корсаковка. 
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Михедько Александра Михайловича, который в 60-е годы жил на ул. 
Советской, знал лично, а с его сыном, тоже Владимиром, были друже-
ские отношения. 

В середине 60-х годов совхоз становится одним из лучших в Кок-
четавской области, урожайность пшеницы достигала до 26 центне-
ров с га. На его знамени засверкал орден «Трудового Красного Зна-
мени». Кроме Михедько Героем Социалистического Труда стала А. 
А. Кузоваткина. 

Село  стало  краше.  Дома  стали  добротнее,  вместо  соломенных 
и камышовых крыш – шиферные и из жести. Были асфальтированы 
центральные улицы, проложен водопровод; построены Дом культу-
ры, новая трехэтажная школа, больничный городок; расширились и 
укрепились Заготзерно (ХПП), РТС, Опытная станция ВАСХНИИЛ, 
Мельница. Больше стало зелени (деревьев и цветов), посаженной в 
полисадах  у  домов.  Возле  родного  дома  сохранились,  посаженные 
мной черемуха, рябина, береза и яблоня. 

Все  это  доброе.  Теперь  о  печальном.  Сегодня  Константиновка 
обезлюдела и думаю, что постепенно умирает. Главное, в ней прожи-
вает по последней переписи 2021 года, менее 900 человек. Выпуск из 
школы составляет 5-7 человек, а в 60-е годы доходил до 40 и более. 
Почему так происходит и понимаю, и не понимаю. Кажется, раздали 
в  90-е  годы  людям  почти  20  тыс.  га  посевных  земель,  хозяйствуй-
те, а люди бегут из деревни. Все приходит в плачевное состояние. 
Считаю,  что  постоянная  чехарда  во  власти,  смена  организацион-
но-правовых форм хозяйственной деятельности и привели к разворо-
выванию основных средств и опустению Константиновки. Сколько 
раз предлагал, предлагаю и сегодня, что лучшая форма хозяйства на 
селе в современных условиях – это производственный кооператив, в 
котором  каждый  должен  принимать  личное  трудовое  участие.  Нет, 
уцепились за фермерское хозяйство, как за «хрущевскую кукурузу».

Вряд ли ожидал таких последствий для села и генерал Констан-
тинов, землемер, основавший деревню и названые мною инте-
ресные люди, главный агроном совхоза,  А.Маркграф, дед и дядька 
Гонтаренко, мои дальние родственники. И конечно сотни тружени-
ков, земледельцев и пахарей, среди которых мои родители, бабушка 
и дедушка. 

К  сожалению,  сегодняшнее  поколение  села  совершенно  отли-
чается от прежнего. Вспоминаю встречи с детьми сестры Любы: в 
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целом неплохие люди, но все-таки, равнодушные и инфантильные. 
Взросление остановлено. Работа на земле им не интересна, не могут 
обиходить  даже  собственный  дом.  У  них  одна  задача  –  деньги,  и 
бежать  из  села.  Уважаю  Диму  Житина,  который  не  покинул  отчий 
дом, любит рыбалку и природу. Ведь места в окрестностях Констан-
тиновки  очень  красивые:  кроме  уже  названных,  Каменный  брод, 
Ключевка,  вокруг  села  заросли  кустарников,  удивительные  тополя 
вдоль речки, поляны полыни, одуванчиков и других цветов.

Константиновка мне часто снится по ночам. Здесь я ходил в шко-
лу, пас гусей, ловил рыбу в речке, гонял голубей, посадил десятки 
деревьев, натворил немало глупостей.

29 июня 2017 года отправил в библиотеку Константи-
новской средней школы, которой руководит В. А. Монтариди, 
депутат областного Маслихата, свою книгу «Краткая энциклопедия 
по географии в вопросах и ответах», затем книги по бизнесу. Хоть так 
выражу любовь к родному селу и односельчанам. И поневоле вспо-
минаю слова из песни В. Семина «Домик у дороги»:

«Ну а домику хочется кости
Поразмять вековые свои,
Да видать уж давно на погосте
Те кто жил здесь в согласье, Любви».
В последние 20 лет, приезжая в Константиновку, к сожалению 

уже редко, так как родных практически не осталось, обязательно иду  
на деревенское кладбище. Счи таю своим святым долгом  помянуть 
покойных  родных и близких. Ему уже более 120 лет, зимой засыпано 
глубоким снегом, а летом утопает в зелени деревьев и трав.  Мож-
но  собирать  даже  клубнику.  И  кругом  кресты  с  табличками: 
Ермакова    Екатерина  Кузьминична,  Иванов  Иван  Филиппович… 
напротив  памятник  с  Красной  звездой  –  Мара  Василий  Иванович, 
мой школьный товарищ, полковник в  отставке. 

И  что  ни  шаг  по  кладбищу,  то  родные  и  знакомые  фамилии  и 
имена. Здесь похоронены моя бабушка Евдокия, сестра Люба, род-
ственники: Федоровы, Якубовские  одноклассники: Валя Забродская, 
Володя Пузеев и многие другие, дорогие для меня люди!  И именно 
здесь, в кладбищенской тиши, часто задумываюсь о том: «В чем же 
смысл человеческой Жизни?» И простого ответа,  со всеми своими 
университетами и книжками,  найти не могу. 
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В школе могу цитировать ответы на этот вопрос Аристотеля, 
Лао Цзы, нравится Конфуций: «На самом деле жизнь проста, но мы 
настойчиво ее усложняем. Живи так, как хочешь ты, а не как ожи-
дают от тебя другие. Неважно оправдаешь ты их ожидания или нет, 
умирать ты будешь без них. И свои победы одержишь сам!».  К слову, 
в Интернете вам могут ответить на этот вопрос и провести беседу за 
1000 рублей.

Но здесь на кладбище знаю, что объединяет  всех, кто здесь нахо-
дится, рождение и смерть и это кладбище, а разъединяет, как они про-
жили  жизнь.  Может  в  этом  смысл.  Но  и  здесь  много  одинакового: 
работали и работали, строили лома, сажали деревья, рожали, расти-
ли и воспитывали детей.  Но сегодняшнее поколение понимает этот 
смысл по другому. Нет, сегодня большинство молодых людей и сред-
него возраста не лодыри, намного информирование, больше знаний, 
но какие-то инфантильные, эгоистичные, безответственные,  живут 
одним днем, не хватает практики. 

Попроси  я  сегодня  своих  внуков  старшего  возраста  починить 
утюг, отремонтировать электророзетку, пожарить картошку, не смо-
гут. А еще и посмеются: «Зачем нам это нужно?».  А ведь практика 
– критерий Истины. Может быть в этом кроется ответ на мой вопрос.  
А может виновата система общественного устройства – корень всех 
бед.  Может папа с мамой , бабушка и дедушка?  

Вся моя жизнь – это поиск истины.  А что же тогда такое Истина?  
Думаю до отчаяния и злости, по русскому обычаю поминаю близких, 
кланяюсь всем могилкам,  и двигаюсь дальше в поисках Истины.
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ЗОВ АМБИЦИЙ. Я СНОВА В АЛМАТЫ. 
КОМСОМОЛ

Через два года работы в сельской школе снова тянет в город. В 
1973 году возвращаюсь в Алма-Ату для продолжения учебы. Жить 
снова негде. Благо встречаю Евгения Гуслярова, который старше меня 
на 3 года, тоже закончил КазГУ, факультет журналистики, работал в 
газете  «Ленинская  смена»  и  мой  земляк  из  Петропавловска.  Пред-
лагает: «поживи у меня, пока не подыщешь квартиру, у меня очень 
тесно». Действительно, в его однокомнатной квартире на Абая/Прав-
ды, развернуться было нельзя, все было завалено книгами на истори-
ческие темы, причем, изданных в 19, начале 20 века. Как и где он их 
приобрел, не выяснил. Знаю, что историю и биографии знаменитых 
людей он знал лучше многих профессоров. Сегодня Е.Н. Гусляров, в 
1996 году перебравшийся в Москву, известный российский писатель, 
автор книг популярной серии из жизни знаменитостей: «Екатерина 
ІІ в жизни», «Пушкин в жизни», «Ленин в жизни», «Христос в жиз-
ни», «Как царь тащил Россию вперед и что из этого вышло» и др. 
Нестандартные подход и мышление, советую также почитать. Запом-
нил одну фразу из  его книги: «человек сам кузнец большинства сво-
их несчастий». Полностью отношу ее и к своей жизни. Мне же он в 
том далеком, пятидесятилетней давности году, подарил свою первую 
книжку об истории чая и форму лейтенанта Советской армии, так как 
служил командиром мотострелкового взвода в Забайкалье. Пригоди-
лась во время военных сборов в Талгаре осенью 1973 года. Пишу эти 
строки и подумал: «А почему бы мне не обратиться за помощью к 
Евгению Николаевичу, он то знает, как писать мемуары, мне же при-
ходится мучаться». К слову, мы встречались с ним дважды в Москве 
в 90-годы и он предлагал мне переехать туда работать.

Возвращаюсь к тому, зачем приехал в Алма-Ату. Запи-
сываюсь  на  прием  и  в  начале  августа  иду  к  А.В.  Щербакову  – 
первому  заместителю  министра  просвещения  Казахской  ССР  (К.Б. 
Балахметов  в  отпуске).  Он  был  у  нас  в  ученической  бригаде,  его 
дочь  работала  учителем  физики  в  Имантаевской  средней  школе. 
Объясняю ему ситуацию, хочу учиться дальше. К сожалению, 
фактически  написанную  диссертацию  на  тему:  «Политика  ФРГ  в 
странах Восточной Африки» я так и не защитил. В 1995 году внезапно 
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умер  мой  научный  руководитель  А.Н.  Зайкин,  а  с  ним  утеряны 
связи  с  Москвой,  где  должна  была  быть  защита.  А.В.  Щербаков 
переговорил  с  Л.И.  Гусевым  –  первым  заместителем  заве дую щего 
горОНО  г.  Алматы,  затем  директором  ЦИУУ  КазССР,  ставшего  для 
меня новым наставником. Предлагают работу в г. Капшагае, молодом 
городе на берегу Капшагайского водохранилища, ныне Конаев, с 2022 
года – центр Алматинской области. Еду туда, город понравился, но 
проблема с пропиской и жильем. Кто знал, что спустя шесть лет я 
вернусь  в  Капшагай  заведующим  горОНО.  Приезжаю  в  Алма-Ату 
–  звонок  от  Л.И.Гусева:  «Предлагаем  завучем  по  воспитательной 
работе  школы  №  43  Ленинского  (сегодня  Жетысуского)  района  г. 
Алма- Аты, расположенной по улице Шилова 5, на пересечении улиц 
Сейфуллина и Рыскулова. Школа довольно трудная, рядом рабочий 
поселок,  роща  Баума,  много  неблагополучных  семей,  но  хорошая 
практика».  Соглашаюсь  и  попадаю  в  замечательный  педколлектив: 
Л.П. Руденко, Е. Д. Шинкаренко, Б.М Юдин, Ю.Я. Пластинин, Б. К. 
Кунина,  В.В.  Ветютнев,  Э.П.Задорожная,  у  которых  я  тоже  учился 
педагогическому опыту. Здесь я проработал три года. И считаю эти 
годы для меня были очень счастливыми. Ибо в это время я женился, 
родилась  дочь  Катя,  вступил  в  члены  КПСС,  стал  председателем 
Совета молодых учителей Ленинского района. Трудности были 
одни, трудновоспитуемые дети из неблагополучных семей, которых 
было  немало  и  требующих  особого  внимания.  Чего  стоили:  Миша 
Хохлов, сосущий палец на уроке в 7 классе, как соску; Аман 
Абугалиев,  переросток,  в  6  классе,  начавший  душить  учительницу 
английского  языка  прямо  на  уроке.  Еле  оторвал.  Уже  тогда  близко 
познакомился  с  работой  комиссии  по  делам  несовершеннолетних. 
Но,  конечно,  гораздо  больше  было  хороших  детей,  отличающихся 
от  детей  центральных  школ  района:  54,  90,  15  –  отзывчивостью  и 
добротой. В памяти: победы в районных соревнованиях среди школ 
по художественной самодеятельности, играх «Зарница» и «Орленок», 
по  ручному  мячу  и  баскетболу;  Олег  Хазин,  ставший  хорошим 
бизнесменом и организатором двух юби лейных встреч выпускников 
школы  с  моим  участием;  Дамеш  Отарбаева  –  секретарь  комитета 
комсомола, живу щая сегодня в Санкт-Петербурге, Сергей Коршунов, 
инди видуальный предприниматель, получающий инфор мацион но 
– правовое обслуживание в «Секрете», Юрий Шелков, уехавший в 
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Аргентину, Ира Красичкова и др. Спасибо за фильмы, подаренные 
мне с двух юбилейных встреч с вами. Где вы сейчас, откликнетесь! 

Вспоминаю одну интересную историю этого периода. Надя «К» 
ученица  7-го  класса,  в  январе  1974  рожает  полноценного  ребенка. 
Был  Всеобуч,  каждый  школьник  должен  получить  среднее  образо-
вание. И это ЧП районного масштаба. Проводится открытое, с уча-
стием  всех  директоров  школ,  заседание  Бюро  Ленинского  райкома 
партии.  Мне  объявляют  строгий  выговор  за  ослабление  воспита-
тельной  работы,  директору  школы  Л.П.Руденко  строгий  выговор  с 
занесением  в  личное  дело.  Первый  секретарь  районного  комитета 
партии  Г.В.Шулико,  подводя  итоги  бюро,  спрашивает:  «Есть  ли  у 
кого вопросы?». Я не выдерживаю и поднимаюсь: «Есть. За что мне 
выговор?». Зал столбенеет. «Г.В., во-первых, я не член КПСС, во-вто-
рых, я в школе работаю пять месяцев, Надя же родила полноценно-
го, девятимесячного ребенка. За что мне выговор?». Зал столбенеет, 
первый секретарь райкома сначала краснеет, потом бьет кулаком по 
столу: «Кто готовил вопрос?». Выговора я избежал и понял, что свои 
права надо знать и защищать. Знания своих прав – гарантия от при-
теснений. К сожалению, это в жизни не всегда удавалось, но тогда у 
меня это получилось. С этого эпизода и началась моя комсомольская 
и партийная карьера. Я был взят на заметку. Через два месяца меня 
принимают кандидатом в члены КПСС, через три месяца – назнача-
ют начальником лагеря труда и отдыха. 

О работе в лагере труда и отдыха и трудовом воспитании уча-
щихся хочу рассказать подробнее и отдельной страницей. В то время 
трудовому воспитанию школьников уделялось первостепенное вни-
мание. Основной его формой в летний период были: в селах – учени-
ческие производственные бригады, в городах – лагеря труда и отдыха 
и трудовые отряды старшеклассников ( ТОС). И вот в 1974 и 1975 
годах на целое лето я выезжал начальником лагеря труда и отдыха 
в  совхоз  «Авангард»,  специализирующийся  на  выращивании  таба-
ка в Чиликский район Алматинской области. Лагерь стационарный, 
оборудованный,  открывался  летом  на  базе  профилактория  совхоза. 
Все как в пионерском лагере, за исключением того, что утром 4 часа 
дети  работали  на  прополке  табака,  а  затем  организованно  отдыха-
ли:  культурно-массовые  и  спортивные  мероприятия,  КВН,  танцы, 
смотры  строя  и  песни  и  т.д.  К  слову,  в  1987  году,  будучи  уже  зам. 
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министра просвещения Казахской ССР, мною был подготовлен при-
каз, категорически запрещающий работу детей на прополке и уборке 
табака, который вызывает у отдельных людей сильную аллергию, а 
также уборке хлопка. Работать с детьми мне нравилось, хотя уста-
вал до изнеможения. Правда у меня были хорошие помощники: Т. Ф. 
Инюшина–  комиссар  лагеря,  завуч  по  воспитательной  работе(  СШ 
54),  супруга  известного  казахстанского  биофизика,  профессора  Каз-
НУ им. Аль-Фараби В. М Инюшина, ставшая в    90-е годы учре ди-
телем и директором частного учреждения образования «Новая школа», 
где сегодня работает ее дочь Кира; физруки: Г. П. Маковецкая, мастер 
спорта по легкой атлетике (СШ 106) и Виктор Шведков, считавшийся 
в 60-70-е годы одним из лучших вратарей футбольной команды «Кай-
рат», который после футбольной карьеры пошел работать физруком в 
54 школу, и другие. Повторяю, в жизни мне везло на работу и встре-
чи с хорошими людьми. Удивительно, но многие мои воспоминания 
связаны с 54 школой, одной из лучших школ города. Добавлю, здесь 
долгое время работал директором, мой тезка, Владимир Александро-
вич  Байер;  в  гараже  этой  школы  17  сентября  1974  года  с  завхозом 
В.И.  Семикопенко отмечал рождение дочери Кати,  сюда ходила на 
тренировки внучка Диана. 

 Возвращаюсь к лагерю и вспоминаю потрясение, пожар «лагер-
ного масштаба». Завершаем сезон 1975 года. За детьми приехали уже 
автобусы из Алматы. И вдруг ЧП, загорается склад, в котором храни-
лись сдаваемые детьми ватные матрацы для коек. Пожар сильный, но 
быстро организовались и с помощью ведер воды, передаваемых по 
цепочке, довольно быстро потушили. Рядом протекал большой арык 
с водой. Сгорело всего 8 верхних матрацев. Как потом выяснилось, 
причиной пожара послужила зажженная сигарета, засунутая в матрац 
«хорошим  мальчиком»  и  который  сдавал  матрац  одним  из  послед-
них. И хорошие воспоминания. В 1981 году за работу «Роль трудо-
вых объединений в воспитании социальной активности школьников» 
на  Всесоюзных  педагогических  чтениях  в  Ереване  был  награжден 
Почетной  грамотой  министерства  просвещения  СССР.  А  главное, 
думаю, что именно благодаря работе в лагере труда и отдыха, в 1976 
года получил двухкомнатную квартиру по улице Азовская 23. Сюда 
мы переехали из времянки площадью 12 кв.м. на улице Розыбакиева 
и за аренду которой платили 45 рублей в месяц. Как мы радовались с 



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

49

женой. В то время очередь на получение государственной квартиры 
в Алматы растягивалась на 10-15 лет, а некоторые не могли получить 
ее и до конца жизни.

В память же о совхозе «Авангард» на видном месте в квартире у 
меня весит инкрустированная тарелка, сделанная в Египте и подарен-
ная дирекцией совхоза в далеком 1974 году за ударный труд. Передам 
ее по наследству младшему внуку Льву Ермакову.

В  конце  1976  года  меня  приглашают  на  работу  зав.кабинетом 
Центрального института усовершенствования учителей (ЦИУУ), 
расположенного  в  прекрасном  месте.  Рядом  Алматинский  Дворец 
пионеров и школьников, небольшой, но уютный сосновый парк. По 
совместительству работаю преподавателем истории в Республикан-
ской  школе  высшего  спортивного  мастерства  на  Сатпаева.  В  1977 
году Институт переезжает на улицу Митина возле Кок-тюбе, где он 
расположен и сегодня. Зато от старого здания ЦИУУ и Дворца пио-
неров сегодня остались одни воспоминания. Кому они понадобились 
и  почему?  Ответ  географа  простой:  удобное  географическое  поло-
жение  и  возможность  получать  большую  прибыль.  С  2009  года  на 
их месте находится пятизвездочный отель «Риксос». Действительно 
шикарный, но для кого? Вряд ли думал об этом, судьбах детей, чело-
век, дававший добро на это строительство – господин В.В. Храпунов. 
Зато сам он со своей семьей много лет уже проживает в Щвейцарии.

И  вновь  перемена  в  работе.  Принимаю  предложение  Шамши 
Копбаевны Беркимбаевой, первого секретаря Алматинского обкома 
ЛКСМ Казахстана, поработать заведующим отделом школьной моло-
дежи и пионеров. И я искренне ей благодарен. Интересно, что сме-
нил на этом посту Владимира Николаевича Шепеля, известного мне 
по  КазГУ,  а  затем  и  по  работе  в  ЦК  Компартии  Казахстана.  Сухие 
биографические данные, но за ними интереснейшие события жизни.

Комсомольские  годы  –  это  особые  годы.  Побывал  дважды  в 
«Артеке», возил туда на отдых детей из Казахстана; учился в Москве, 
в Комсомольской школе. В памяти неизгладимы впечатления от посе-
щений усадьбы Л. Н. Толстого в Ясной поляне, дома-музея П. И. Чай-
ковского в Клину, Звездного городка, кабинетов Ленина и Сталина в 
Кремле. Скажу мне очень повезло в жизни. В эти годы я познакомил-
ся с Тимуром Гайдаром, корреспондентом газеты «Правда» – сыном 
Аркадия Гайдара (почитайте «Тимур и его команда», «Чук и Гек») и 
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отцом Егора Гайдара, автора перестроечной экономической рефор-
мы;  композитором  Леонидом  Мартыновым,  маршалом  Советского 
Союза Гусаковским и многими другими. Сохранилась фотография.

К слову, с космонавтом В. В. Лебедевым, дважды Героем Совет-
ского союза , тогда членом ЦК ВЛКСМ, играл в настольный теннис в 
«Артеке» и трижды выиграл; слушал вживую песни В. Высоцкого в 
лесу под Тулой, куда возил 2 команды из Казахстана в 1979 году для 
участия во Всесоюзном финале пионерской военно-спортивной игры 
«Зарница». Одна из них, из 52-й школы села Горный Гигант, стала 
победителем Всесоюзного финала. 

Вообще в те времена  военно-патриотическое воспитание стави-
лось во главу угла.  Большой популярностью пользовалась в Алма-
ты и области акция «Дорогами революционного Семиречья». Наши 
успехи в военно-патриотическом воспитании стали возможны благо-
даря союзу комсомола и организаций ДОСААФ, который возглавлял 
долгие  годы  прекрасный  человек,  преданный  своему  делу,  генерал 
Багадурбек  Байтасов.  Через  школу  военизированных  игр  «Зарни-
ца», «Орленок», похода молодежи по местам боевой и трудовой сла-
вы прошли целые поколения. Они с гордостью носили значки ГТО 
«Готов к труду и обороне». Сегодня все это забыто. 

Во время учебы в Комсомольской школы знакомлюсь с родствен-
никами Люды в Волоколамске: бабушкой Катей, ее дядями Анатоли-
ем и Николаем, двоюродными братьями: Евгением и Юрой. Оказы-
вается, у жены – дворянская родословная. Сегодня там живет только 
Юра.

Конечно, в памяти и два сентябрьских сбора-семинара со стар-
шими  пионервожатыми  (по  250  человек)  по  обучению  их  навыкам 
пионерской работы на базе пионерского лагеря «Дзержинец» Мини-
стерства  внутренних  дел  Казахской  ССР  в  Ремизовке;  организация 
Акции  «Дорогами  революционного  Семиречья».  Кажется,  простая 
констатация  фактов,  но  сколько  нужно  было  вложить  труда,  чтобы 
их провести.

И еще один интересный эпизод из моей жизни. Туристическая 
поездка  в  Венгрию  по  линии  БММТ  «Спутник»  в  июне  1978  года 
в качестве руководителя группы лучших учителей-комсомольцев из 
Алматы и девушек баскетбольной команды КазГУ им. С.М.Кирова, 
занявших 3 место среди команд высшей лиги в СССР. Кстати, девуш-
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ки-баскетболистки мне очень понравились – высокие, симпатичные 
и, самое главное, очень добрые и порядочные. 

Поездка была организована замечательно. На комфортабельном 
автобусе «Икарус» мы исколесили всю Венгрию, эту небольшую цен-
трально-европейскую страну, народ которой – мадьяры имеют общее 
происхождение с казахами (в древности жили за Уралом).

Впечатлений немерено: знакомство с достопримечательностями 
страны, культурой и традициями; посещения Будапешта, Дебрецена, 
Мишкольца, Печа. И, конечно, в памяти навсегда останутся венгер-
ские танцы, особенно «Чардаш», скрипка, которая сопровождала нас 
всю  поездку,  лечебные  бани,  знаменитое  токайское  вино.  Удивило 
озеро Балатон, прекрасно обустроенное, но какое-то мелкое. 

Зато  поразило  другое,  как  мы  уже  тогда  отставали  по  уровню 
жизни от венгров. В продуктовых магазинах было все: от 40 видов 
колбасных изделий, 20 видов сыра, не говоря о жевательных резин-
ках, крупах и т. д. 

В промтоварных тоже самое и никаких очередей. Во всех жилых 
районах  имелись  спортивные  площадки,  плавательные  бассейны, 
фитнес-центры. И уже тогда невольно задумался: «Почему же так, 
обладая  громадными  природными  богатствами,  мы  живем  гораздо 
хуже венгров? Ведь земля Казахстана может прокормить миллиард 
людей. Быть может потому, что мы ленивые из-за того, что нас всем 
одаряет  природа.  Может  потому,  что  Венгрия,  будучи  социалисти-
ческой, жила по западным меркам и в ней поддерживалось частное 
предпринимательство? 

И пришел к неутешительному выводу, мы дурили и дурим людей 
верой и надеждой в светлое будущее, у нас гораздо меньше либера-
лизма. Во всем преобладает патернализм. И как историк подчеркну, 
что  отказ  от  НЭП  (новой  экономической  политики)  в  начале  20-х 
годов прошлого столетия – большая стратегическая ошибка, задер-
жавшая наше развитие на целое столетие.

Помню и ряд других событий, связанных с этой поездкой. Пер-
вое, потерял своих девушек. Стою в гостинице городка Заэлгерсек, 
на границе с Австрией, жду их и переживаю. Появляются в 6-7 часов 
утра.  Все  дело  в  том,  что  под  городом  стояла  советская  воинская 
часть и мы давали в ней концерт. В 11 часов вечера все вернулись в 
гостиницу, а потом большинство девчонок разбежалось на свидания 
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к нашим военнослужащим. Хорошо, что все обошлось.
Второе событие связано с покупками и подарками из Венгрии. 

По  правилам  того  времени  при  поездке  за  границу  туристу  можно 
было обменять 300 советских рублей на Родине и 30 рублей в зару-
бежной стране на ее национальную валюту. В 1978 году 1 советский 
рубль стоил 6 форинтов (для сравнения американский доллар – 90 
советских копеек). И конечно все форинты мы старались потратить. 
Затариваюсь по полной программе: покупаю три коврика и остальное 
по мелочи; колготки, ботиночки, платьеца для Кати и набор принад-
лежностей для новорожденного. Людмила была беременной. И здесь 
в очередной раз пролетаю. Приезжаю и узнаю, что у нее будет двой-
ня. Многое из купленного потом раздарили. В память же о поездке в 
Венгрию осталась пепельница, выигранная в стрелковом тире.

Не  забуду  и  клубничных  поля  ученической  производственной 
бригады им. Г.С. Титова (пос. Каменка Каскеленского района Алма-
тинской области), которые в 1979 году посетил Л.И. Брежнев. Пишу 
первую статью в газету «Огни Алатау» о ребятах из Чарынской шко-
лы Уйгурского района. Но дело не только в выдающихся, но и в запо-
минающихся  на  всю  жизнь  людях.  Среди  них,  ученик  52-й  школы 
поселка Горный Гигант Талгарского района Виталий Гамов. Где-то 
и он мой воспитанник. Лучший командир отряда Всесоюзной игры 
«Зарница» в Туле, «Орленок» в Днепропетровске, в 32 года ставший 
генерал-майором и закрывший грудью свою жену и детей от зажига-
тельных бутылок контрабандистов на Дальнем Востоке.

Часто вспоминаю и своих соратников по комсомолу: Лилю Сед-
ловскую,  Виктора  Яшина,  Татьяну  Новикову,  Рафаэля  Ахмадиева, 
Александра  Судьина,  Таира  Мансурова.  Не  бахвалюсь,  но  комсо-
мольские награды мне приятны: Почетный знак «За активную рабо-
ту в комсомоле», дважды награжден Почетным знаком Центрального 
совета  Всесоюзной  пионерской  организации  им.  В.  И  Ленина  «За 
активную работу с пионерами», три Почетные грамоты ЦК ВЛКСМ 
и др.
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РАБОТА В КАПШАГАЕ ( КОНАЕВЕ)

Именно  благодаря  комсомолу  я  приобрел  новые  навыки  орга-
низаторской работы и видимо не случайно в декабре 1979 года мне 
было  предложена  должность  заведующего  Капшагайским  горОНО 
Алматинской области. С 2022 года Капшагай переименован в Конаев 
и является областным центром Алматинской области. И я это пред-
ложение принял. 

Хотя тогда отказаться от предложения было невозможно: «Пар-
тия сказала «надо», комсомол ответил «есть».

У  меня  уже  было  трое  детей:  дочь,  сыновья.  К  сожалению,  в 
Алматы бронхиальной астмой  болел сын Илья и ему нужно было 
поменять  климат.  Кроме  того,  мне  нравился  Капшагай,  где  свежий 
ветер, так необходимый детям и есть рядом любимая моя рыбалка. 
Поэтому немного географии.  

  Капшагай (переводится как «стремнина»), город, возникший в 
1970 году на берегу реки Или и Капшагайского водохранилища) при 
строительстве Капшагайской  ГЭС на юго-востоке Казахстана, в 50 
км от Алматы, в природной зоне полупустынь.   Но местный климат 
значительно  отличается  от  алматинского.  Солнечно  тут  280  дней  в 
году. Зимой снега мало, потому что его выдувает ветрами: если дует 
с «моря» (водоохранилища) – это «Чилик». А вот если на «море» – 
это «Балхаш», который приносит в город песчаные бури и ураганы, 
срывающие крыши.

Береговая зона рукотворного моря проходит по полого-наклонной 
равнине и предгорным отрогам Жетысуского (Джунгарского Алатау. 
На его восточном побережье находится Алматинский заповедник. На 
северном берегу – национальный природный парк «Алтын-Эмель». 
По площади – это второе водохранилище в Казахстане после Бухтар-
минского.  Длина  водного  зеркала  –  180  километров,  максимальная 
ширина – 22 километра,  глубина достигает 40 метров.

Летом вода прогревается до 28°С. Зимой водохранилище замер-
зает. В него впадают реки Тургень, Чилик, Иссык, Талгар и Каскелен. 
В водах Кап ша гая обитают: лещ, сазан, амур, жерех, окунь, сом, зме-
еголов. В 70-е годы ловились и осетровые породы.

К  слову,  первый  гидроагрегат  станции  был  пущен  22  декабря 
1970 года, последний – ровно через год, 22 декабря 1971 года.
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И  не  случайно  первую  свою  маленькую  книжку  я  написал  о 
Капшагае к его 10-летию. При встрече первый секретарь горкома пар-
тии А.Д. Койчуманов, человек, которого я очень уважаю и буду всегда 
помнить,  ставит  задачу  конкретно:  «Мы  должны  сделать  наш  город 
городом образцового коммунистического воспитания подрастающего 
поколения». К слову, в Северном Казахстане была поставлены такая 
же задача перед г. Экибастузом. Ну что же, будем строить. Мне пока-
зывают восьмиэтажное здание рядом с горисполкомом и с видом на 
водохранилище (до него 300 – 400 м). Здесь вы будете жить со своей 
семьей. А пока в доме ведутся отделочные работы.

Пять месяцев живу в отдельном номере гостиницы «Или», мота-
ясь за 60 км по воскресеньям в Алма-Ату к жене и детям и обрат-
но. Хотя в целом условия довольно комфортные. Здесь знакомлюсь 
с певцом Лаки Кесоглу, в будущем народным артистом республики, 
профессором, «самым популярным греком» Казахстана, который 
приехал  в Капшагай с концертом.  В гостинице душно и в 12 часов 
ночи идем на капшагайский мост, который продувается со всех сто-
рон.  И  здесь  на  мосту  он  поет  песню  про  Алма-Ату.  Разве  можно 
забыть его исполнение и слова.

«Город родной, словно ковер,
Лег у подножья гор.
Как хорошо дышится мне
С Алма-Атой наедине.
Под голубым небосводом
Пахнут сады свежим медом,
Ветер колышет цветы
Юной моей Алма-Аты».
Живя  в  гостинице  сталкиваюсь  с  первой  проблемой,  которую 

надо  решать  сразу,  проявлять  характер.  Замечаю,  что  в  одном  из 
самых дорогих номеров гостиницы по вечерам встречаются дирек-
тора детско-юношеских спортивных школ Алматинской области 
(ДЮСШ),  включая  Капшагайскую  ДЮСШ.  Как-то  захожу  к  ним  в 
номер, играют в карты (преферанс), а на столе гора талонов на пита-
ние для спортсменов (1 талон тогда был равен 3 рублям 50 копейкам). 
Среди них: заслуженный тренер и заслуженный учитель Казахской 
ССР А.С. Хапсалис и директор Капшагайского ДЮСШ Олег Бочева-
ров. С Антоном Ставровичем Хапсалисом, отцом Александра Хапса-
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лиса, известного всему миру футболиста, игравшего за «Кайрат» и 
киевское «Динамо», я позднее подружился. В тот же момент при пер-
вой встрече сказал: «Предупреждаю, такое вижу в последний раз, а 
вам, Бочеваров, объявляю строгий выговор с последним предупре-
ждением». Дело в том, что я заранее выяснил, что вместо, к примеру, 
5  дней,  соревнования  проводились  3  дня,  а  за  два  оставшихся  дня 
талоны разыгрывались в карты и обналичивались в буфете рестора-
на на 1-м этаже гостиницы. Вообще-то это было уголовное дело, но 
видимо смалодушничал.

За 2-3 месяца разобрался с вверенным мне хозяйством: 3 сред-
них школы, школа рабочей молодежи, 8 детских садов, Дом пионе-
ров, Клуб юных техников, станция юных натуралистов, музыкальная 
школа, ДЮСШ, Клуб юных моряков (КЮМ). Школы и детские сады 
в  основном  в  порядке.  Но  все  внешкольные  учреждения  не  имеют 
необходимой материальной базы. Некоторые числятся на бумаге, как 
«мертвые души». К слову, такие «мертвые души» в 1977 году я обна-
ружил в Жамбульской области в Мойынкумском районе, работая в 
ЦИУУ, во время плановой проверки. Есть школы, списки учителей, 
детей,  выделенные  деньги,  ведомости.  А  фактически  ничего  нет! 
Липа! Именно тогда впервые мне предложили колоссальную взятку 
по тем временам – 10000 рублей, чтобы убрал эти данные. Устоял, но 
на коллегии Минпроса об этом даже не было ни одного слова. Значит 
взятку получил кто-то другой. Такова жизнь! 

  Теперь о том, за что на меня подали исковое заявление в суд. 
В феврале 1980 года на заседании горисполкома председатель Г.А. 
Клинков  говорит  о  том,  что  западная  сторона  водохранилища,  где 
находятся алматинские зоны отдыха в связи с подъемом воды на 5-7 
метров уходят под воду, и сооружения, находящиеся там, решением 
облисполкома должны быть убраны. А я уже изучил эти зоны, так как 
ходил на полюбившуюся мне подледную рыбалку на судака. Мне там 
понравились ПДУ (передвижные домовые установки), сделанные по 
финской технологии, быстро разбирающиеся и собирающиеся, пло-
щадью около 60 кв. м. каждый. Время бежит быстро. Наступает март. 
Движений на правом берегу никаких. Алматинцам, видимо, все равно. 
Принимаю  решение.  Иду  к  первому  секретарю  горкома  партии  А.Д. 
Койчуманову.  Есть  предложение:  снести  зоны  самим  и  установить 
ПДУ во внешкольных учреждениях: клубе юных моряков (откроем 
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1-й в городе пионерский лагерь летом), на станции юных техников 
(сделаем картодром), станции юных натуралистов и т.д. Мое предло-
жение Акану Джулаевичу нравится: «Действуй». При этом вызывает 
второго секретаря Е.П. Мочалкина и говорит: «А ты ему помогай». 
В такой ситуации я предлагаю еще открыть лагерь труда и отдыха 
в совхозе «Кербулакский», что тоже поддержано. Тем более опыт в 
данной работе у меня был. На следующий день поручаю инспектору 
по трудовому обучению В.Г.Федорову пригласить на встречу началь-
ника Капшагайского гарнизона полковника С.И. Груздева. Ему нуж-
ны места в детских садах. Предлагаю: я содействую вам в выделении 
15 мест в детских садах, а вы мне на неделю даете БАТы (транспорт-
ные средства) и военнослужащих для переноса ПДУ. Сделка состоя-
лась, и к концу мая во всех внешкольных учреждениях была необхо-
димая материальная база: открыты пионерский лагерь в клубе юных 
моряков, в июне – лагерь труда и отдыха в совхозе «Кербулакский». К 
слову, клуб юных моряков, инициатором которого был И.Л. Рожков, 
считался в то время лучшим в Казахской ССР. О нем можно написать 
целую книгу. Маленькая судоверфь, походы учащихся по реке Иле, 
озеру Балхаш. Там я познакомился с известным певцом Яком Йолой, 
космонавтом,  дважды  Героем  Советского  Союза  В.В.Коваленко  – 
любителями  водных лыж; Нагимой Искалиевой, народной артисткой 
Казахстана, ученицей Лаки Кесоглу.  В семейном альбоме бережно 
храню фотографии, где запечатлен рядом с ними. 

А суд надо мной так и не состоялся, так как я подал встречное 
заявление о грубом нарушении тогда еще формирующегося экологи-
ческого законодательства.

И еще несколько ярких, связанных с Капшагаем, эпизодов.
Первый.  Это  городской  учительский  хор.  Как  уже  говорил,  я 

любил и люблю петь. Приказом облсовпрофа и облОНО проводился 
смотр  учительской  художественной  самодеятельности.  Приглашаю 
директора музыкальной школы Т.Фардеева «Будем петь». Он мне в 
ответ: «У нас нет мужиков». Отвечаю: «А я кто? Где преподаватели 
труда, ДЮСШ, физруки?». Может и неправильно, но в нашем четы-
рехголосом хоре было более 150 человек, а я запевал песню на слова 
Т.Г.Шевченко: «Реве та стогне Днiпр широкий», любимой песни мое-
го тестя. 
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«Реве та стогне Днiпр широкий,
Сердитий вiтер завива,
Додолу верби гне високi,
Горами хвилю пiдiйма.

I блiдий мiсяць на ту пору,
Iз хмари де-де виглядав,
Неначе човен в синiм морi 
То виринав, то потопав».

Наш хор завоевал  первое место в Алматы и Алматинской обла-
сти среди всех районных и городских отделов народного образова-
ния.

В капшагайский период были и другие неприятности, которые 
нельзя  забыть.  Это  сломанный  нос  дочери  Кати  перед  выпускным 
балом  в  детском  саду  «Карлыгаш»,  когда  она  решила  повисеть  на 
перекладине головой вниз (1981г.). Отпаивать же валерьянкой при-
шлось воспитательницу Н. И. Пидинову. Сын Алексей до трех лет 
плохо говорил и его пришлось с братом перевести в логопедический 
детский сад «Теремок».

Единственный же за всю жизнь строгий выговор я получил тоже 
в Капшагае за то, что организовал встречу выпускников города с рас-
светом на борту теплохода «Ракета» на Капшагайском водохранили-
ще. И нехороший 1982 год. Мне 33 года – возраст Христа. Ловя рыбу 
с лодки в октябре, переворачиваюсь и получаю сильное переохлаж-
дение. Вслед на меня обрушивается череда болезней: язва двенадца-
типерстной кишки, миокардит и др. Но все обошлось.

А  жизнь  продолжается.  Мне  везет.  Кроме  пионерского  лагеря, 
лагеря труда и отдыха открываем на базе музыкалки школу искусств, 
два дворовых клуба в 1-м и 2-м микрорайонах, картодром. Детские 
сады  признаны  лучшими  в  республике:  «Карлыгаш»,  «Искорка», 
«Ласточка»  и  др.  Не  могу  не вспомнить добрыми словами соратни-
ков по образованию и горОНО: А. Рябову, А. Авдеева, Н. Струкову, В. 
Федорова,    Ф. Ахметову, Т. Ажиханова, Н. Ким, Т. Фардеева, супруг 
Локастовых и др.

И  это  не  мои  слова,  а  выдержка  из  капшагайской  газеты  от  1 
апреля 2016 года. «С большим теплом вспоминает он заведующего 
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ГорОНО  В.А.  Ермакова.  Сколько  сделал  для  города  этот  Человек! 
«До  Ермакова  в  Капшагае  была  только  станция  юных  техников  и 
музыкальная школа – рассказывает Виктор Григорьевич, – а потом 
был построен детский парк в стиле народных сказок, усовершенство-
вана станция юных натуралистов, гордостью города стал клуб юных 
моряков, военно-спортивный лагерь «Бригантина», построенный 
собственными руками энтузиастов. Очень жалко, что все это ушло 
в небытие». 

И строки из стихотворений К. Есенова и Л. Олейниковой о род-
ном городе:

«Он привнесен нам был из рая,
Как долгожданная весна.
В нем ночью сумерки сдвигая,
Пред небом кланялась душа».

«Я слышу голос Капшагая,
И как колышется листва.
Я вижу юные свиданья,
В любовь одетые глаза».
20  июля    2023  года    с  сыном  Ильей  и  его  семьей,  дочерью 

Катей посетили  ставщий  нам родным город  Конаев, новое назва-
ние Капшагая. Проехали по памятным местам: родной дом, детские 
сады, где воспитывались дети;  побывали на плотине Капшагайской 
ГЭС, купались в районе яхт-клуба на Капшагайском водохранилище. 
После поездки чувствую себя как заново родившимся. Хотя в голо-
ве и  нехорошие мысли. Почему такая плотная застройка города. В 
центре детского парка, ставшего потом городским, где я сажал дере-
вья вместе с детьми, где в Казахстане первыми появились афганские 
скворцы, строится большой многоэтажный жилой дом. Когда начнем 
думать, прежде чем, что-то делать?
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НА ПАРТИЙНОЙ РАБОТЕ. ОТРЕЗОК 
ЖИЗНИ В 10 ЛЕТ. ПЕРЕСТРОЙКА

После августовской конференции учителей 1981 года, прошедшей 
с успехом, меня приглашают в горком партии и говорят: «Мы знаем, 
что вы любите образование, но предлагаем вам возглавить отдел про-
паганды и агитации». Делать нечего, я член КПСС. Хотя и эти годы 
были для меня примечательными. Первыми секретарями горкома 
тогда были: А.Д. Койчуманов – будущий первый секретарь Алматин-
ского  горкома  партии  и  председатель  Алматинского  горисполкома, 
Ф.А.  Абдрасилов,  К.К.  Курмашев;  зав.орготделом  Ю.И.  Линченко,  с 
которым дружил в Капшагае, ходили на рыбалку; зав. промышленным 
отделом К.Т. Турганкулов, длительное время являвшийся потом Пред-
седателем Центральной Избирательной Комиссии РК и др. С улыбкой 
вспоминаю секретаря по идеологии И. Д. Молдафина. Вот это был зна-
ток марксизма-ленинизма? С ними я проработал почти 4 года вплоть 
до горбачевской перестройки и эпохи гласности. Город молодой, про-
блем выше крыши и скучать не приходилось. Расскажу об этом немно-
го подробнее. Сегодня иногда Капшагай называют городом не сбыв-
шихся надежд и планов. Но в конце70-х, начале 80-х годов прошлого 
века он бурно развивался. На экономической карте города, кроме ГЭС, 
появились  такие  крупные  предприятия  как:  Капшагайский  сельский 
строительный  комбинат,  Мостоотряд-25,  который  до  сих  пор  строит 
мосты и развязки в Алматы, механический завод, элеватор, рыбоком-
плекс, рыбзавод, ДСУ-49, завод «Железобетон», нефтебаза, ИРУРФ и 
др. Во всех из них были крупные партийные организации с которыми 
мне пришлось активно сотрудничать, организуя идеологическую рабо-
ту в коллективах, экономическую и политическую учебу. Со многими 
руководителями  промышленных  предприятий  города  мне  пришлось 
неоднократно  пересекаться  по  жизни.  Среди  них  И.П.Трисеев,  А.С.
Шардинов, Н.И.Ефименко, Ю.П.Гулий, А.Алмабеков и другие.

Но конечно оплотом экономики города в то время являлся Капша-
гайский фарфоровый завод, запущенный в эксплуатацию в 1975 году 
на новейшем немецком и чешском оборудовании и долгое время являв-
шийся гордостью города. Его продукцию: чашки и чайники, блюдца, 
тарелки,  кувшины,  сувениры  с  товарным  знаком  в  виде  парящей  на 
волнах чайки и сегодня можно встретить в домах многих казахстанцев. 
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Это был целый город в городе. В 1977 году на заводе работало около 
2000 человек, при нем функционировало профтехучилище на 250 уча-
щихся. В 1978 году его посетил Д.А. Кунаев. Правда через 2 года, как 
раз во время проведения городского партхозактива, на заводе вспых-
нул пожар (якобы от неправильных сварочных работ) и на моих глазах 
половина завода практически выгорела. Завод за год восстановили и 
в 80-годы он приумножил свои показатели. Лично хорошо знаю как 
первых,  так  и  последних  руководителей  завода  и  профтехучилища: 
А.Г. Выборного и Г.Е.Локастова, М.И.Макарова и А.К.Кляйн, Съезбе-
ка Акылтаева. Но к глубокому сожалению, сегодня завод находится в 
полном упадке, даже сменив форму собственности.

Вообще  в  Капшагае  много  чего  запущенного.  заброшенного, 
недостроенного.  Кроме  фарфорового  завода,  городской  котельной, 
легендой  Капшагая  называют  еще  одну  новостройку  горбачевско-
го  периода.  Это  завод  «Робот»,  который  должен  был  производить 
высокоточное оборудование и роботы. Как мы радовались началу его 
строительства, какие планы строили, Сколько денег выброшено на 
ветер. Возводить его начали ещё в эпоху застоя, но с наступлением 
90-х здание забросили и оно превратилось в развалины, в очередной 
символ несбывшихся грандиозных планов.  И так хочется надеется, 
что выбор города в 2022 году, как областного центра Алматинской 
области и переименование в Конаев, поможет восстановить былую 
славу города и его людей, таких как: Б. Г.Осипов – первый директор 
Капшагайской ГЭС, М. М. Соболев – первостроитель, кавалер орде-
нов Ленина и Октябрьской революции, Л. И. Павлов – председатель 
городского совета ветеранов и многих других

 С Капшагаем у меня связаны лучшие годы – это мой любимый 
город, также как и Алматы. Поэтому еще в 1983 году вместе с Шар-
ханом Казгуловым и  его братом Алпысбаем, открываем  на первом 
этаже Дома Советов  музей  города Капшагая.  Где он сейчас и где 
его экспонаты  откровенно не знаю. Однако  точно помню, что тогда 
при создании музея я направлял работу двух известнейших в послед-
ствии  людей  Казахстана,  помог  им  в  становлении.  Знаю,  что  они 
перебрались в Капшагай с родителями с побережья Аральского моря. 
Шархан  закончил  факультет  журналистики  КазГУ,  но  из-за  отсут-
ствия работы  слесарничал  в горводоканале, работал переводчиком. 
Разве думал я тогда, что Шархан  станет одним из ведущих журнали-
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стов республики, будет работать главным редактором четырех газет, 
в Пресс-службе Президента и Премьер-министра государства. Шар-
хан напишет около 10 книг и большая их часть – публицистические 
работы.  А  первый  художественный  роман  «Күлпет»  («Страдание 
души»), вышедший в 2022 году получит всенародное признание  и 
подарит писателю пожизненную литературную премию «Меценат». 
И конечно  приятны его слова на одной из его книг, подаренной мне 
в  начале  2000-х  годов:  «Глубокоуважаемому  учителю  Владимиру 
Александровичу  от  чистого  сердца  и  с  наилучшими  пожеланиями! 
Автор  и  ученик  Шархан  Казгулов».  К  слову  его  брат  Алпысбай, 
очень  похожий  на  Шархана,  станет  известным  художником,  заслу-
женным деятелем Республики Казахстан, кавалером ордена «Пара-
сат» и почетным гражданином города Алматы.  Разве это не пример 
достижения поставленной цели.  Скажу честно, мне понятны и импо-
нируют слова Шархана о независимости, сказанные им в одном из 
интервью:  «Вообще,  когда  человек  владеет  своей  независимостью, 
он многого может добиться в жизни… Свободный человек творчески 
дает больше, чем несвободный. А чтобы добиться этого, нужны три 
вещи. Первая – самообразование. Человек должен сам стремиться к 
знаниям. Вторая – самовоспитание. Это нужно, чтобы, прежде всего, 
воспитать себя трудиться. Третья – самоуправление. Это дисципли-
на. Вот эти три вещи приведут вас к независимости».  

Добавлю еще несколько «вещей» – правил: 
- не будьте к себе слишком строги. Учитесь на своих ошибках, а 

после двигайтесь дальше;
- окончание какого-то периода жизни еще не означает, что конче-

на сама жизнь;
- говорите за себя или другие будут говорить за вас.
К сожалению, в моей жизни  я не всегда следовал этим правилам.  

А  может  заблуждаюсь? Судить вам, мои друзья и читатели.
Здесь  же  в  Капшагае  я  познакомился  с  Евгением  Леоновым, 

известным  советским  киноактером,  баллотирующимся  в  народные 
депутаты СССР от Алматинской области. Мои дети Алексей и Илья 
могут гордиться тем, что пили с ним чай в кинотеатре перед началом  
его встречи с избирателями.

При этом я не прерывал связь и поддерживал образование. И вос-
питание детей в Капшагае действительно было неплохим. В память 
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же о Капшагае храним дома в серванте: кувшин с дарственной над-
писью,  посвященный  моему  40-летию  и  тарелочку  с  дарственной 
надписью в честь 50-летия средней школы № 2 им Ч. Валиханова, 
правопреемницы староилийской школы. 

В  начале  1985  года  меня  переводят  на  работу  в  Алматинский 
обком  партии,  Дом  политпросвещения,  а  через  год  инструктором 
ЦК Компартии Казахстана в отдел науки и учебных заведений, кури-
ровать среднее образование г. Алматы и Алматинской области. Как 
впоследствии вспоминала Зейнеп Арыновна Керимкулова – зам. зав. 
отделом (прекрасный человек и наставник): «Мы тебя потеряли, но 
нашли». Два года интересной работы в ЦК. Поучиться было у кого. 
Заведующий отделом – Е. М. Асанбаев, доктор экономических наук, 
в  последствии  Председатель  Верховного  Совета,  первый  и  един-
ственный вице-президент Казахской ССР, секретарь ЦК Компартии 
Казахстана.  Новая  работа,  новые  товарищи,  ставшие  впоследствии 
известными людьми: С. Комаров – один из руководителей Комитета 
по  ЧС  в  Алматы,  А  Казаков  –  первый  заместитель  министра  здра-
воохранения  Казахской  ССР,  Н.Касымов  –  зав.  горОНО  Алматы, 
В.И. Романов, А. Паюк и другие. Поездки по Алматинской области 
и Казахстану, разбор жалоб и заявлений, интересные встречи. Вооб-
ще-то за годы жизни я практически исколесил почти весь Казахстан.

И конечно никогда не забуду свою первую встречу с Динмуха-
медом  Ахмедовичем  Кунаевым,  который  для  меня  был  и  остается 
примером человека с большой буквы, политического руководителя, 
заботящегося,  прежде  всего  об  интересах  казахстанцев.  12  января 
2023 года ему исполнилось бы 111 лет. А я вспоминаю декабрь 1985 
года, когда проходил у него собеседование на должность инструктора 
отдела. Это одна из ярчайших страниц моей жизни: Какое отношение 
было к людям, к партийным кадрам. После него, назначался на более 
высокие должности, но никто такого собеседования со мной по-на-
стоящему так и не проводил. И первый его вопрос был: «Расскажи 
о своей жизни, ты такой молодой, а еще и худой. Хотя есть и лич-
ное  дело,  постарайся  своими  словами».  Вспоминаю,  когда  в  конце 
беседы Динмухамед Ахмедович положил мне руку на плечо и сказал: 
«Сынок, не переживай, у тебя все будет хорошо (с его ростом почти 
в 2 метра и моим 1 метр 72 см). Это было очень трогательно. Вечная 
память Вам, Динмухамед Ахмедович! И то, что его именем назвали 
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Капшагай – тому подтверждение. Меня иногда спрашивают, а почему 
он не вышел к декабристам. Мой ответ прост: «Он был очень мудр 
и не хотел усугублять ситуацию». А также потому, что с ним посту-
пили  «подло».  Считаю,  что  история  все  это  рассудит  и  определит 
настоящее место этого благородного человека в истории Казахстана. 
Скажу откровенно, чтобы меня потом не спрашивали: «Н. А. Назар-
баева терплю за целеустремленность (цель оправдывает средства) и 
умение перенимать и использовать чужой опыт, мастерство компр-
миссов; Д. А. Кунаева люблю за чуткое отношение к родной Земле, 
человечность и доброту». Очень хорошее впечатление у меня оста-
лось и о других партийных деятелях того времени: З. Камалиденове,                     
У. Жанибекове, А. Устинове, А. Кекильбаеве.

И уже в это время у меня все больше формируются собственные 
взгляды  на  происходящие  события  и  вывод:  «Не  хочу  быть  винти-
ком».  Хотя  будучи  «винтиком»,  осмысливаю  декабрьские  события 
1986 года, встречаюсь с демонстрантами на площади. В памяти пере-
вернутые и сгоревшие автомобили, милиционеры, с которых срывают 
фуражки и топчут о землю. И конечно молодежь, студенты, многие 
из которых неосознанно вышли на площадь, не могли четко сформу-
лировать свои требования. Виноваты не они, виноваты их «старшие 
товарищи»  Тогда,  37  лет  назад,  начинаю  понимать  по-настоящему, 
что такое ««охлократия». Скажу откровенно, даже сегодня до демо-
кратии нам далековато и ее горизонта не вижу до сих пор. Свидетель-
ством этому являются и январские события 2022 года.

Вскоре  меня  назначают  заместителем  министра  просвещения 
Казахской ССР. Министр же уважаемый мной человек, бывший рек-
тор Талды-Курганского пединститута М. Жолдасбеков Человек твор-
ческий, я его уважаю и мое первое предложение: «Давайте поможем 
селу»  –  организуем  поход  в  сельские  школы,  по  примеру  «двадца-
типятитысячников»  в  30-е  годы,  поддержано.  Предложений  много: 
совершенствовать  работу  УПК,  ученических  бригад,  внешкольных 
учреждений,  эстетическое  воспитание.    Разрабатываю  и  утвержда-
ем  на  коллегии  министерства  Систему  мер  по  совершенствованию 
просвещения в Казахской ССР. Убежден, что многие меры предло-
женные еще тогда, актуальны и сегодня. И вновь не дали это сделать. 
На Бюро ЦК Компартии Казахстана в 1988 году под председатель-
ством Г. Н. Колбина, выступаю за двуязычие в Казахстане, спо-
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рю по данному вопросу с зам. Председателя Совета Министров 
Казахской ССР М.М. Ахметовой, предлагаю построить фабрику по 
производству  национальных  музыкальных  инструментов.  У.  Жани-
беков по итогам Бюро ЦК говорит: «В.А., какой ты упертый парень». 
И как результат очередная реформа образования. Три министерства: 
Минвуз, Министерство просвещения и Комитет Госпрофтехобразо-
вания объединяют в одно. Чувствую, что это, откровенно говоря, не 
мудрое  решение,  выступаю  категорически  против.  К  слову,  в  2022 
году Министерство просвещения восстановили. Свидетельством это-
му является и большая  статья Т. Синицкой в «Учительской газете» 
(Всесоюзной) «О ком звонит телефон» от 30 июля 1988 года.  Жена 
сохранила ее  до сих пор.  Не могу не привести  строки и из этой 
газетной статьи. «...Людям с ним хорошо работалось. Не потому, что 
удобен или тих- как раз наоборот. Он дело знает, ценит в подчинен-
ных и руководстве компетентность, твердые принципы, а своих при-
страстиях и неприятиях, не опасается говорить вслух. На очередном 
высоком посту Ермаков не сидел сложа руки. Получил боевое креще-
ние сразу,  на два месяца оставшись на хозяйстве, организовал поезд-
ки  творческих  учительских  групп  по  областям  с  целью  оказания 
методической помощи слабым сельским школам, сам в них участво-
вал. Взялся за разработку дифференцированной оплаты учительского 
труда, отстаивал свою позицию по улучшению кадров в дошкольных 
учреждениях… всего не перечислишь. Что успел за полгода и напла-
нировал  вперед.  Худой,  жилистый,  от  министерского  облика  разве 
что  очки. Человек  на своем месте». И это не мои слова.

В форме перевода меня назначают начальником управления вос-
питательной работы нового министерства. Не очень доволен, но что 
делать, работа тоже интересная.

И  буквально  через  два  месяца  новое  предложение,  на  которое 
я  соглашаюсь.  Алма-Ата  –  столица  и  мне  предлагают  переводом с 
сохранением  всех  социальных  гарантий  новую  работу  –  заведующего 
идеологическим отделом Алматинского горкома партии. По номенкла-
туре того времени – это выше должности заместителя министра. Бла-
го, что у меня уже был небольшой опыт работы в отделе пропаганды и 
агитации Алматинского обкома партии, где трудились , на мой взгляд  
замечательные люди: Избасар Балтагулов, обративший на меня вни-
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мание – секретарь обкома и И.М.Долгирев – заведующий отделом и 
у которых я многому научился. Итак, Алматинский горком. 1988 год, 
пик перестроечного времени.  Отдел небольшой, зато фронт работы 
и ответственность колоссальная. Курируем всю социальную сферу в 
городе: образование, здравоохранение, культуру, спорт, массово-по-
литическую работу с населением, правоохранительные органы. И это 
в то время, когда пик перестройки, когда идет громадный  наплыв 
всего западного, включая порнографию, фильмы ужасов. И первый 
вопрос, который предлагаю и рассматриваем на бюро горкома партии 
– это деятельность видеосалонов. Самые запоминающиеся события 
– это  демонстрации 7 ноября и 1 мая. Отвечали за их организацию. 
Возрождали народный праздник Наурыз – 22 марта. Праздник удал-
ся. В памяти: встречи счастливых и улыбающихся людей, наряжен-
ный  по  весенне-новогоднему  город,  уже  цветущий  урюк,  караван 
верблюдов, шедший от парка им. М.Горького через весь город к Цен-
тральному стадиону, многотысячный митинг в связи с праздником и 
грандиозный фейерверк. И все это организовывали мои соратники по 
отделу: Ш. Тыналина и Б. Амрекулов – мои заместители, инструкто-
ра: В. Лихачев , Ю. Красюк, А. Рудаков  и др. Все творческие люди. К 
примеру, Бахберген Амрекулов, старший брат известного в Казахста-
не  философа Нурлана Амрекулова, автора  новой (гибридной) моде-
ли общественного управления, рассматривающего государство,  как 
народное АО – синтез института государства и публичной акционер-
ной компании в форме ТНК.   В чем-то я его понимаю и  поддержи-
ваю, прочитав  его книги: «Пути к устойчивому развитию: Размыш-
ления о главном», «Очерки теории Степного государства»,  «Чинги-
схан-2.  Путь  к  раю:  Мировая  история  глазами  номада».  Особенно, 
когда речь идет о клановской и джузовской идеологии, патернализме. 
Тем более, что по этим вопросам я часто спорил со своим товарищем 
90-х годов Геннадием Зыкиным.

В этой связи не могу не вспомнить и Шарипа Омарова, второго 
секретаря  горкома  партии,  нашего  куратора,  одного  из  участников 
ансамбля «Дос-Мукасан», практически уже тогда проявившего свои 
организаторские  способности,  Алтынбека  Сарсенбаева,  которого  в 
те годы я предложил редактором газеты «Горизонт-Өркен». И того 
и другого нет в живых, но мы с женой всегда будем помнить теплый 
прием Алтынбека в посольстве Казахстана в Москве в 2003 году. Его 
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страшная  смерть,  даже  казнь,  надолго  сохранится  в  казахстанской 
истории.  Хотя  у  меня  в  1988-1989гг.  были  и  другие  политические 
разочарования,  определенные  гласностью.  Впервые  на  выборах  в 
Верховный  Совет  СССР  директору  Алматинского  домостроитель-
ного  комбината  (АДК)  А.Сафонову  проигрывает  первый  секретарь 
Алматинского  горкома  партии  В.И.  Романов,  фактически  ставлен-
ник Москвы. Перестройка дает свои плоды. Происходят изменения в 
руководстве республики. Г. Н. Колбина забирают в Москву председа-
телем комиссии партийного контроля; 22 июня 1989 года ХV пленум 
ЦК Компартии Казахстана избирает Назарбаева первым секретарем 
– из 158 участников пленума Назарбаева поддержали 154. Вспоми-
наю для потомков. После избрания он говорит: «Убежден, что КПСС 
– это единственная реальная сила, которая способна объединить весь 
народ, все общественные течения, направить их инициативу на улуч-
шение нашей жизни. Партия – гарант необратимости перестройки».

История же показала, что Компартия Советского Союза все-таки 
не смогла стать той политической силой, консолидировавшей вокруг 
себя  многонациональный  советский  народ.  Казахстан  и  его  Ком-
партия не стали исключением. И конечно потомки  спросят  меня; 
«выскажи свое личное мнение о Назарбаеве, как человеке и полити-
ке, ведь ты встречался с ним неоднократно, видел в различных ситуа-
циях»?  Да это так,  но давать оценку его жизни не собираюсь.  Только 
сразу скажу, что его жизнь – тоже «не малина», человеку свойственно 
ошибаться.  Из положительных черт характера отмечу: большое тру-
долюбие и постоянную работу над собой, умение находить компро-
миссы,  перенимать  чужой  опыт,  целеустремленность,  граничащую 
с упорством.  Из отрицательных:  не умение или нежелание выслу-
шивать  собеседника  до  конца,  стремление  подчинять  окружающих 
своей  воле,  поощрение  угодничества  и  подхалимства.  Если  ты  не 
такой, то забудь о своей карьере. Так было и со мной, в сентябре 1991 
года, когда я не принял его предложения о работе в аппарате Соци-
алистической партии. Ну а в целом его заслуги перед Казахстаном 
очень большие.  Перечислять их не надо, они известны. Назову, на 
мой  взгляд,  наиболее  существенные:  закрытие  Семипалатинского 
ядерного полигона, перенос столицы, всесторонняя поддержка пред-
принимательства,  создание  Ассамблеи  народов  Казахстана,  страте-
гия  индустриально-инновационного  развития.    К  сожалению,  под 
влиянием  отрицательных  черт  характера  и  поведения  Назарбаева, 



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

67

казахстанцы со временем будут вспоминать все реже.  А будут  увя-
зывать с ним:  расцвет его культ-личности и его семьи, их жадность к 
обогащению; высокий  уровень коррупции и расцвет бюрократизма; 
колоссальный разрыв в уровне жизни богатых и бедных, опустение 
села; громадный внешний долг почти в 170 млрд. долларов. И конеч-
но, отсутствие в стране подлинной свободы слова, подавление оппо-
зиции. Прав я или не прав, покажет жизнь.

Мне нравятся размышления о ней Героя Советского Союза Алек-
сандра Руцкого,  сказанные в одном из интервью: «Это на самом деле 
большая разница – Родина и Государство. В моей семье, а это дочь и 
три сына, второго гражданства и вида на жительства нет ни у кого. Я 
большой патриот своей страны. И все, что я говорю, я не критикую, я 
просто рассуждаю, так делают многие, просто боятся высказываться 
вслух».

«Уважение  может  быть  только  к  сильному,  к  слабому  лишь 
сострадание, и то не всегда».

«Сегодня мы слабые и кто к нам относится с состраданием? Да 
нас даже бывшие союзные республики, которых мы считали братски-
ми, послали, кто на три, а кто и на пять букв. Причём послали все, 
кроме Белоруссии».

Генерал также отметил, что все его суждения и все его идеалы 
принадлежат коммунистической идеологии и он в своём присутствии 
никогда не позволяет хаить советское прошлое.

«Общество  которое  лишено  идеологии  и  национальной  идеи 
заслуживает лишь одно название – стадо баранов».

Ещё генерал сказал очень важные слова о том, что «когда мы во 
время рассуждений, употребляем слово «народ», то под этим поняти-
ем должны пониматься – честь, совесть, гордость и достоинство. А 
когда все эти качества  заменить на три рефлекса: первый рефлекс  – 
отдохнуть,  выпить,  погулять,  второй  –  деньги  (причём  на  первом 
месте где украсть, а не где заработать) и третий – страх, то ничего 
хорошего из этого не выйдет». 

Все  это  мы    наблюдаем  на  примере    сегодняшнего  общества. 
И добавлю  еще одно, но свое рассуждение, связанное с поисками 
Истины. В конкретном случае с  итогами перестройки.

Построение  справедливого  общества,  принципы  коллективиз-
ма,  равенства  и  впредь  будут  находить  отклик  в  душе  людей.    Об 
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этом рассуждает даже мой 10-летний внук Лев, ярый сторонник Л. 
Троцкого.  Успокаиваю его: «рано или поздно человечество придёт к 
обществу всеобщей справедливости, но не надо революций». Комму-
нисты  пропагандировали интернационализм, братство и пролетар-
скую солидарность, но только  сами, особенно руководство партии, 
не жили по своим проповедям.  Вспомним еще раз 90-е годы. Народу 
отдали в собственность их же квартиры, но отобрали сбережения. А 
кому досталась вся госсобственность в результате самой мошенни-
ческой в мире приватизации?  Советский строй и Советский Союз 
приговорили верхи, правящие элиты. Они ездили за границу, срав-
нивали, жаждали войти в семью европейских народов, копили мате-
риальные  ценности,  хотя  знали,  что  при  социализме  легализовать 
и  истратить  накопленное  будет  невозможно.  Это  им  и  нужна  была 
в первую очередь смена строя.  Сама же перестройка (смена строя) 
началась и была проведена  хаотично, без стратегической програм-
мы,  без  оперативно-тактических  планов.  Антиалкогольная  кампа-
ния  и  кооперативное  движение  резко  снизили  доходы  государства, 
породили рэкет и мафию. В ходе приватизации элите и досталась вся 
госсобственность. Девяностые годы нанесли России больший ущерб 
чем  Великая  Отечественная  война  и  сталинские  репрессии:  развал 
экономики и обнищание населения, вывоз капитала, политические и 
военные уступки Западу, демографическая и культурная катастрофа. 
Моя и жизнь близких мне людей тому свидетели. К этому уроку жиз-
ни буду еще не раз возвращаться.

И  снова  воспоминания  о  семье,  внимания  для  которой  в  эти 
сложные голы, катастрофически не хватало. Приходил домой только 
спать. Наконец-то, в канун своего 40-летия в июле 1989 года, впервые 
выезжаю со всей семьей отдохнуть в Восточный Казахстан на Бух-
тарминское водохранилище, база отдыха «Голубой залив». Встречает 
нас А.А. Паюк, с которым мы вместе работали в отделе науки и учеб-
ных заведений ЦК, будущий зав. облОНО. Где ты сейчас Анатолий 
Адамович? Чудесный край, удивительные места и люди. Чего стоит 
одно озеро Маркаколь – жемчужина рудного Алтая. Его питают водой 
27 рек и речушек, вытекает из него, также как из озера Байкал, одна 
река Кальжир. В нем водится единственная в своем роде в Казахста-
не рыба семейства лососевых – ускуч, которую мне довелось ловить 
на удочку. Сегодня лов этой рыбы под строгим запретом. Сожалею, 
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что  не  принял  предложение  должности  секретаря  Восточно-Казах-
станского  обкома  партии.  В  Голубом  заливе  отдохнули  прекрасно. 
Купались, загорали; всей семьей, включая Людмилу, таскали кило-
граммовых и более лещей и сдавали на кухню. Здесь, в лесу, у костра, 
на котором варилась уха из пойманной нами рыбы, со всей семьей 
я отметил свое 40-летие, видимо лучший юбилей, так как находил-
ся в расцвете жизни. И самая хорошая фотография в нашем доме-э-
то семейная фотография, сделанная на Бухтарме и которая висит на 
перднем  плане  рядом  с  моим  компьютерным  столиком.  С  улыбкой 
вспоминаю «несчастного» Алексея, который уронил в воду обратные 
билеты всей семьи на теплоход до Усть-Каменогорска.

Но  жизнь  идет  чередом.  М.Жолдасбеков,  ставший  в  1988  году 
заведующим идеологическим отделом ЦК Компартии Казахста-
на предлагает мне должность заведующего сектором ЦК по массо-
во-политической  работе  (работа  с  неформалами).  Отказываюсь,  но 
ненадолго. Через два месяца меня назначают заместителем заведу-
ющего идеологическим отделом ЦК Компартии Казахстана, а спустя 
несколько месяцев и первым заместителем. Какие это были напря-
женные, но интересные годы. Резкий рост общественных объедине-
ний:  «Желтоксан»,  «Невада-Семипалатинск»,  партий:  СДПК,  Азат, 
Алаш. Митинги на площади Республики, перед Академией наук. И я 
в гуще этих событий, неоднократно встречаюсь с их лидерами, кото-
рые навсегда останутся в истории Казахстана: О. Сулейменовым, А. 
Атабеком, С. Дувановым, Х. Кожахметовым и др. Основная задача 
меня и работников отдела, которых тоже не могу не назвать: И. 
Романова, Н. Жубасовой, А Кимасова, И. Кубасовой, О. Пузанова 
– обеспечить спокойствие. Поэтому сдерживаю, но нередко и поддер-
живаю  демократически  настроенные  неформальные  объединения; 
даю добро на показ в Казахстане фильмов «Однажды в Америке», 
фильма-манифеста того времени «Покаяние». В 1990 году выезжаю 
руководителем группы в Западно-Казахстанскую область и готовим 
вопрос на бюро ЦК по казачеству, затем в Петропавловск и Тараз, где 
складывалась сложная общественно-политическая ситуация.

Особенно  в  Уральске,  где  отношения  между  местными  казака-
ми и казахским населением достигли предела. 27 августа 1990 года в 
центре города казаки устроили митинг, где была принята резолюция 
с требованием признать недействительной передачу Уральской обла-
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сти Казахстану в 1920 году. Организаторы митинга были оштрафо-
ваны, но казаки не перестали выдвигать свои требования. 4 сентября 
того же года Уральский городской совет объявил русский язык мест-
ным  официальным  языком.  А  в  год  400-летия  образования  Ураль-
ского казачества на праздник в Уральск были приглашены гости из 
различных регионов России и по городу пошли слухи, что уральские 
казаки хотят присоединиться к России. С большим трудом ситуацию 
удалось решить. Но помню, что тогда мне не понравилась, так это 
двойственная политика (говорить одно, а делать другое) руководства 
области.  Бывший  первый  секретарь  обкома  партии,  а  затем  глава 
обладминистрации Нажмеден Ескалиев писал один из журналистов: 
«преподносит себя как искусного политика-государственника, кото-
рому  удалось  сыграть  на  грани  риска:  мобилизовать  тысячи  каза-
хов против «воинствующего казачества», но при этом не дал своим 
соплеменникам перешагнуть хрупкую черту между демонстрацией 
протеста и массовой дракой». И он тут же держит дистанцию от «аза-
товцев»: «Особо усердствовали экстремисты из Алматы».

А  общественно-политическая  жизнь  в  республике  бурлила  как 
никогда – в феврале возникло движение «Невада–Семей», в июне – 
трагические ново-узеньские события, волна шахтерских забастовок 
в Караганде. Напомню и их, ибо эти города играют особую роль в 
истории Казахстана. Межэтнические столкновения призошли 17-28 
июня  1989  года  в  городе  Новый  Узень  между  группами  казахов  и 
выходцев с Кавказа. Бунт сочетал в себе элементы социального недо-
вольства, разгула хулиганства, молодёжного мятежа, антисоветской 
пропаганды и столкновений, направленных в первую очередь против 
выходцев с Кавказа. Точное количество погибших неизвестно. Бунт 
был подавлен отрядами спецназа, однако практически всё неказах-
ское население (около 25 тыс. человек) в срочном порядке покинуло 
город или было эвакуировано.

Забастовка  же  шахтеров  Караганды  носила  уже  политический 
характер,  ибо  они  присоединились  к  бастующим  шахтерам  всего 
СССР.

Привожу выдержку из одной газетной статьи: «Утром 20 июля 
начала заполняться площадь у здания ПО «Карагандауголь» в цен-
тре Караганды. Шахтеры приезжали бригадами. Многие сразу после 
смены, не смыв с лица угольную пыль. Они сидели на солн цепеке, 
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на расплавленном асфальте. Трезвые, угрюмые. В те дни мы имели 
довольно  смутные  представления  о  требованиях,  которые  выстав-
ляли бастующие. А там было все – от отставки Министра угольной 
промышленности СССР М.И. Щадова и закрытия Семипалатинского 
ядерного полигона до обеспечения хозяйственным мылом».

Помню,  что  трудный  диалог  с  шахтерами  вел  Н.А.Назарбаев  (транс-
лировался по телевидению). Через несколько дней компромисс был 
достигнут,  большинство  из  39  требований  шахтеров  –  удовлетво-
рены.  Обидно,  что  социальное  положение  Шахтерского  поколения 
с наступлением рынка и приходом в середине 90-х годов прошлого 
века компании «Испат», стало гораздо хуже. Знаю, что АО «Испат-
Кармет»  образовано  в  середине  1990-х  покупкой  на  закрытом  тен-
дере по приватизации Карагандинского металлургического комбина-
та индо-британским миллиардером Митталом Лакшми за смешные 
деньги,  в  сотни  раз  ниже  реальной  стоимости.  Он  же  в  1997  году 
«прибрал к рукам» и 15 крупнейших шахт Карагандинского бассей-
на. Рахат Алиев в своей книге «Крёстный тесть» утверждал, что при 
приобретении комбината Лакшми Миттал передал половину акций и 
50 миллионов долларов Нурсултану Назарбаеву, что, впрочем, никем 
не подтверждено. В декабре 2004 года АО «ИспатКармет» перереги-
стрировано в АО «МитталСтилТемиртау», а с 6 сентября 2007 года 
называется – АО «АрселорМитталТемиртау». Как отмечалось в газе-
те «Караван»: «На комбинате нет засилья иностранцев, но на ключе-
вых постах в финансах, маркетинге и сбыте, договорных и других не 
менее важных службах работают доверенные лица из страны Рабин-
драната Тагора. Старые мастера иногда с иронией говорят о том, что 
никогда не думали, что ими будут командовать индусы. Ведь в совет-
ские годы некоторые из них как техспециалисты в рамках братской 
взаимопомощи помогали запускать завод в индийском Бхилаи». Не 
думали об этом в 60-е годы и те, кто приехал сюда в Темиртау, на 
Всесоюзную ударную комсомольскую стройку. 

Участвую в организации и проведении 18 съезда Компар-
тии Казахстана, насчитывающей к тому времени 800 тыс. человек, 
последних в своей жизни майской и ноябрьской демонстраций. Как 
выжил в эти годы, не понимаю!

К 1991 году напряженность в республике возрастает. Причин в 
этом вижу несколько: негативное влияние Запада, шарахания Центра 
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– Москвы, рост самосознания народа, жаждущего перемен и,  конеч-
но, резкое ухудшение его социально-экономического положения. 
Вспоминаю песню Виктора Цоя:

«Перемен требуют наши сердца 
Перемен требуют наши глаза 
В нашем смехе и в наших слезах, и в пульсации вен 
Перемен, мы ждём перемен».

И наступает самое тяжелое время, последнее лето СССР. Внеш-
не, кажется все в порядке: есть работа, семья, квартира, дача, служеб-
ная машина, положение. Внутренне, тревожно. Нет удовлетворения 
от собственной деятельности. Его определяет сложность внутрипо-
литической ситуации в СССР. Фактически идущий его распад, раз-
рыв  экономических  связей  между  союзными  республиками  (я  это 
особенно заметил, посещая Прибалтику), идет протестный рост уже 
на основе не только экономической, социальной, но и национальной 
почве. 

И вот еще одна деталь партийной жизни. В августе 1991 года, 
будучи уже в должности и.о. заведующего идеологическим отделом ЦК 
Компартии Казахстана (К.С. Султанова назначили Министром печати и 
информации), лечу в Москву на Всесоюзное совещание идеологических 
работников,  последний  раз  живу  в  гостинице  «Россия»,  встречаюсь  с 
секретарем  ЦК  КПСС  по  идеологии  А.Н.  Яковлевым,  которого  потом 
назовут «агентом влияния» США на СССР и нутром «мужика» чувствую, 
что  дальше  грядет  хаос  и  разруха.  Так  и  произошло.  Парадоксально, 
но  факт!  В  ночь  с  18-го  на  19-е  августа  лечу  из  Москвы  в  Алма-Ату,  в 
тоже  время  из  Алма-Аты  в  Москву,  после  очередной  попойки,  летит 
Б.Н.  Ельцин,  где  с  19  по  21  августа  происходит  ГКЧП.  Иногда  думаю, 
лучше бы наши самолеты столкнулись. Честно, тогда не понимал и 
его, и М.С.Горбачева, и их окружение. Это был заговор, в котором 
участвовали и тот и другой, возможно не понимая, что они делают. 
Конечно, это не только их вина, но считаю, что СССР можно было 
сохранить, сделав экономику смешанной, сочетая лучшие плановые 
и рыночные рычаги. Историк по основному образованию убежден, 
что и развал СССР и роспуск Компартии, создание Соцпартии были 
специальными, глубоко продуманными решениями, сделанными 
вопреки  воле  народа  и  рядовых  коммунистов,  в  том  числе  из-за 
рубежа. Именно они были описаны А. Ивановым в «Вечном Зове» 
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еще  вначале  60-х  годов  20  века  и  остановили  наше  развитие  на 
многие годы, а нравственно – на столетия! Поэтому возвращаясь с 
чрезвычайного съезда Компартии Казахстана (7 сентября 1991 года), 
проходящего в Доме политпросвещения Алма-Атинского обкома 
партии,  по  проспекту  Ленина  и  преобразовавшего  Компартию  в 
Соцпартию,  шел  домой  и  чуть  не  плакал:  Зачем?  Зачем?  Что  мы 
натворили? Ведь нас, а мы в свою очередь сами, просто «обманули» 
старшее поколение. Тогда же казалось, что в одночасье рухнуло все 
то, чему я верно служил, во что верил. Хотя ясно понимал, что эмоции 
бесполезны: надо искать выход. И именно тогда вспомнил простую 
истину: «Надо заниматься тем, что можешь делать лучше других». 
Нет худа без добра. 

Оказывается в том, что произошло виноваты члены партии», а 
наши «лидеры здесь не причем». Где оказался затем аппарат партии 
и ее лидеры показала жизнь.

Не могу не привести потомкам и детям некоторые цифры из хро-
ники тех незабываемых лет. 24 апреля 1990 года Верховный Совет 
Каз.ССР, состоящий из 360 депутатов, большинством голосов ( про-
тив – 1, Марат Оспанов, будущий Председатель Мажилиса РК) изби-
рает Нурсултана Назарбаева, Первого секретаря ЦК Компартии Пре-
зидентом Республики. Спрашивается, а не достаточно ли ему одной 
власти?  Правда  в  августе,  он  выходит  из  состава  Политбюро  ЦК 
КПСС, а потом и из партии.

Спустя год, 24 апреля 1991 года, происходит Всесоюзный рефе-
рендум, по сохранению СССР. Из 148 млн. проголосовавших совет-
ских граждан «за» ответили 76 %, а в Казахстане из 8 млн. – 94 %. 
Вывод очевиден: Мнение народа одно, а решение сверху, совсем дру-
гое. К сожалению, большинство людей, включая коммунистов, про-
исходящее восприняли индифферентно. 

Среди них и я, о чем очень больно вспоминать. Об этом времени 
мне напоминают партийный и комсомольский билеты, хранящиеся 
сегодня дома. 
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В СВОБОДНОМ ПЛАВАНИИ. 
И СНОВА ШКОЛА

  Но надо жить дальше. И снова извечный вопрос: «Что делать?». 
Мне 42 года, есть определенный жизненный опыт. Видимо за инако-
мыслие в Аппарат президента и правительства, куда ушли большин-
ство работников Идеологического отдела, меня не приглашают. Пред-
лагают: консультантом, помощником, бывший второй секретарь ЦК 
В.Г.  Ануфриев,  который  относился  ко  мне  довольно  благосклонно, 
приглашает в национальную корпорацию КРАМДС, главой которой 
был не безизвестный В.Т.Тё – один из первых казахстанских олигар-
хов. Хорошо не сунулся. В 1995 году эта корпорация была ликвиди-
рована с многомиллиардными долгами. Однако кланится, быть «вин-
тиком», больше не хочу. Принятому решению с сентября не изменяю, 
возвращаюсь в школу учителем, с чего начинал. Благо с моей подачи 
и поддержки Н.А. Назарбаева на базе Медеуского УПК в сентябре 
1991 года открыта «Экспериментальная школа предпринимателей». 
Чуть ранее в 1989 году я способствовал открытию школы для труд-
новоспитуемых детей, известной как «Школа Архимеда» Архимеда 
Мынбаева, учителя 56-ой школы, игравшего на уроках математики 
для  детей  на  гитаре,  и  с  поведением  которого  меня  просили  разо-
браться. Я же его поддержал. В первых числах октября звоню дирек-
тору школы Пархоменко Ларисе и предлагаю свои услуги, но только 
в качестве учителя. Спрашивает какого? Если можно, не истории, а 
географии, люблю этот предмет! И вот уже 32 лет я учитель геогра-
фии  и  правовых  основ  предпринимательства  данной  школы.  Хотя 
хотелось и чего-то нового в свободном плавании.

  Скажу,  что  здесь  меня  снова  поддержала  супруга:  «Школы 
для  тебя  мало  –  осмотрись…»  Удивляюсь  стойкости  ее  характера. 
Вспоминаю слова Г.П. Зыкина, сказанные накануне в парке у Дома 
правительства,  в  то  время  неформала,  а  затем,  не  стесняюсь  ска-
зать, лучшего друга и соратника 90-х годов, который советует: «Не 
переживай, давай займемся настоящим делом. Что мы можем делать 
лучше других? Учить. Давай начнем учить, но уже взрослых «обол-
ваненных» людей основам рынка». Тем более, что первоначальные 
знания в этом направлении у меня уже были. Вместе с Д.Сембаевым, 
К Колпаковым, С. Ахановым работал в составе рабочей группы по 
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разработке платформы Казахстана по переходу  к рыночной эконо-
мике. Основная ее мысль – смешанная экономика. Как я указывал в 
своей книге «Казахстан в современном мире», основные положения 
этой платформы стали основой для обобщающей книги Н. Назарба-
ева «Стратегия становления и развития Казахстана как суверенного 
государства», вышедшей в 1992 году. В 1990 году проштудировал 2 
тома гражданского и торгового права капиталистических стран, часть 
статей из которого автоматом перешли в Конституцию, Гражданский 
кодекс РК.  И уже тогда сделал для себя два важнейших жизненных 
вывода:

-    учитесь  постоянно  и    старайтесь  каждый  день  узнавать  для 
себя что-то новое;

- ничто не остается неизменным, перемены в жизни  могут насту-
пить в любой момент.

При  этом  я  поддерживал  и  продвигал  мысли  Андрея  Сахарова, 
лауреата Нобелевской премии, которые он изложил еще в 1971 году 
в письме на имя Л. И. Брежнева. В нем он указал на то, какой должна 
быть экономика в Советском Союзе. Я удивляюсь прозорливости это-
го человека, который писал: «Ни при каком раскладе мы не сможем 
построить капиталистическую экономику в СССР. Экономика должна 
быть смешанного типа, потому что у нас другой менталитет». Будущий 
экономический строй должен представлять собой экономику «соеди-
няющую в себе максимум гибкости, свободы, социальных достижений 
и возможностей общемирового регулирования». Современный Китай 
доказал нам это!

Поэтому на одном из последних заседаний Секретариата ЦК я 
долго настаиваю: «Давайте учить людей ловить рыбу, а не кормить 
готовой». Переделаем Дома политпросвещения, кабинеты политпро-
са в своеобразные Центры обучения предпринимательству». К сожа-
лению, меня не захотели понять, помню, поддержал только управля-
ющий делами В.А. Бротт. 

Принимаю бесповоротное решение и 15 октября 1991 года после 
школы,  председатель  Советского  райисполкома  В.С.  Жуков  подпи-
сывает решение об открытии малого предприятия «Секрет», учреди-
телями которого являются В. А. Ермаков и Г. П. Зыкин, а основным 
предметом деятельности – оказание образовательных, консалтинго-
вых и юридических услуг для населения. Именно оно явилось осно-
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воположником частного учреждения «Центр обслуживания предпри-
нимателей  «Секрет+Сервис»  –  первого  в  республике,  по  примеру 
которого в Казахстане появились, но только через 20 лет с участием 
государства, фонда «Даму», НПП «Атамекен». И поневоле вспоми-
наются слова из песни Яна Френкеля и Игоря Шаферана: «Сколько 
видано». 

«Мы обветрены, мы просолены,
Нам шторма нипочем.
После плаванья в тихой гавани
Вспомнить будет о чем.

Эх, сколько видано, эх перевидано,
Сколько видано-перевидано
Вспомнить будет о чем..».
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«СЕКРЕТ» – ПОМОЩНИК ВАНЬКИ ЖУКОВА. 
ЦЕНТР ОБСЛУЖИВАНИЯ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Об этом этапе своей жизни – последних трех десятилетиях напи-
шу чуть подробнее. Хотя о нем можно узнать и из интервью, моих 
статей и выступлений, некоторые из которых приводятся во второй 
части книги.  Но вначале все-таки кратко объясню: «Почему «Секрет» 
и  причем  здесь  Ванька  Жуков,  чеховский  персонаж?».  Название  
«Секрет» возникло от слов «секретарь» и  «тайна» . При создании 
первой  нашей  хозяйственной  структуры  (это  было  малое  предпри-
ятие) идея состояла в том, чтобы принять на себя вспомогательные 
функции: только обслуживать «активистов бизнеса», а самим не лезть 
в гущу событий. Оказалось, что тут-то и есть самая гуща! Уже в ноя-
бре 1991 года подготовили уставы и зарегистрировали 3 малых пред-
приятия. И уже тогда я почувстввал  себя секретарем-помощником, 
указывающим правильно адрес на деревню дедушке, чтобы письмо 
дошло до адресата.  Удивляет, что некоторые наши дети и Чехова и 
Ваньку  Жукова уже  не знают, школьная программа поменялась. Еще 
раз  повторюсь,  мы  старались    помочь  человеку  состояться,  найти 
свое место в жизни, чтобы он меньше ходил с протянутой рукой, что-
бы не кланялся, а называл себя гордо «человеком». Теперь о тайне. 
Поймите,  фирма наша называется «Секрет+Сервис».  Поэтому раз-
говор между мной, сотрудниками и клиентом за двери не выходил. 
Коммерческая  тайна  –  это  свято.  А  клиент  обязательно  поделится, 
каким любимым делом он хочет заняться; что у него на уме, что  так и 
не так. Начинаешь подсказывать, например, куда следует обратиться, 
чтобы получить кредит или оформить лицензию, скажем: на ветери-
нарную, образовательную деятельность или оказание медицинских 
услуг, а может быть, и торговлю алкогольной продукцией. Вот в про-
цессе таких советов, пожеланий человек и раскрывался, потому что 
находил понимание. Следовательно рос и авторитет «Секрета». Но 
нередко предприниматели  говорили о таких вещах, от которых воло-
сы дыбом вставали, К примеру, как иногда с ними обращаются неко-
торые представители контрольно-надзорных органов.

Но прежде всего старались  внушить клиенту то , что   занима-
ясь предпринимательством, человек никогда не должен  переступать 
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вечные, общечеловеческие принципы. Один из которых, постоянно 
повторяю  детям  в  школе,  чтобы  они  его  знали,  как  таблицу  умно-
жения: «Мы не унаследовали Землю у наших предков, мы  берем ее 
взаймы у наших потомков». 

Кроме работы в «Секрете» основным местом моей работы оста-
валась школа предприниателей, где до сих пор хранится моя трудо-
вая книжка. Записей  о  работе в других организациях, которых было 
немало , там нет.  Конечно было тяжело, но  видимо это мой путь. И 
благодарю Вечный разум за то, что он дал мне колоссальную под-
держку в лице жены Людмилы Петровны. Именно она меня успока-
ивала: «Не то проходили, жили во времянке, переживем и это». Так 
и получилось. 

Но снова  размышление о смысле жизни. С детства, кроме любви 
в песням, природе и книгам, во мне никто не воспитывал любовь к эле-
ментарным красивым поступкам: дарить кому-то в нужный момент 
подарки, цветы, ценить заработанное. Рефлекторно в моей памяти, 
сознании, действиях все это определялось одним понятием «мещан-
ство». Особенно «деньги» и «имущество». И моя жизнь тому при-
мер. Мог приватизировать здание по адресу: г. Алматы, ул. Толе би, 
д. 82 «а» / угол ул. Наурызбай батыра, где 21 год находится первый в 
Республике «Центр обслуживания предпринимателей «Секрет+Сер-
вис»;  продал  за  бесценок  3  дачи  (с  детства  любил  копаться  в  зем-
ле) – в Капшагае, под Талгаром собственному сторожу за 1000 у.е. с 
домом из 3-х комнат и бассейном, где дети ловили карасей; в райо-
не санатория «Турксиб» в Алматы, и, наконец, квартиру в Астане, в 
центре, напротив гребного канала и спорткомплекса «Алатау». Что 
я потерял? В общем-то, честно говоря, ничего. В памяти остаются 
выращенные сады с грушами, яблонями, вишней, малиной (которые 
сажали с детьми), клубника, которую собирали по 10-20 ведер, и не 
знали, что с ней делать. И в целом свои, кто-то бы сказал, «глупые» 
поступки,  я  считаю  правильными.  Все  осталось  людям,  включая 
астанинскую квартиру, в которой теперь живет семья военнослужа-
щих. Глубоко убежден: не в деньгах счастье и не в вещах. «Владение 
деньгами сегодня – это очередная глобальная проблема человечества. 
До добра она человека не доведет, а нравственно разрушит до конца, 
если не остановиться…». Дети и внуки, не будьте жадными на день-
ги. К примеру, они погубили в целом неплохого человека, моего зна-
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комого, бывшего зав. районо Ауэзовского района. Перейдя в бизнес 
в 1998 году он создает Общественный фонд  якобы с целью оказания 
помощи пожилым людям, но по схеме «пирамиды» известного дель-
ца Мавроди. Вначале дела шли прекрасно, его офис на углу Толе би и 
Желтоксана, процветал. Но пирамида рухнула и через год, прихватив 
деньги стариков он с семьей бежит в Москву, покупает квартиру в 
Китай-городе, устраивается деканом подготовительного факультета 
одного из московских университетов. Но его нашли и там. Приехав 
в очередной раз в Москву в гости к детям и читая газету узнаю, что 
он умер в своей квартире от  ножевых ран. Следствие ведется, а след 
ведет в Алматы. Такова жизнь на самом деле.

Как уже отмечал,  важнейшей задачей « Секрета» было   обуче-
ние людей бизнесу, оказание консалтинговых и юридических услуг. 
Нужно  было пройти и этот этап, хотя внутренне всегда  убежден, что 
к социализму и коммунизму мы еще вернемся. Когда это произойдет 
и в какой форме не знаю.  Тогда же надо было научить жить людей в 
рынке. Сегодня это уже моя принципиальная позиция и к ней я при-
шел не сразу. Мы все были воспитаны и убеждены, включая меня, 
что  предприниматель,  капиталист,  «буржуй»  –  главный  враг  обще-
ства, эксплуататор. Потребовалось многое пережить, да и проверить 
на себе, чтобы понять: основой общества являются те, кто решается 
принять на себя бремя инициативы, кто на свой страх и риск орга-
низует полезное для окружающих дело: будь то отдых на Марсе или 
торговля тапочками. Это передовой отряд общества. Да, они делают 
это  не  бескорыстно,  ими  движет  желание  больше  заработать,  мно-
гократно обруганное «стремление к наживе». Но они работают, а не 
отнимают  и  не  побираются.  В  любом  обществе  их  наберется  едва 
14-15  процентов.  Но  именно  их  усилиями  поднимается  достаток, 
материальное  благополучие  всего  общества.  Пока  их  еще  недоста-
точно у нас. Но я горжусь тем, что и благодаря моему труду, понятие 
«предприниматель» стало обыденным, и к нему уже нет того нега-
тивного отношения, какое было 30 лет назад. 

 И  как уже было сказано начиналось все довольно просто. Как 
я уже отметил, с товарищем Г.П. Зыкиным (9 января 2023 года ему 
исполнилось бы 85 лет), удивительным человеком, сами начать учить 
людей частному предпринимательству: готовить уставы малых пред-
приятий и регистрировать их, давать консультации, составлять биз-
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нес-планы. 
Для сведения. Частное предпринимательство было разрешено в 

Казах стане 1 мая 1987 года, когда в СССР был введен в действие 
Закон от 19 ноября 1986 года «Об индивидуальной трудовой деятель-
ности». 11 декабря 1990 года принимается Закон «О свободе хозяй-
ственной деятельности и развитии предпринимательства в Казахской 
ССР». Подчеркиваю, практически через 3 года. Бизнеса народ боялся 
«как черт ладана». И лишь с принятием 22июля 1991 года Закона «О 
разгосударствлении и приватизации», 4 июля 1992 года Закона РК «О 
защите и поддержке частного предпринимательства», разработкой и 
реализацией двух государственных программ поддержки и развития 
предпринимательства на 1992-1994 и 1995-1996 годы, дело в Казах-
стане,  как  говорится  «пошло  и  поехало».  О  приватизации,  которая 
осуществлялась  по  пяти  направлениям:  малая  приватизация  -про-
дажа  хозяйственных  объектов  на  конкурсной  основе  за  денежные 
средства и жилищные купоны; массовая приватизация – посредством 
приватизационно-инвестиционных  купонов  (ПИКов)  и  специально 
созданных фондов (ИПФ) ; приватизация по индивидуальным проек-
там; приватизация в аграрном секторе экономики и наконец платная 
приватизация с 1996 года, могу рассказывать долго. Был свидетелем 
этого, не боюсь сказать, исторического процесса в развитии Казах-
стана. Благодаря кумовству, сватовству и принадлежности к джузам, 
кто-то  баснословно  обогатился,  стал  олигархом,  большинство  же 
населения стало беднее. Особенно это было заметно в период купон-
ной приватизации, когда большинство ИПФ обанкротились. 

С улыбкой вспоминаю. Славу богу, что мы всей семьей приоб-
рели ваучеры ИПФ «Бутя Капитал», в начале 21 века мы получили 
40 тысяч тенге. Кем стал Булат Абилов всем известно. Большинство 
населения  так  и  не  получили  не  копейки.  История  рассудит.  Более 
подробно о социально-экономическом развитии Казахстана в те годы 
я рассказал в своей книге «Казахстан в современном мире, которая 
выдержала 4 издания ( последнее в 2007 году). Почитайте.

Главное в том, что в 2000 году Европейским Союзом, в 2001 году 
США, Казахстан первым из государств СНГ, был признан страной с 
рыночной экономикой.

Обслуживание же бизнеса мы вместе с Геннадием Петровичем 
начали делать на кухне по адресу: Гоголя, 75, кв.71. Часто спорили 



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

81

до хрипоты, особенно, по вопросам: собственности, патернализма и 
либерализма, тенденциям развития Казахстана. Нередко под музыку, 
полюбившегося мне певца Владимира Асмолова, среди песен кото-
рого  мне очень нравилась  «Бессонница». Напомню:

«Архангельская конница
Затмила небеса.
Бессонница, бессонница —
Хоть выколи глаза!
И я свою бессонницу,
Как лошадь в поводу,
По вымершему городу
Выгуливать веду.
Поверь, мне так не хочется
С тревогою в груди
Бродить с моей бессонницей
По Млечному пути..».
Повторяю еще раз. Как любой нормальный человек люблю музы-

ку, песни и люблю петь их. Но это не хобби, а состояние души, ибо 
они заставляют любить и понимать  жизнь, «строить и жить помога-
ют». К слову у нас с женой дома хранится Лента-рушник с надписью: 
«Людмила и Володя! Мы желаем счастья вам. Стас Намин». Кроме 
тех песен, которым меня научила мама, очень люблю такие песни, 
как: «Сиреневый туман», «Рула», «Песенка шофера» из кинофильма 
«Живет такой парень», Песню о дружбе из фильма «Путь к причалу», 
«Ты у меня одна» из одноименного фильма, песни Владимира Высоц-
кого, Виктора Давидзона и др. Особо выделяю: «Песня о друге», «Оди-
нокая ветка сирени», «Падает снег», «Мама», «Имантаевский, Узун-А-
гачский вальс.

К  сожалению,  смысл  ряда  песен  я  постигал  по  мере  жизни,  к 
примеру, оставшись в 1991 году практически с тем, что уже имел: 
квартирой, женой, детьми, которых надо доучивать и своеобразным 
разочарованием от жизни.

И еще один эпизод жизни. 6 января 2017 года. Простой день, хотя 
и накануне Рождества. Днем ранее мы вернулись из Астаны с Людой, 
обменяв  билеты  на  поезд  «Тальго»  с  7-го  на  4-е  января.  Делать  в 
Астане нам больше нечего. Квартиру, которую мы приобрели в 2005 
году,  мы  продали,  наконец-то  избавившись  от  «очередного  груза». 
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Как она мне надоела. Предлагал ее детям, внукам, никому не нужна. 
А как все хорошо начиналось (об этом я еще расскажу).

Поддерживала  нас    на  кухне  и    кормила  хорошими  блюдами 
супруга  Геннадия  Петровича  –  Лариса  Александровна,  специалист 
в области информатики. Сегодня она живет в Москве, мы с Людми-
лой поддерживаем с ней теплые и дружеские отношения, постоян-
но навещаем. Удивительно, но дела на кухне пошли, мы оказались 
востребованными не только для открытия малых предприятий, но и 
более серьезных, почти научных работ За первую работу «Гарантии 
иностранных инвестиций в Республике Казахстан» по бартеру в 1992 
году получили два холодильника «Норд», за вторую – открытие Меж-
дународного фонда в РК в марте 1993 года 500000 российских рублей 
(не могу забыть полчемодана денег и все трехрублевыми купюрами). 
Не могу без улыбки рассказать, что мы с ними сделали. Решили стать 
инвесторами и 300000 рублей отправили в Новосибирский универ-
ситет,  биологический  факультет.  Здесь  работал  товарищ  Геннадия 
Петровича, который занимался исследованием мелиттина – основно-
го раздражающего вещества в составе пчелиного яда. Считалось, что 
мелиттин является хорошим противораковым средством и на Западе 
эта вытяжка стоила баснословные деньги. Работа находилась в завер-
шающей стадии, но не хватало денежных средств. И при условии, 
что мы будем получать 10% от продажи вытяжки, мы отправляем их 
на факультет. Вытяжку получили, но сильно пролетели. Оказывается 
еще раньше в Израиле ему нашли замену. Уже тогда начали форми-
ровать команду – старались из молодежи: юристов, экономистов (М. 
Греков, М. Чечет,  Н. Донцова).

Но не могу позабыть и «беспредел», который происходил вокруг 
в  то  время.  Убежден,  все  было  сделано  специально.  Жесточайшая 
инфляция. В 1993 году – 2265%, 1995 г. – 60, 1996 г. – 28,7 процентов. 
В магазинах практически ничего нет, зато много «жвачки», длинню-
щие  очереди  за  продуктами,  сигаретами,  спиртным.  Растут  воров-
ство, попрошайничество, наркомания. Дважды сам чуть не попался 
на «шарики-малики». Книги, которые я считаю главным богатством 
семьи до сих пор: после детей и продуктов питания, стоили «бесце-
нок». За 450 советских рублей купил «Большую советскую энцикло-
педию» 1955 года выпуска (55 томов), по дешевке – книги Ключев-
ского, Карамзина, Паустовского и многих других). Большинство книг 



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

83

я потом раздал, но энциклопедию храню как реликвию.
Не  могу  не  сказать  и  о  Даниеле  Дефо,  авторе  одной  из  моих 

любимых книг. Я иногда беру старые книги, которые мне нравятся, 
и  перечитываю  их:  О.Генри,  Василия  Шукшина,  Джека  Лондона, 
Теодора  Драйзера.  Примерно  30  лет  назад,  перечитывая  «Робинзо-
на  Крузо»,  взял  маркер  и  стал  подчеркивать  выражения,  которые 
метко подходят для начинающего бизнесмена, человека, желающе-
го  заняться  собственным  делом.  Например,  такая  фраза:  «Никогда 
не  надо  приниматься  за  работу,  не  рассчитав  до  конца,  во  что  она 
обойдется». Вспомните, он первый раз лодку делал. Ее он не смог 
дотащить до воды, потому что мешала скальная порода, а Робинзон 
несколько лет затратил на ее изготовление. Вторую лодку унес ура-
ган. Чтобы не было таких неудач, любую работу, любое дело, будь то 
изготовление лодки, либо что-то другое, надо заранее просчитывать. 
Таких откровений у       Д. Дефо в «Робинзоне» очень много.  Приведу 
еще некоторые  из них:

-  Такова  уж  человеческая  натура:  мы  никогда  не  видим  своего 
положения в истинном свете, пока не изведаем на опыте положения 
еще худшего, и никогда не ценим тех благ, которыми обладаем, поку-
да не лишимся их.

- Мирские блага ценны для нас лишь в той степени, в какой они 
способны удовлетворять наши потребности, и что сколько бы мы не 
накопили  богатств,  мы  получаем  от  них  удовольствие  лишь  в  той 
мере, в какой можем использовать их, но не больше.

-Но видно, глупить – удел молодежи, как удел людей зрелого воз-
раста, умудренных дорого купленным опытом, осуждать безрассуд-
ства молодежи.

То есть эта замечательная книга учит принимать решения, делать 
выбор, позволяющие выжить, как во сне, так и наяву, в реальности. 
Что примечательно, великое произведение английского писателя 
появилось, когда прошли первые буржуазные революции, начинал-
ся период накопления капитала, стали подниматься первые фабрики 
и так далее, то есть в период зарождения рыночных отношений. На 
мой  взгляд,  «Робинзон  Крузо»  является  отражением  тех  предстоя-
щих дел, которые сегодня надо воплотить людям, желающим стать 
свободными и организовать свой бизнес. Для них же еще в начале 
90-годов составил своеобразный тест, который назвал «Признаки и 
принципы предпринимательства». В нем всего два задания с 5-ю пра-
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вильными ответами. 5 пальцев левой и пять пальцев правой руки. И 
даю на них краткие ответы, которые можно изложить и в многотом-
ном труде.

Первый  признак  –  самостоятельность  и  инициативность  (пре-
жде всего имущественная, затем организационная).  Я его запом-
нил еще в 1990 году, взяв из английского законодательства определе-
ние: «Предприниматель – это лицо, самостоятельно определяющее 
распорядок и содержание своего труда». Лицо может быть физиче-
ское, юридическое и т. д. При этом конечно надо знать Правила игры. 
Вспоминаю выражение Уильяма Фолкнера, американского писателя, 
автора книги «Свет в августе», получившего Нобелевскую премию в 
год, когда я родился: «Вот, что самое удивительное, некоторые люди 
думают,  будто  зарабатывать  или  добывать  деньги+  это  такая  игра, 
где никаких правил нет». Есть, да еще какие. И этим правилам надо 
учить детей со школьной скамьи и сегодня. Именно этим много лет 
занимаюсь в школе предпринимателей.

Второй признак – риск. 
Каждый,  кто  начинает  свое  дело,  сталкивается  с  этим  призна-

ком  Изучите  его.  Это  не  значит,  что  нужно  выбирать  отрасль,  где 
нет угроз, но нужно быть готовыми к тому, что предприятие может 
понести расходы, убытки, уйти в кризисное состояние. Если даже на 
конкретный момент времени обстоятельства складываются в пользу 
предпринимателя, нельзя отрицать их в дальнейшем. Риски бывают 
внутренние и внешние. Экономика нестабильна, не существует стра-
ны, где она была бы нерушима. Катаклизмы, эпидемии, дефициты, 
девальвация и прочие моменты могут в одни момент пошатнуть уве-
ренное состояние бизнеса. Действительно, предпринимателями ста-
новятся только 10-12% людей, все остальные крутятся вокруг них. 
Раскрыть свой потенциал может не каждый.

Третий  признак:  риск  ради  чего?  С  целью  систематического 
получения дохода. Он представляет собой приток денежных средств 
от  осуществленных  продаж.  Понимание  доходов  от  бизнеса  необ-
ходимо  каждому  предпринимателю,  чтобы  принимать  обоснован-
ные  решения  о  будущем  организации.  Анализируя  данные  о  дохо-
дах, предприятия могут определить свою прибыльность, определить 
области для улучшения и внести необходимые коррективы для повы-
шения своих финансовых показателей. Если нет дохода бизнес надо 
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закрывать или менять сферу деятельности. И не могу не высказать 
свое мнение о деньгах и кредитах. Трудности, связанные с деньгами 
лежат не в деньгах, а в отношении к ним.

Старайтесь максимально жить без кредитов. Осмыслите образ-
ное выражение Марка Твена: «Банкир – это малый, который одалжи-
вает тебе зонтик, когда светит солнце и требует его в ту минуту, когда 
начинается дождь». 

 Не заболейте «денежной болезнью» – это путь в «бездну». Как 
сказал французский драматург Адриан Декурсель: «Деньги для 
людей умных составляют средства, а для глупцов – цель».  Лучше 
обратите внимание на привлечение инвестиций, такие формы работы 
как: лизинг ( аренда имущества с правом выкупа), овердрафт (безза-
логовая банковская форма для обеспечения текущей деятельности), 
франчайзинг (производство продукции или оказание услуг от имени 
старшего партнера по специальному договору – франшизе) и другие.

Четвертый признак. Каким образом получить доход? Он должен 
формироваться  в  результате  полезной,  значимой  и  востребованной 
деятельности, востребованной на рынке. Повторяю, заниматься надо 
тем, что ты можешь делать лучше других и что нравится. Меня часто 
спрашивают: «На чем сегодня можно сделать бизнес?». Могу пред-
ложить сферу, где можно зарабатывать деньги постоянно и причем 
большие. Это сельское хозяйство и производство продуктов питания. 
Земля Казахстана может прокормить миллиард людей, а мы завозим 
продукты отовсюду. Мы можем обеспечить страну хлебом, маслом, 
мясом. Здесь непочатый край работы.

И, наконец, пятый признак: предпринимателем считается тот, кто 
зарегистрировался в установленном законом порядке. Помните, что 
бизнес без регистрации – это противозаконно. Дело всегда должно 
развиваться, без легализации бизнеса Вы все равно долго не протя-
нете. Таких предпринимателей у нас относят к лжепредприниматель-
ству, теневому бизнесу, в лучшем случае самозанятому населению, 
фрилансерам  (  свободным  работникам).  Приятно,  что  в  2023  году 
мой ученик Ж.Чопиев стал одним из победителей в конкурсе науч-
ных  работ  Малой  Академии  наук  школьников  Республики  с  темой 
«проблемы самозанятого населения в Казахстане».

Теперь о пяти принципах, которыми должны руководствоваться, 
строя свои отношения и предприниматели, и госорганы.
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Первый принцип – принцип свободы, закрепленный в 26 статье 
Конституции Казахстана. «Каждый имеет право на свободу предпри-
нимательской деятельности, на свободное использование своего иму-
щества для любой законной предпринимательской деятельности». О 
понятии «свобода», этом сладком слове, хотелось бы сказать шире. 
Сегодня  глубоко  убежден,  что  абсолютной  свободы  не  бывает,  она 
всегда относительна. В назидание внукам приведу пару цитат извест-
ных людей по этому поводу. Карлоса Кастанеда, американского писа-
теля: «Чем больше окружающие знают, что из себя вы представляете 
и  что  от  вас  следует  ожидать,  тем  сильнее  это  ограничивает  вашу 
свободу». А известный Бернард Шоу как-то сказал: «Свобода – это 
ответственность. Вот почему ее все так боятся».

Второй принцип тоже из Конституции – равенство государствен-
ной и частной собственности. Статья 6 гласит: «В Казахстане при-
знаются и равным образом защищаются государственная и частная 
собственность» Внешне она соблюдается, но, если копнуть поглуб-
же, для одного штрафные санкции составляют 10 МРП, а для другого 
– 20 МРП.

Где я только не доказывал, что необходимо принятие отдельно-
го закона «О собственности». Бесполезно, ссылки на Конституцию 
и Гражданский кодекс. Основная причина- чиновникам он опасен и 
не нужен. То есть и за «свободу деятельности» и за «равенство соб-
ственности» надо бороться и защищать

Третий  принцип  –  конкуренция  и  недопущение  монополизма. 
Это основные категории рыночной экономики и в них тоже надо раз-
бираться. Конкуренция – это соперничество между людьми, фирма-
ми, организациями, территориями, заинтересованные в достижении 
одной  и  той  же  цели.  Предмет  конкуренции  -  товар,  посредством 
которого соперники стремятся завоевать потребителя и его деньги, а 
объект конкуренции – это потребитель и покупатель, за расположе-
ние которого борются на рынке противоположные стороны. 

Монополия – это рыночная структура, при которой крупная ком-
пания  осуществляет  контроль  над  производством  и  сбытом  одного 
или нескольких видов товара, продукции. То есть монополист на рын-
ке обладает исключительным правом производства, торговли и услуг. 
Поэтому по Законам РК  «недобросовестная конкуренция запреща-
ется, а монополистическая деятельность регулируется и ограничива-
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ется законом». Изучите формы конкуренции, виды монополий и вам 
станет понятным почему так важен этот принцип. Скажу откровен-
но, несовершенство конкуренции и монополизм в государстве, стали 
причиной приостановления деятельности «Секрета».

Четвертый  принцип  –  это  принцип  законности,  уважительное 
к нему отношение. Без этого ничего не получится. Раскрою поши-
ре. Еще древний римский философ Цицерон говорил: «Чтобы быть 
свободными, надо быть рабами закона». Поэтому честно работать в 
бизнесе  выгодно.  Хотя  он  же  говорил:  Закон  нарушать  нельзя,  его 
можно обойти». При этом не забывайте, что при Вашей гениальной 
изобретательности по сокрытию доходов, не менее талантливо будут 
работать фискальные органы, чтобы поймать вас за «хвост». Это не 
я придумал, это античная философия. Напоминаю и слова Гете: «У 
того кто решает узнать все законы, не останется времени их нару-
шать». Не забывайте и простую истину: «Незнание закона не осво-
бождает от ответственности».

Последний,  пятый  принцип  –  это  государственное  регулирова-
ние предпринимательства, защита прав как потребителей, так и пред-
принимателей. Оно бывает прямое (административными методами) 
и  косвенное  (экономическими).  Часто  говорю  предпринимателям  в 
лицо, что мне стыдно за отсутствие их социальной ответственности, 
за то, что они обманывают потребителей, своих наемных работни-
ков,  не  заключая  с  ними  трудовых  договоров,  ведут  двойную  бух-
галтерию. Известный японский бизнесмен К. Мацусита говорил: « 
относитесь к людям . с которыми вы занимаетесь бизнесом , так, как 
если бы они были членами вашей семьи».  Хотя здесь, на мой взгляд, 
«палка о двух концах». И в том, и в другом направлении госструкту-
рам, предпринимателям, общественным организациям – непочатый 
край работы.

И  о  фундаменте  бизнеса.  Одно  из  главных  правил,  которое  я 
вывел, оказывая консалтинговые услуги предпринимателям и опира-
ясь на жизненный опыт. Стройте свой бизнес, как дом постепенно, 
закладывайте  под  будущее  вашего  дела  основательный  фундамент. 
Не  вкладывайте  в  его  строительство  все  деньги  сразу,  постепенно 
раскручивайте его на основе полученной прибыли. Руководствуйтесь 
принципом: «Лучше мало выиграть, чем много проиграть». Но фун-
дамент должен быть надежным, чтобы на нем можно было надстро-
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ить другие этажи, не разрушая здание «до основания. На мой взгляд 
такого подхода у нас не хватает и в государственной политике.

  Заканчиваю  размышления  и  возвращаюсь  к  воспоминаниям.  
Наступает 1994 год. Для меня он был очень тяжелым нравственно. 
Кажется,  вновь  встал  на  ноги.  «Секрет»  получает  в  аренду  полу-
подвальное помещение («Биржа труда» на пр. Сейфуллина/угол ул. 
Жамбыла, старый купеческий особняк, выдержавший землетрясения 
1887, 2011 гг.). И здесь мы начинаем проводить свои первые курсы по 
бизнесу, которые имеют большой успех.

 Происходят изменения в семье – у дочери Кати, после Дианы, 
рождается  второй  ребенок,  сын  Филипп.  Чтобы  не  потерять  нить 
повествования отмечу, что в 1998 году она окончательно разрывает с 
мужем Волковенко С., который был гораздо старше ее и вел, на мой 
взгляд, неправедный образ жизни. Катя покидает дом, который мы 
помогали купить и переезжает с детьми к нам на Гоголя. Воспита-
ние их детей становится и нашей главной обязанностью. Помогаем 
приобрести квартиру по ул. Токмакская, 27, где они живут и сегодня.

 Возвращаюсь в 1994 год. Наши сыновья через год заканчивают 
школу. И тут череда нечастий – в июне умирает мама Катя. Едем в 
деревню с трехлетней Дианой и организуем похороны. Чтобы забыть-
ся, в начале августа уезжаю на две недели с сыновьями на Иссык-Куль. 
По возвращении второй удар – 22 августа умирает мама Валя (мать 
Люды).  Довольно  тяжело.  Вдобавок  к  концу  1994  года  принимают 
решение о сносе «Биржи», где был офис «Секрета», и строительстве 
на ее месте жилого дома компании «Темир жолы». Все мои доводы 
о том, что это здание историческое, обращения оказались тщетными. 
А в «Секрете» работает уже более 10 человек. Разбиваемся на две 
команды. Одна остается в Центре занятости Алмалинского района по 
адресу: ул. Жамбыла, 94, другая перебирается на Жамбыла/угол Меч-
никова (сегодня офис «Каспибанка»). Сподвижниками того времени 
(понятий: хозяева, работники у нас тогда не было) были: М. Греков, 
И. Нестеркина, Н. Донцова, М. Чечет, А. Рудаков, Н. Маяк, Л. Амир-
сеитова и др. Многие из них потом создали свои фирмы.  Более 10 лет 
проработал в  Секрете бухгалтером Валентин Евгеньевич Соловьев, 
перешедший к нам на работу с АЗТМ. Поклонник и прекрасный гор-
нолыжник, имевший  небольшой домик на Чимбулаке  и прививший 
любовь  к  горным  лыжам  большинству  секретовцев.  Его  я  считаю 
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своим первым учителем по бухучету. Не забуду как он меня поучал:  
«Владимир  Александрович,  чем  меньше  бумаг,  тем  тоньше  дело». 
Вспоминаю, как уговорил  жену О. Сулейменова – Маргариту Вла-
димировну, заведующую тогда 1-й городской нотариальной конторы 
разрешить работать в нашем офисе одному из городских нотариусов 
(чтобы не стоять в очередях)  Ею стала  С.Р. Орынбаева. Практиче-
ски она первой в Казахстане стала частным нотариусом. Хорошим 
нотариусом и другом семьи стал мой ученик Ж. Хасенов. Не забуду и 
Игоря Синельникова, который предлагал Секрету заняться выращи-
ванием соболей и чернобурых лисиц. 

И снова воспоминания. В конце 1995 года тяжело заболел Г.П. 
Зыкин: рак печени. В конце февраля 1996 года он умер, и я остаюсь со 
своими идеями, мыслями вновь один. Не могу еще раз не рассказать 
о Г.П. Зыкине. Какой это был человек!!! Одним словом «баргузин» 
(он родом с Забайкалья, вспомните песню: «Эй баргузин, пошевели-
вай, правь…»). Человек, которого я считаю старшим братом, никогда 
не просивший ни у кого «подачки», с детства болевший туберкуле-
зом ноги и получивший инвалидность, но до конца жизни не полу-
чавший пенсию по инвалидности. У него был удивительный склад 
ума и соответствующее образование: математик-логик. Вот чему бы 
я  учил  сегодня  детей  в  первую  очередь.  Любое  явление  природы, 
общественное событие он мог разложить по полочкам, был величай-
шим энциклопедистом: знатоком истории, политической экономии и 
философии. Я горжусь тем, что вместе мы издали довольно неплохой 
труд «Краткий словарь предпринимателя». Именно он убедил меня 
в  том,  что  общество  необходимо  делить  не  по  стадиям  развития: 
рабовладельческое, феодальное, капиталистическое, а по положению 
людей в этом обществе: патерналистское (где правит папа) и либе-
ральное (где люди свободны). И считаю важным для будущих поко-
лений привести полную редакцию этих понятий из нашего словаря, 
вышедшего в 1998 году.  Патернализм (от лат. paternalis – подобный 
отцовскому) 

1)  система  отношений  в  обществе,  на  предприятии,  в  семье  и 
т.п., осно ванная на признании за начальником (главой предприятия) 
авторитарной влас ти, подобной власти отца в патриархальной семье. 
При таких отношениях ко дифицированное законодательство хотя и 
существует, но не имеет абсолютной силы в обществе. Данные отно-
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шения характерны для командно-адми нист ративной системы управ-
ления. (Так, для японских компаний, где целенаправленно культиви-
руется патернализм, характерны единый стиль одежды, возможности 
общения с руководством, в том числе в непринужденной обстановке, 
пожизненный найм и т.д.);

2) модель общественного устройства, основанная на следующих 
постула тах: во-первых, предполагается, что все общество состоит из 
социально слабо го (не способного самостоятельно обеспечить свои 
интересы) большинства и активного, умелого и волевого меньшин-
ства; во-вторых, подразумевается, что в обществе должна существо-
вать  «социальная  справедливость»,  состоящая  в  том,  чтобы  слабое 
большинство не испытывало недостатка, по крайней мере, в «самом 
необходимом»; в-третьих, считается, что сильное меньшинство обя-
зано заботиться о слабых; в-четвертых, утверждается, что этого мож-
но добиться путем постановки у власти «кристально честных» лиц, 
то есть во всяком случае властными средствами; наконец, в-пятых, 
предполагается, что обществу эта модель приносит пользу. 

Либерализм (от лат. libralis – свободный) – модель обществен-
ного устройства, основанная на следующих постулатах: во-первых, 
предполагается, что все общество состоит из самостоятельных, сво-
бодных людей, каждый из которых должен сам заботиться о защите 
и удовлетворении своих интересов; во-вторых, подразумевается, что 
в обществе должны соблюдаться определенные нормы отношений, 
воплощенные в законах и равно обязательные для всех, включая и 
тех, кто испытывает трудности с удовлетворением своих интересов; 
в-третьих, считается, что каждый член общества имеет лишь строго 
определенный (законом) перечень обязанностей, после выполнения 
которых он уже никому и ничего не должен (то есть «гражданский 
долг» четко ограничен рамками закона); в-четвертых, утверждается, 
что единственным обладателем, носителем и источником прав, вклю-
чая и права на осуществление принуждения, является человек, в силу 
чего любые властные органы, включая государство, могут возникать 
только по решению создающих их людей и действовать в пределах 
совокупных прав своих создателей; наконец, в-пятых, предполагает-
ся, что эта модель, ставя каждого перед необходимостью заботиться 
о себе или пропадать, способствует общественному прогрессу. И ска-
жу, что в чистом виде таких обществ на планете пока нет. В основном 
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смешанные: где-то больше либерализма (Запад), где-то патернализма 
(Восток). Но путь у нас, на мой взгляд, один – к либерализму. Хотя, 
честно говоря, земляка В.В. Жириновского, не очень «перевариваю», 
ибо есть концепция, есть путь и есть способы достижения намечен-
ного. В способах мы расходимся.

Чтобы это понять, приведу название одной статьи, написанной 
с Г.П. Зыкиным еще в 1994 году: «Чтобы сберечь отару, нужно кор-
мить собак». Она приводится во второй части книги.  Почитайте! Г.П. 
Зыкина сегодня нет. Все мои попытки его спасти (вплоть до лечения 
настойкой кактуса из Мексики) результатов не дали. Задумываюсь, 
что делать дальше. Хотя меня вновь приглашают на общественную 
работу. «Секрет» известен, предлагают баллотироваться в депутаты, 
идти в замы. Дважды баллотируюсь кандидатом в депутаты Мажи-
лиса Парламента РК, как самовыдвиженец. В.С. Лихачев, бывший 
мой  инструктор,  смеется:  «В.А.  –  Вы  оказывается  такой  наивный 
человек,  вступите  в  партию,  и  Вы  завтра  депутат».  Последний  раз 
проигрываю акиму Алмалинского района Т. Асанову, который же и 
уговорил меня баллотироваться в депутаты.

  Но не могу предать Геннадия Петровича. Остаюсь с «Секре-
том». Тем более, что наконец-то в январе 1996 года нам предлагают 
помещение по адресу: ул. Толе би, д. 82 «а»/уг. ул. Наурызбай батыра 
под  офис.  Старое  здание,  построенное  пленными  японцами  в  40-е 
годы из досок тянь-шаньской ели, но зато в центре города. Процесс 
обретения  нового  «местожительства»  был  довольно  сложным.  В 
здании размещались участковый пункт милиции, вневедомственная 
охрана. Нам предоставляют бывшие, практически брошенные ком-
наты Госстраха Советского района на втором этаже. Когда пришел 
принимать (не хватило месяца до окончания массовой приватизации, 
чтобы получить его бесплатно), то чуть не упал. Сотни килограмм 
архивных материалов, грязные, замызганные помещения, окна, течет 
крыша. Чтобы не быть голословным привожу выписку из акта при-
ема- передачи помещения с участием ведущего специалиста Депар-
тамента коммунальной собственности города Е. Ч. Дадаметова: «За 
время существования не было капитального ремонта и поэтому зда-
ние  находится  в  аварийном  состоянии.  Имеются  многочисленные 
протечки, гниль деревянных конструкций, поражения жучком, мас-
совые прогибы, разрушения конструкций кровли. Требуется замена 
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80% полов на 1 этаж, ремонт дверей и оконных переплетов, внутре-
няя и наружная отделка». Два месяца с женой, детьми и работника-
ми освобождали помещения от «хлама». Затем оказалось, что здание 
вообще нигде не значится и оформлял его в БТИ на акимат города. 
Вспоминаю,  зачем  я  это  делал?  Ремонтировал,  отделывал  фасад, 
благоустраивал территорию, проводил капитальный ремонт крыши, 
теплосетей, водопровода. Честно говоря, потраченных денег хватило 
бы и на две приватизации. Думал ли я тогда, что в 2017 году это зда-
ние у «Секрета» вообще заберут. Вот так получается на самом деле. 
Учу людей бизнесу, а сам оказывается «дурак». 

Правда, спустя 5 лет, 9 января 2001 года 1-й подъезд здания «за 
заслуги перед отечеством» решением Акима города В.В.Храпунова, 
после неоднократных моих обращений, передают «Секрету» в без-
возмездное пользование. Большое спасибо за это хочу сказать бывше-
му собственному корреспонденту газеты «Правда», затем главному 
редактору «Казахстанской правды» Г. Г. Дильдяеву. А это почти 280 
кв. метров. Незадолго до этого, в 1998 году провожу реорганизацию 
и путем слияния двух фирм, открываю частное учреждение «Центр 
обслуживания предпринимателей «Секрет +Сервис», которое явля-
ется правопреемником малого предприятия и ТОО «Секрет». Теперь 
это уже солидное частное предприятие: большая юридическая служ-
ба, компьютерное бюро, учебные курсы, штемпельно-граверная 
мастерская, учебно-издательский отдел с небольшой библиотекой.

Людей  притягивал  основной  принцип  нашей  консалтинговой 
деятельности, апробированный еще в начале 90-х годов: « За разго-
воры  денег  не  берем».    То  есть  консультации    по  вопросам  созда-
ния и  организации бизнеса, регистрации, перерегистрации, ликви-
дации фирм, составлению бизнес-планов, договоров были бесплат-
ные.  Сотрудники Центра, особенно молодые, нередко меня укоряли: 
«Владимир  Александрович,  какие  деньги  мимо  нас  проходят»,  не 
понимая простой житейской истины, высказанной «железной леди», 
премьер-министром  Великобритании  Маргарет  Тэтчер:  «Бесплат-
ным бывает только  сыр в мышеловке». Хотя где-то они были и пра-
вы,  средняя  зарплата  в  коллективе  была  не  высокой,  поднималась 
лишь при отработке государственных закупок. Удерживал здоровый 
морально-психологический климат в коллективе.

Повезло  на  соседей  по  зданию.  Повторяю,  в  жизни  мне  везло 
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на  встречи  и  знакомство  с  талантливыми  людьми.  Нурлан  Далбай, 
известный  Казахстану  и  всему  миру  скульптор  и  художник,  тоже 
любитель охоты и рыбалки, начинавший в то время свою творческую 
карьеру.      Помог  ему  с  приватизацией  помещения  под  мастерскую 
и  регистрацией  производственного  кооператива  «  Монумент».  Кто 
знал, что спустя годы, им в Мастерской, расположенной под моим 
кабинетом, будет создано более двадцати проектов , а затем  и зна-
ковых  монументальных  ансамблей  и  памятников.  И  представить 
сегодня  Алматы  и  Казахстан    без  этих  дорогих  образов:  Бауыржа-
на  Момыш-улы,  Абылхана  Кастеева,  Шакена  Айманова,  Мукагали 
Макатаева, Герольда Бельгера, уже невозможно. Среди его творений-
:скульптуры  к  Монументу  Независимости  в    Алматы,    к  монумен-
ту  «Казак Ели», к Триумфальной Арке  «Мангилик Ел»  в Астане, 
памятник «Славные дочери  казахского народа» в Уральске и др.

Здесь же на Толе би 82-А.  во втором подъезде  располагался  Офис 
кинофестиваля «Звезды Шакена». Напомню. Международный кино-
фестиваль  «Звезды  Шакена»    –  кинофестиваль,  впервые  проведен-
ный в Алматы,  в 2003 году. Фестиваль проходил в мае ежегодно. Он 
назван в честь казахстанского актера и режиссера Шакена Аймано-
ва.  Вспомните фильм «Ангел в тюбетейке». Приоритетом фестива-
ля являлась поддержка и помощь молодым художникам и кинемато-
графистам. И на протяжении многих лет я постоянно встречался с 
Президентом фестиваля, известным казахстанским актером Асанали 
Ашимовым  и  директором  фестиваля  Венерой  Нигматулиной,  быв-
шей женой советский киноактёра Талгата Нигматуллина, известного  
по фильмам «Пираты XX века», «Приключения Тома Сойера и Гекль-
берри Финна» и «Волчья яма».  В 2005 году «Секрет» являлся даже 
спонсором фестиваля, а я был консультантом. К сожалению, с 2018 
года фестивали не проводятся.

Возвращаемся  к  основной  деятельности  «Секрета».  Получаем 
лицензию на право оказания юридических услуг, одним из первых 
в республике разрешение на изготовление печатей и штампов, 
Свидетельство о постановке на учет средства массовой информации 
«Библиотечка  пред прини мателя»  за  подписью  Министра  культуры, 
информации и общественного согласия Республики Казахстан 
Алтынбека Сарсенбаева. Были и такие министерства! В 2002 году в 
очередной раз поддавшись на уговоры инвестора, бывшего летчика, 
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даже  открываем  обменный  пункт  «Секрет  успеха»,  где  инвестор 
становится директором, а его жена кассиром. Через два гола 
обменный пункт закрылся из-за нехватки оборотных средств, о чем 
я их предупреждал. Но главное «Секрет» знают не только в Алматы, 
но  и  по  всему  Казахстану.  К  нему  за  консультациями,  советами, 
литературой  обращаются  из-за  всех  уголков.  Коллектив  составляет 
уже более 20 человек. С благодарностью вспоминаю команду этих 
лет: Е.П. Огая, которого привела в «Секрет» М. А. Айсина, будущий 
депутат  мажилиса,  а  тогда  еще  хороший  товарищ;  В.И.  Логинова, 
замечательного педагога, бывшего завуча физмат лицея, школы 
предпринимателей, чернобыльца, руководителя учебных курсов; 
С.В. Мишукову (Гебгардт), долгое время бывшей моим заместителем 
по юридическим вопросам; В. Г.Белову, главного бухгалтера фирмы; 
В.А. Шиленкова – руководителя штемпельно-граверной мастер-
ской, хорошего художника; А. Бабкину – мою ученицу еще в школе 
и  пришедшую  в  Центр  помошником  бухгалтера  после  окончания 
университета; юристов: А.Момынкулова, А. Федорову, М. Панкову, 
З.И. Яскевич, В.Н.Голоскокову, Н.Аринова, Н.Скакову, сына сестры 
Зины – Д. Ф.Раенок, получившего в «Секрете» высшее образование; 
сестер Афанасьевых, Г.Зырянова, Б. С. Алиева, водителя-охранника 
Игоря Романенко и других. Большое спасибо хочется сказать И. В. 
Мокринскому, учредителю ТОО «Бактриан», осушествляющему 
техническое обслуживание компьютеров Центра;

Особые слова признательности за долгие годы совместной рабо-
ты и помощь хотелось бы выразить Ю. Н. Щербаковой, прищедшей 
в Центр секретарем и ставшей незаменимым моим  помошником – 
заместителем  по  общим  вопросам;    В.Г.  Плошаю  –  руководителю 
издательского отдела, редактору большинства моих публикаций. 
Здесь, познакомившись на работе, они стали  мужем и женой.  И не 
только они.   Таких семейных пар в Секрете было создано 6. Будьте  
здоровы и счастливы семьи, родившиеся на Толе би 82-а. 

Наш  Центр  славился  учебным  курсами    по  16  нап рав лениям, 
связанных с бизнесом. Назову наиболее востре бован ные: основы 
предпринимательства, офис-менедже ров, сек ре тарей-референтов, 
практический менеджмент, инос транные языки, казахский язык, 
бухгалтерия и 1С-бух   галтерия, основы делопроизводства и кадры, 
психология управления коллективом.  Отмечу, что по каждому 



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

95

направлению у нас были подготовлены учебно-методические пособия, 
которые мы выдавали слуша телям вместе с Сертификатом об окончании 
курсов. И се   годня эти пособия, неоднократно размноженные, 
можно найти во всех уголках Казахстана.  И ,конечно,  все это стало 
возможным    в  первую  очередь  благодаря  преподавателям  учеб   ных 
курсов:  доценту  Высшей  школы  права  «Ади лет»,  ныне  профессору 
университета «Каспийский» С.И.Климкину, Е.Н.Хохловой, Н.В.Своик, 
В.М.Кудряшовой, Л.В.Лазаревой, замечательному прозаику и  др. 
В  этой  связи  не  могу  не  привести  из  сотен  благодарностей,    пару 
отзывов    из    книг    «Отзывов  и  предложений»,  которую  вел  В.  И. 
Логинов, руковолитель курсов.  

К примеру,  Новосельцевой Евгении: «Прослущала курс лекций 
по изучению 1с Бухгалтерия, который вела Своик Наталья Владими-
ровна. С каким пониманием, добротой она относится к своим уче-
никам, доходчиво отвечая и разбирая все вопросы, возникшие у нас. 
Одним словом можно сказать, что человек знает и любит свою рабо-
ту, Человек на своем месте…».

Или предпринимательницы Ирины Басаргиной: « Выражаю 
огромную благодарность Владимиру Александровичу и его трудово-
му коллективу за отзывчивость, помощь в любой трудной ситуации, 
за поддержку и  за сильное плечо, на которое можно положиться в 
любое время. И хочу все свои чувства выразить словами: «Вас всех, 
как собственное сердце!  Нельзя забыть и заменить…». 

А как совместно мы отмечали праздники, дни рождения, выезжа-
ли отдыхать в горы на Чимбулак, Медео, на Капшагайское водохра-
нилище. Разве можно это забыть.

Не  знаю  почему,  но  «Секрет»  притягивал  талантливых  людей, 
здесь сложился прекрасный творческий коллектив и я ему чрезмер-
но благодарен за вклад в совершенствование деятельности Центра, 
осуществление работ по госзакупкам. Хочу отметить, что руководя 
консалтинговой фирмой, написав с десяток книг на темы юриспру-
денции, сам я, высшего юридического образования, так и не получил, 
хотя  был  хорошо  знаком  с  известными  казахстанскими  юристами: 
Басиным, Сулейменовым, Роговым, Матюхиным, Каймолдиной. Зато 
я заставил и помог получить это образование работникам Секрет: М. 
Грекову, М. Чечет, С. Гебгардт, Ж. Хасенову, Тулегену и Майре Кара-
шукеевым, Б Алиеву и др. Мне же, видимо, хватало неплохого исто-
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рического образования и аспирантуры. 
И  вновь  возвращаюсь  к  деятельности  «Секрета».  Учреждение 

инициатор: упрощения регистрации и ликвидации юридических лиц 
в республике, введения института «частных нотариусов», «процеду-
ры одного окна», мораториев на проверки бизнеса, сокращения мно-
гочисленных разрешительных процедур, развития патентной систе-
мы и многих других. Библиотечка предпринимателя, которую изда-
вал Центр, насчитывает около 70 выпусков по различным направле-
ниям  предпринимательской  деятельности.  На  курсах  и  семинарах, 
которые проводил «Секрет» прошли обучение более 10000 человек. 
Но главное, с его помощью было открыто к 2015 году более 15 тысяч 
предпринимательских структур, многие из которых работают успеш-
но и сегодня. Признаны и общественные заслуги. Почетные грамоты, 
сертификаты, медали, и наконец, в 2001 году меня признают Лучшим 
предпринимателем десятилетия в Казахстане в номинации «Лучшие 
результаты  в  сфере  обучения  и  консалтинга  малого  предпринима-
тельства».

На этом можно было бы повествование и закончить.
Но память заставляет выделить еще некоторые штрихи послед-

них десятилетий. 
Общественная  работа.  Еще  в  середине  90-х  годов  я  пришел  к 

выводу, который необходимо постоянно повторять. Фактически, 
произвол чиновников стал возможным благодаря самим предприни-
мателям.  И,  прежде  всего,  незнанию  ими  законодательства,  в  ряде 
случаев  правовой  безграмотности.  Плюс  к  этому  следует  добавить 
пассивность,  неумение  защитить  себя.  Многие  предприниматели 
беспрекословно выполняют все требования, предписания чиновни-
ков разного уровня. Лишь бы дали им хоть каким-то образом рабо-
тать.  Весьма  неправильная  и  опасная  позиция.  Она  развязывает 
чиновникам руки. Какой компромисс в создавшейся ситуации? Каж-
дый предприниматель обязан знать свои права, а также, кто может 
его проверить, когда, каким образом. Предприниматели должны 
знать, к кому они могут обратиться за защитой, в какие органы и как 
жаловаться.  Естественно,  они  должны  знать  механизм,  с  помощью 
которого может происходить их защита. И главный из них – созда-
ние общественных объединений предпринимателей: региональных, 
республиканских, отраслевых. И как бы я не хотел, но последние два 
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десятилетия ими пришлось заниматься больше чем Центром. В кон-
це 90-х годов меня избирают председателем Экспертного совета при 
Департаменте  по  регулированию  естественных  монополий  г.Алма-
ты. Какой это был Совет: М.Т. Палташева, М.К. Томпиев, В. Резван, 
В.В. Ямбаев, В. Лик, В. Бессонов, А.В. Пуриц. Все эти люди хорошо 
известны по поддержке предпринимательства не только в Казахста-
не, но и за его пределами.

К наиболее значимым направлениям работы начала 2000-х годов 
следует отнести:

-создание  экспертных  советов  и  разработку  отраслевых  про-
грамм по поддержке малого бизнеса монополистами города (Горво-
доканалом, Алматы Пауэр Консолидейтед, Теплокоммунэнерго);

-увеличения объемов водопользования для малого бизнеса до 3,5 
кубометра без взимания дополнительных тарифов Горводоканалом;

-изменения отношения к малому бизнесу ветлабораторий и 
Горветнадзора;

-пересмотра договоров аренды и уменьшение тарифных ставок 
для малого бизнеса департаментом коммунальной собственности и 
маслихатом;

-пересмотра договоров между субъектами малого бизнеса и ЗАО 
«Алматы  Пауэр  Консолидейтед»  по  обеспечению  электрической  и 
тепловой энергией;

-открытия общественной приемной по малому бизнесу при Аки-
ме города; 

-корректировки  правил  пользования  кассовыми  аппаратами  и 
других документов. Среди них конечно был Налоговый Кодекс.

 Только за 1998-2001 гг. в газетах и журналах представителями 
общественных организаций опубликовано около 200 статей по раз-
личным проблемам бизнеса, проведено более 20 «круглых столов», 
организовано около 100 передач на телевидении. 

И во всех этих общественных делах активное участие принимал 
я и работники.

Центра обслуживания предпринимателей «Секрет+Сервис». Им 
выпущено более 20 сборников серии «Библиотечка предпринимате-
ля»,  в  т.ч.  такие,  как  «Твои  права,  предприниматель»,  «О  работе  с 
субъектами естественных монополий», «Как стать индивидуальным 
предпринимателем»  и  др.  На  курсах  и  семинарах,  в  Центре  и  при 
общественных  организациях,  в  2001  году  прошли  обучение  свыше 
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3  тысяч  бизнесменов,  в  досудебном  порядке  ими  было  поднято  и 
разрешено около 500 проблем малого бизнеса. Все это положитель-
но  повлияло  на  состояние  и  развитие  бизнеса  в  Алматы.  Главный 
же  результат  деятельности  как  государства,  так  и  общественности 
заключался в том, что, по образному выражению Президента респу-
блики: «Люди начали принимать и понимать рынок, находить в нем 
свою нишу, реализовывать свои преимущества». 

 Сколько полезного было сделано для бизнеса и в первом деся-
тилетии  21  века.  5  лет  проработал  директором  Алматинской  ассо-
циации  предпринимателей,  7  лет  был  членом  Делового  совета  при 
Акиме города. 

Практически на общественных началах, не знаю с  чьей подачи, 
на  протяжении  5  лет  выполнял  функции  члена  Совета  директоров  
АО «Международный центр приграничного сотрудничеств «Хоргос» 
и  АО «Управление делами дипломатического корпуса» Министер-
ства иностранных дел Республики Казахстан. Работа несложная, но 
отнимала тоже немало времени . Зато благодаря ей  дважды побы-
вал в Китае и воочию убедился как эффективно работала смешанная 
экономика  в  Китае.  Поразили  мини-заводы  по  производству  това-
ров народного потребления под городом Урумчи, китайская сторона 
Хоргоса, развитие марикультуры – каждый свободный участок воды 
использовался для выращивания рыбы. 

И  с  другой  стороны  был  очень  огорчен  тем,  что  в  Казахстане 
мы не используем опыт китайцев,  расточительно относимся и тран-
жирим народные средства и природные богатства. Наши китайские 
соседи за годы реализации проекта «СЭЗ «Хоргос-Восточные воро-
та»  построили не только торговые точки, но и современный город, 
где бизнесмены живут полноценной жизнью. Чего не скажешь про 
казахстанскую сторону. У нас, кроме нескольких  павильонов, пока 
сделано мало. Печально, но факт!

Хотя, если верить руководству МЦПС «Хоргос», сегодня здесь 
ведется строительство центральной площади, города ремесленников, 
конгресс-холла, четырех торговых галерей, открытого рынка, оздо-
ровительного  комплекса,  торгового  центра  и  трех  торговых  домов. 
Ярким свидетельством нашей расточительности  является знамени-
тая серия « хоргоских дел» начала 2000-х годов. Можно почитать в 
Интернете.
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Возвращаюсь  к  общественной  работе.  Через  дискуссии  обще-
ственных организаций и госструктур инициируем изменения в тру-
довое,  гражданское,  налоговое    законодательство;  ежемесячно  по 
районам  города  проводим    акции  «Чиновник  и  предприниматель», 
«День  предпринимателя».  Чего  стоило  их  проведение,  внедрение 
и  распространение  Книги  учета  проверок  субъектов  бизнеса,  где 
чиновников законодательно обязали расписываться. Вспоминаю, что 
проводимые нами акции куда, как правило приглашались  представи-
тели акимата не ниже уровня Акима или зам. Акима, прокуратуры, 
налоговых органов, юстиции, монополисты настолько вошли в прак-
тику, что ответственные за развитие предпринимательства в районах 
и городе Алматы  наши акции включали в свои плановые меропри-
ятия, умудрялись закладывать на их проведение деньги и отчитыва-
лись по ним. Дело доходило до того , что мне звонили по телефону 
и в приказном порядке требовали провести очередной «День пред-
принимателя». Хотя еще раз повторяю, что с нашей стороны все это 
было  на  общественных  началах  и  бесплатно.  Сколько  благодарно-
стей  получил я от предпринимателей города за их проведение.  Ведь 
многие спорные вопросы решались на месте, а не в зале суда. Тем  
более, что нам удалось привлечь к участию в них журналистов газет: 
«Вечерний Алматы», «Караван» , «Время»; телевизионных каналов: 
«Алматы», «Хабар», «КТК» и других.  Не  реже раза в неделю  те 
годы я встречался с телезрителями  по различным  вопросам разви-
тия  предпринимательства. И жена Людмила шутила надо мной: «Ты 
стал звездой Экрана».  Конечно это приятно, когда ты востребован.

К сожалению, со временем  такая работа пошла на убыль… 
Или во мне играет самолюбие, или я ошибаюсь? 
Вспоминаю интересный эпизод с проверками. Секрет проверяют 

на предмет пожарной безопасности: неисправны некоторые розетки, 
нет сигнализации. Отвечаю: «зато у нас есть 50 пенных огнетуши-
телей»  и  показываю  их.  Они  тогда  были  редкостью  и  получил  их 
«Секрет» по бартеру за оказание юридических услуг одной азербайд-
жанской фирме. Майор – пожарник столбенеет и предлагает сразу же 
купить их. Соглашаюсь и оформляем сделку. Про проверку забыли. 
Через  два  дня  узнаю,  что  наши  огнетушители  продаются  при  про-
верках предпринимателей, но в 4 раза дороже чем приобрели у нас, 
по 12 тысяч тенге. Как говорится бизнес по-алматински. Рассказал 
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этот случай 27 сентября 2011 года, когда с успехом проводим первый, 
крупный Форум предпринимателей Алматы. 

Постоянно участвуем и в республиканских. Не забуду 31 октября 
2003 года, свое выступление на Х1 Форуме в Астане по теме: «Некото-
рые вопросы государственного регулирования предпринимательской 
деятельности». Здесь, в присутствии почти пятисотенной аудитории, 
20 минут вел дискуссию с Главой государства по злободневной про-
блеме. Сколько нелицеприятных слов я выслушал потом, включая от 
Кулмаханова, Храпунова, ряда министров за свое выступление. Хотя 
большинство  присутствующих  восприняли  его  на  «ура».  Горжусь 
тем, что, возможно и с моей подачи, Н.А. Назарбаев дал конкретные 
поручения  своей  Администрации,  Правительству,  министерствами 
и ведомствам, Акиматам всех уровней. Они не потеряли значение и 
сегодня. Напомню их в кратком изложении.

Во-первых.  Изменить  отношение  госаппарата  к  частной  соб-
ственности, относиться к ней не как к «дойной», а как к «священной» 
корове.

Во-вторых. «Вычистить» все законы, постановления и все нор-
мативные акты, снять с бизнеса несвойственные ему затраты.

В-третьих.  «Сократить  численность  госаппарата.  Правительству 
в  трехмесячный  срок  внести  конкретные  предложения  по  численно-
сти  контролирующих  органов,  добиться,  чтобы  у  «проверяющих»  и 
контролеров не было ни возможности, ни времени заниматься вымога-
тельством и волокитой».

В-четвертых. «Перешло все рамки количество лицензионно-ре-
гистра-ционных процедур, бесконтрольно устанавливаются цены на 
услуги  РГП.  Как  снежный  ком  нарастает  количество  всякого  рода 
отчетов».  Даю  поручение  Правительству  –  за  полгода  в  5-10  раз 
сократить количество всякого рода лицензий, разрешений, а Адми-
нистрации Президента проконтролировать этот процесс.

В-пятых.  «Почему  при  инфляции  в  шесть  процентов  кредиты 
выдаются под 20-22 процента». Бизнесмены жалуются, что их еже-
годно заставляют переоформлять кредиты. Дано поручение Прави-
тельству и Нацбанку – в месячный срок выработать предложения по 
данным вопросам.
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В-шестых. «Почему защитные меры против зарубежных товаров 
до  сих  пор  действуют  против  нас?  Когда  будет  порядок  с  НДС  по 
импорту? Нужно защитить наш бизнес за рубежом».

В-седьмых.  «Казахстан  накануне  вступления  в  ВТО.  Следует 
максимально  перевооружить  или  снабдить  новыми  технологиями 
действующие производства, обеспечить новой техникой и техноло-
гией всю таможенную, финансовую, лизинговую, амортизационную 
политику…».

В-восьмых. «Не первый год идут жалобы на Административный 
кодекс, который вообще имеет репрессивный характер… Взять тот 
же подоходный налог. Если вдуматься, то процедура его сбора такова, 
что налогоплательщик заведомо проигрывает, если заработал боль-
ше, чем ожидал…».

В-девятых.  «Следует  пересмотреть  законодательство  в  соци-
альной сфере, систему трудовых отношений и подготовки кадров, в 
Законе о труде нужно предусмотреть специальный раздел, связанный 
с обучением за счет работодателя…».

В-десятых.  «Нужно  налаживать  баланс  труда  на  отраслевом, 
региональном и макроэкономическом уровнях…, строить разверну-
тую сеть бизнес-инкубаторов и центров подготовки предпринимате-
лей, создавать систему микрокредитования населения…».

И последнее. «Речь идет о создании системы обслуживания пред-
принимателей, организационной инфраструктуры малого и среднего 
бизнеса…». Согласимся, что большинство из них актуальны, так и не 
реализованы, спустя 20 лет.
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РУЦПП И  ФРМП «ДАМУ».  
НПП «АТАМЕКЕН»

Вначале сделаю расшифровку аббревиатур, но не так, как делал 
народ  в анекдоте про СНХ. Я уже писал об этом.  РУЦП – республи-
канский  учебный  центр  предпринимательской  практики.  ФРМП  – 
фонд развития малого предпринимательства «Даму».  Даму  перево-
дится как « Развитие», Атамекен как «Земля предков».  В моей жизни 
они сыграли немаловажную роль и расскажу о них подробнее.

Наступает 2005 год. Б.М. Имашев, тогда Председатель Правле-
ния  Фонда  «Даму»,  предлагает  «Секрету»  совместно  создать  ТОО 
«Республиканский учебный центр предпринимательской практики» 
( РУЦПП), но в Астане (чего я  не очень хотел). Берик Мажитович, 
хотя  и  приходился  родственником  Назарбаеву,  но  мне  симпатизи-
ровал  ,  так  как  был  знающим  юристом,    в  1998-1999гг.  возглавлял 
Агентство по поддержке малого бизнеса.  Но вновь не все просчитал, 
забыл о судьбе ЗАО «РИВЦ»- республиканского информационно-вы-
ставочного центра по малому предпринимательству, созданного 
постановлением Правительства РК в 2000 году со 100 процентным 
участием государства. Его основной  целью была информационная  
поддержка  и  расширение  презентационных  возможностей  малого 
предпринимательства посредством создания оптимальных усло-
вий для удовлетворения  потребностей субъектов малого и среднего 
предпринимательства. ЗАО  во главе с С. Ш. Курмангалиевым просу-
ществовало 3 года  и кануло в лету… Видимо закончились или  были 
«  отмыты»  кем-то  запланированные  государственные  деньги  .  Не 
подумал , что такое же может произойти и со мной. В память о РИВЦ 
храню красочный буклет  «Лучшие предприниматели  десятилетия» 
и потускневший от времени  Приз- Тай-казан, выполненный  в форме 
мраморного  пьедестала  ,  на  котором  установлен  казан    с  жертвен-
ным  оленем  внутри,  который  ассоциируется  с  символом,  принося-
щим счастье и благополучие.  Надеюсь , что он принесет  их  и моим 
потомкам.

Тогда же в 2005 году  посчитал , что это лучшее предложение за 
все годы независимости. Пришло и мое время, ведь втором важным 
направлением  работы  Фонда  ,  кроме    финансовой,  была  нефинан-
совая  информационная,  учебно  -методическая  поддержка  предпри-
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нимательства. К сведению, к тому времени бизнес в Казахстане уже 
встал на ноги. Приведу некоторые цифры . На 1 октября 2005 года 
по данным Агентства РК по статистике   в Казахстане было зареги-
стрировано 823 156 субъектов малого предпринимательства , занято 
1619,8 тыс. человек, или 21,8% всех занятых по стране, малый бизнес 
выпускал 24,4% от общего объема продукции всех хозяйствующих 
субъектов. То есть на доходы от малого бизнеса  в стране жили более 
одной пятой части населения государства.

И,  конечно,  предложение  Имашева    меня  очень  заинтересова-
ло.  По  сути  дела  это  то  ,  о  чем  я  мечтал.  Ведь  практически  пред-
лагалась  государственная помощь по созданию Центров поддержки 
предпринимательства во всех районах республики.  В считанные дни 
заключаю  договор    с  Фондом  (  в  процентном  соотношении  долей: 
20 у Секрета , 80 у Фонда», в сентябре открываем ТОО, где назна-
чаюсь  генеральным  директором,  начинаю  работать....  Переезжаю  в 
Астану с водителем Чуприковым Романом, живу в гостинице «Кок-
шетау», затем в гостинице МВД. В арендованном помещении Казах-
станско-российского университета читаю лекции, провожу семина-
ры, езжу по областям республики, выпускаем учебно-методические 
пособия «Правовые основы предпринимательской деятельности» (в 
схемах и таблицах), «Как организовать свой малый бизнес», «Крат-
кий словарь предпринимателя».  Передаю, как говорится, во всена-
родное пользование, и печатаем в журнале Министерства индустрии 
и торговли РК « Малый и средний бизнес Казахстана»  учебные про-
граммы « Как организовать свой малый бизнес» ( 28 часов) и « Адми-
нистративные барьеры, пути их преодоления» ( 8 часов). Параллель-
но  участвую    в  реализации  кластерных  программ.    На  курсах  же 
РУЦПП в 2005-2006 гг.  было обучено свыше 500 человек, будущих 
консультантов  и  сотрудников  районных  Центров,  государственных 
служащих, ответственных за развитие предпринимательства в реги-
онах страны. К проведению занятий с ними, не боюсь этого сказать . 
были привлечены лучшие экономисты и юристы  Алматы и Астаны. 
К слову значительную часть лекций читали мой товарищ , профессор 
университета « Каспийский»,а сейчас Нархоза-  С.И. Климкин,  кан-
дидат экономических наук,  будущий Председатель правления Фонда 
«Даму»  Ибрагимова Л. И.. и др.  Как говорится «работал тогда  на 
износ». От нее меня шатало. Еженедельно катался , как правило по 
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ночам, на поезде «Тальго» из Алматы  в Астану и обратно. Честно 
скажу , что Людмила,моя супруга,  возненавидела РУЦПП. И видимо 
не случайно ,что-то чувствовала неладное.

И действительно, через месяц после открытия РУЦПП ,  Б. М.  
Имашева переводят в Администпрацию Президента, затем Секрета-
рем Совета безопасности и я остаюсь практически без его поддерж-
ки. С новым Председателем Правления фонда «Даму» Т. Манакба-
ем, бывшим руководителем Реабилитационного банка и после него 
довольно боязливым человеком, как говорится  « кашу не сваришь». 
Его больше интересовал собственный торговый дом. Не забуду, как 
он метался по кабинету, после моей встречи с Оралбаем Абдыкари-
мовым – Государственным  Секретарем РК, о которой я его не преду-
предил.  Хотя  помощи  от  Оралбая  в  строительстве  или  выделении 
отдельного здания для РУЦПП я тоже не получил. Но  благо 1-ым 
заместителем Министра индустрии и торговли работает И.М. Крав-
ченко, с которым я  работал еще  в Алматинской горкоме парии. С его 
помощью и поддержке Департамента предпринимательства  во гла-
ве с Советским В.К. находим помещение, отрабатываем программы 
госзакупок, хотя по ряду позиций в развитии предпринимательства 
(роли той же Палаты предпринимателей), я  с ними  не схожусь до 
сих пор.

В декабре 2005 года в спешке принимаю очередное опрометчи-
вое решение – перебраться в Астану на постоянное место житель-
ства.    Планы  грандиозные.  Астана-  столица,  недалеко  родное  село 
Константиновка,  климат  благоприятный  для  супруги.  Будем  дожи-
вать свой век здесь. В конце концов останется детям или внукам. С 
этой  целью  практически  за  бесценок  продаем  с  женой  дачу  в  рай-
оне  Турксиба  (иногда  снится  по  ночам),  однокомнатную  квартиру 
на углу Аль-Фараби/ Шашкина и приобретаем  на основе долевого 
участия двухкомнатную квартиру в новом строящемся доме по ули-
це Ташенова. Прекрасный район: центр города , напротив Акорды, 
рядом Дворец спорта и Католический костел , Гребной канал и река 
Есиль. Правда с отделкой и вводом в эксплуатацию квартиры при-
шлось изрядно повозиться.  К большому сожалению мои планы по 
переезду в Астану рухнули по  ряду причин. Во-первых, из РУЦПП  
пришлось  уйти  по  собственному  жеданию,  вынудили.  Во-вторых, 
детям и внукам  квартира в Астане оказалась не нужной, также как и 
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дача в Турксибе.  В-третьих, сдача в аренду квартиры, когда ты нахо-
дишься далеко и не можешь контролировать действия арендаторов, 
себе дороже. Три  года квартира простояла пустой, 5 лет, зарегистри-
ровавшись ИП, я сдавал ее в аренду.

 И наконец радостный эпизод жизни. 6 января 2017 года. Про-
стой день накануне Рождества. Днем ранее мы вернулись из Астаны 
с  Людой,  обменяв  билеты  на  поезд  «Тальго»  с  7-го  на  4-е  января. 
Делать в Астане нам больше нечего. Квартиру, которую мы приобре-
ли в 2005 году, мы продали, наконец-то избавившись от «очередного 
груза». Как она мне надоела.  Спустя годы дочь Катя, получив свою 
часть от продажи квартиры,  укоряет нас: «Зачем Вы продали дачу и 
квартиру, нам бы пригодились?» Возможна  и права жена Люда, пред-
лагавшая уже в те годы оформить дарственные на эту недвижимость: 
«Пусть , что хотят , то и делают?».  

Но в далеком 2006 году мне   было не до этого и видимо не судь-
ба.

Делаю и ряд других выводов, полезных многим,  включая ответ-
ственным за развитие бизнеса в государстве. У нас и в Казахстане 
и России, по прежнему, очень серьезные изъяны в госуправлении, в 
обществе, в политике и в мировоззренческой системе. Люди моло-
дые, пытливые, грамотные, образованные, талантливые руководите-
ли, которые умно рассуждают, концептуально мыслят – не могут про-
биться наверх. Там наверху, в основном, нередко заседают, к сожа-
лению,  люди  бездарные,  но  ловкие,  лояльные  власти  карьеристы, 
попавшие туда нередко по кумовству, сватовству и не боюсь сказать, 
отношению к  « кости» или даже к джузу.

Центры поддержки предпринимательства, сам РУЦ ПП им вооб-
ще не были нужны, а нужны «откаты», что требовали и от меня. К 
слову,  Центры  появляются  спустя  несколько  лет,  в  2012  году  при 
Фонде «Даму», в 2015 году при Национальной палате предпринима-
телей. И все будут говорить, что они первые. Хотя всем известно, что 
Центр обслуживания предпринимателей «Секрет + Сервис» открыт 
еще в 1991 году. Надеюсь, история все рассудит. Скажу прямо, здесь 
нередко  прокручиваются  большие  бюджетные  деньги,  а  эффектив-
ность, так называемой «сервисной поддержки бизнеса» очень низкая. 
Однако все мои обращения по данному вопросу и в Палату, и Прави-
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тельство, и в Сенат остались без внимания. Хотя глубоко убежден, 
что Центры должны быть в рынке, а консалтинговые, юридические, 
образовательные услуги оказываться на конкурентной основе. Наде-
юсь, что пройдет время и все это поймут.

Сегодня в Казахстане уже хорошо известны плачевные послед-
ствия  деятельности  некоторых  руководителей  НПП  «Атамекен»  и 
Фонда «Даму».

Понимаю это окончательно. В 2006 году  меня снова признают  
«лучшим предпринимателем года», 7 декабря этого же  года получаю 
Почетную грамоту Министерства индустрии и торговли за подписью 
Владимира Школьника. Но все равно  разрываю договор с Фондом 
и возвращаюсь в Алматы.  Я устал и  меня достали «крутые люди», 
мысли.

Интуитивно чувствую, что кому-то сильно мешаю «ловить рыб-
ку в мутной воде». И в этой связи  не могу не поделиться мыслями о 
Фонде «Даму».    Хорошо знаю историю создания и многих  руково-
дителей Фонда. Поэтому  постараюсь быть не  голословным. Пред-
посылкой для создания фонда стали Закон Республики Казахстан от 
4 июля 1992 года «О защите и поддержке частного предприниматель-
ства» и ряд постановлений Правительства и Президента.  Такой фонд 
создается  постановлением  Правительства  РК  в  апреле  1997  года  и  
первоначально  его главная цель состояла в поддержке малого бизне-
са со стороны государства путем оказания консультативных услуг и 
выдачи целевых кредитов. Вроде бы все правильно. И действительно 
благодаря Фонду  сотни тысяч предпринимателей в Казахстане полу-
чили кредиты на становление и развитие своего бизнеса; интересны-
ми направлениями деятельности фонда были: поддержка стартапов , 
молодежное, женское предпринимательство, инвалидов, стажировка 
за рубежом и др. Да это так.  Согласно отчётам, размещенным на офи-
циальном сайте фонда, за последние 13 лет было подписано 88 291 
проект  на  общую  сумму  5  696,6  млрд.  тенге.  Сумма  выплаченных 
субсидий составила 592,6 млрд. тенге. По инструменту «гарантиро-
вание» одобрено 51 133 проекта, общая сумма заключенных креди-
тов составила 1 212 млрд. тенге, сумма заключенных гарантий – 565 
млрд тенге. Конечно цифры впечатляют.

Название же ФРМП «Даму» ( Развитие) появилось спустя 10 лет 
в конце 2007 года. К сожалению изменились и принципы его работы. 
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Так, если ранее фонд напрямую работал с субъектами МСБ, то теперь 
использует банки второго уровня как профструктуры, через которые 
будет финансироваться бизнес. По всей видимости, это было сделано 
для  усиления  системы  мониторинга  и  контроля  за  использованием 
выделенных средств. Но получилось как всегда. Вместо упрощенной 
схемы взаимодействия, существовавшей прежде, появился многосту-
пенчатый громоздкий механизм: теперь прежде чем деньги дойдут 
до МСБ, они пройдут через «Казыну», «Даму», банки второго уров-
ня. Кроме того, отбор субъектов МСБ для финансирования произво-
дится банками, они же несут ответственность за все риски по выде-
ленным в рамках программы денежным средствам. Критерии оцен-
ки – стабильный бизнес, существующий не менее 3 месяцев, либо 
стартовый  бизнес,  где  участие  заемщика  составляет  не  менее  30% 
от стоимости. Так появился еще один посредник между бизнесом и 
государством,  но  уже  не  способствующий,  а  тормозящий  развитие 
предпринимательства,  передающий государственные, то есть наши  
с вами деньги, клиентам банков. И очень хорошо кормится на этой 
необременительной услуге, которую он оказывает как передаточное 
звено в цепи. Хотя понятно, что банки всё это могли бы делать сами и 
никакой фонд здесь не нужен. А фонд при этом хорошо живёт, имеет 
филиалы во всех регионах. Поэтому считал и считаю, что он давно 
выполнил свою историческую роль. Сегодня это лишняя структура 
в  системе отношений бизнеса и государства, через которую отмыва-
ются и переходят в карманы чиновников громадные государственные 
средства.  Многие  читатели  подумают,  что  говорят  личные  обиды.  
Далеко нет. Я ему благодарен за возможность поработать в РУЦПП, 
Памятную медаль; « Секрет»  за участие в реализации двух программ 
и возможность заработать.  Но  действительность такова. В его дея-
тельности как  не было, так и  нет эффективности и результативно-
сти.  К Примеру: «Для чего фонду «Даму» 371 штатный сотрудник, 
20 структурных подразделений и 18 филиалов? За 2018 год админи-
стративные расходы фонда «Даму» составили 4,3 млрд тенге, в том 
числе расходы на персонал – 2,7 млрд. тенге. Несмотря на то, что в 
фонде работает почти три сотни человек, в 2018 году на юридические 
и консультационные услуги было потрачено 49 миллионов тенге. В 
то  время,  когда  МСБ  испытывает  финансовый  «голод»,  на  банков-
ских счетах фонда «Даму» по состоянию на 1 сентября 2019 года чис-
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лилось 63,4 миллиарда тенге свободной ликвидности» – возмущался 
бывший депутат Мажилиса, доктор экономических наук, профессор  
Аманжан  Жамалов. И это не я сказал.

Собственно, эти же  мысли  озвучил и  Президент Касым-Жомарт 
Токаев  в  марте  2023  года,  поручив  запустить  «комплекс  полноцен-
ных мер поддержки малого и среднего бизнеса». Из них напрашива-
ется вывод: меры по поддержке бизнеса, принимаемые ранее, были 
неполноценны, что по моему мнению,  соответствует действитель-
ности. Задумаемся. Таких посредников в Казахстане десятки: управ-
ления предпринимательства в районах, городах и областях; управле-
ния    занятости    и  социальных  прог рамм,  социально-предпринима-
тельские  корпорации  (  СПК)  и  др..  Не  боюсь  это  сказать,  сюда  же 
входит и НПП «Атамекен».  В этих  структурах и «зарыты»  деньги, 
так необходимые бизнесу и которые бы позволили решить пробле-
му нехватки финансовых (кредитных) ресурсов и целый ряд других 
проблем в образовании, здравоохранении, социальной сфере, жизни 
села и т. д..  Еще раз подчеркну, что несмотря на успехи в развитии 
банковского сектора Казахстана, ставшего «главным капиталистом» 
Казахстана, уровень кредитной поддержки малого бизнеса все еще 
остается низким. К примеру, доля кредитов малому бизнесу в Казах-
стане все еще составляет порядка 5-6% от ВВП страны, тогда как в 
США такой показатель равен 20%, а в Японии – 35% .

Далее  некоторые  мысли  о  НПП  «Атамекен».  Спрашивается: 
«Зачем сегодня Фонду «Даму» заниматься нефинансовой, информа-
ционной поддержкой бизнеса , когда уже почти 8 лет этой же работой 
занимается НПП «Атамекен»? Признаю, что на первоначальном эта-
пе, первые 5-6 лет, созданная в 2013 году постановлением Правитель-
ства  и якобы объединившая в одну организацию всех бизнесменов 
Республики, НПП сыграла положительную роль в активизации биз-
неса и предпринимательского движения в Казахстане.  Во всех райо-
нах республики начали создаваться Центры обслуживания предпри-
нимателей, оказывающие консалтинговые и юридические услуги.  В 
2015 году был принят Предпринимательский Кодекс, что было шагом 
вперед в Казахстанском законодательстве. При содействии НПП были 
сохранены моратории на проверки бизнеса, из Уголовного  кодекса 
исключена статья о лжепредпринимательстве, принят Закон о госу-
дарственно-частном партнерстве.  Но что особенно было заметно – 



В ПОИСКАХ ИСТИНЫ

109

это активизация Советов по защите прав предпринимателей как на 
центральном, так и региональном уровне. К их работе были привле-
чены известные правозащитники, юристы, общественные деятели.  К 
примеру, хорошо мне знакомые: Каирбек Сулейменов, Гани Касымов 
.  К  слову,  на  протяжении    трех  лет,  являясь  членом  Регионального 
Совета предпринимателей города Алматы  я выполнял функции зам.
председателя по защите прав предпринимателей.  Вспоминаю , что 
на «ковер»  с отчетом мы могли вызвать любое должностное лицо , 
вплоть до Зам. Акима города.  В составе  и руководстве региональной  
палаты  работали,  знавшие  не  понаслышке  бизнес,  сильные  лично-
сти. Не могу не назвать их для истории. Это уже упомянутые мною:  
Кравчено И .М., Ямбаев В. В. –  президент ААП , член дисципли-
нарного Совета города; Цой В. Ю. – президент  Федерации малого 
и среднего бизнеса; Котенев  А. Э. – депутат гормаслихата, Томпиев 
М.К. – президент Ассоциации промышленности строительных мате-
риалов, Палташева М. Т., Беклемишев П. А.  и др.   Как говорится, это 
одна сторона медали. Но есть и обратная , на которой хорошо просле-
живается обюрокрачивание   аппарата палаты, о чем я предупреждал 
ее еще на II  конгрессе предпринимателей Казахстана.  В Алматы  это 
стало хорошо понятно, когда на пост директора, а потом и Председа-
теля регионального Совета был назначен Тлеумуратов Ю.Д. Не оби-
жайтесь  Юрий  Джумабаевич,  это  не  ваша  вина,  таковы  тенденции 
развития палаты. 

Боюсь,  что  даже  поменяв  руководство  в  1922  году,  она  также 
идет по наклонному пути.  Отмечу, что почти 40 процентов расхо-
дов  на  содержание  этой,    сверху  созданной  в  2013  году    структу-
ры, идет за счет госбюджета. А бюджет у НПП не хилый. Приведу 
доступные данные бюджета на 2021 год. НПП запланировала доходы 
на уровне 8,3 млрд тенге, из которых 5,5 млрд – членские взносы. 
От  реализации  программы  «Дорожная  карта  бизнеса-2025»  палата 
предпринимателей  планировала  получить  991,9  млн.,  программы 
развития продуктивной занятости и массового предпринимательства 
– 1,7 млрд., от программы по проведению оценки образовательных 
программ – 78,6 млн. тенге. Из этих денег 2,9 млрд планировалось 
направить  на  содержание  центрального  аппарата,  2,5  млрд  тенге  – 
региональных  представительств.  Фактическая  же  штатная  числен-
ность сотрудников – 260 единиц при утвержденной – 300 единиц. И 
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видимо не случайно в  январе 2023 года представители отраслевых, 
региональных  предпринимательских      организаций,  деятельность 
которых почти сошла на нет, заявили, что НПП – это тяжелый бюро-
кратический аппарат, который фактически сросся с госорганами.  А  
бизнесмен Бахыт Ниязов вообще заявил что палата «Атамекен» изна-
чально была создана искусственно, не как площадка для бизнеса, а 
как поле, обслуживающее интересы определённых людей: «Подоб-
ная общественная организация должна заниматься бизнесом и дей-
ствовать в интересах бизнеса. Тогда появляется органика в их отно-
шениях. Здесь была, наоборот, создана надстройка, которая по закону 
обязала всех платить туда. Нуротановский подход к созданию этой 
НПП  –  номенклатурно-правительственный.  По  сути,  это  площадка 
для отставных чиновников, депутатов. Кормушка, которая имитирует 
деятельность по защите бизнеса».

Правды ради отмечу, что новое с 2022 года руководство НПП  во 
главе с Раимбеком  Баталовым, пришедшим на смену Тимуру Кули-
баеву,    пытается  выправить  положение  (ведется  реструктуризация 
аппарата, малый бизнес освобождается от уплаты членских взносов, 
принимаются другие меры). Но вряд ли это получится . Я не пред-
сказатель, уважаю и знаю Раимбека почти 30 лет,  хорошо знаю аппа-
ратные игры, но почти  убежден, что ответственность за  провалы 
в бизнесе, как и во всей социально-экономической сфере, рано или 
поздно  падет на НПП.  Слишком хитрая ловушка  и глубока яма в 
которую  попала Палата, да и сам бизнес Казахстана.  Остается наде-
жда на умение людей находить выход из самых сложных ситуаций.

После РУЦПП окончательно осознаю, что со мной только Веч-
ный Разум (природа), и есть в жизни «люди», которые работают каж-
дый день, как говорят  «от зари до зари»  и есть «олигархи», чинов-
ники которые жируют и живут за их счет.. Может очень зло сказано, 
но  достала  несправедливость  жизни.    Давайте  сравним  состояние 
кланов  Машкевича,  Назарбаевых,  Кулибаевых,    Ракишевых  и  про-
стой казахстанской семьи.  Аким Алматинской области в 2023 году 
получает среднемесячную зарплату более 2 млн. тенге, депутат Пар-
ламента – не менее миллиона и находятся практически на гособеспе-
чении, а пенсионер в среднем 120 тыс, минимальная зарплата – 70 
тыс. тенге.  160 семей и их родственников владеют половиной богат-
ства Казахстана. О какой справедливости может идти речь? В совет-
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ские времена такие диспропорции были гораздо меньше. С большим  
сожалением  признаю,  что  мы  строим  олигополистический  капита-
лизм. «Сегодня, как и раньше, среднего класса в Казахстане просто 
нет,  более  2  миллионов  самозанятого  населения.  Граждане  страны 
сильно расслоены по своим доходам. Тонкую и очень легкую про-
слойку среднего класса в стране можно сравнить, пожалуй, со сло-
ем жира на казы (традиционная колбаса из конины у ряда тюркских 
народов, считающаяся деликатесом). Чем моложе у нас жеребенок, 
чем труднее у него выдался год, чем хуже он ел, чем сложнее был 
климат, тем эта прослойка жира тоньше. Вот так у нас в стране и со 
средним классом», – такую  интересную аналогию привел мой знако-
мый, финансовый эксперт Андрей Чеботарев.  

И  возникает  извечный  вопрос  «Что  делать?».  Я  не  сторонник 
революций  и  поэтому  предлагаю  начать  перемены  в  обществе  с 
борьбы с бюрократией,      которую  я  считаю, основой  многих  нега-
тивных процессов в обществе: взяток, коррупции, тормозом развития 
всех  сфер  жизни,  загоняющая  многих  людей  в  «железную  клетку» 
бюрократического контроля. И совершенно прав В.В. Ямбаев, Пре-
зидент Алматинской ассоциации предпринимателей, который любит 
повторять:  «Крупные  бизнесмены  и  крупные  чиновники  –  одни  и 
те же люди. Бизнесу чаще достается кнут и лишь иногда сухой пря-
ник. Чиновник слушает, да бизнес кушает». Поэтому привожу и свое 
видение слова «бюрократ».

Бюрократ  (фр.  bureaucrate,  слово,  составленное  из  собственно 
фр. bureau – письменный стол и греч. kratos – правитель, властитель – 
столоначальник). В начале XX века известный немецкий социолог и 
экономист Макс Вебер, впервые исследовавший чиновничество, как 
социальный институт, определил бюрократа как лицо, занимающее 
клю чевое положение в системе управления, но оплачиваемое рентно, 
то есть независимо от конечных результатов руководимой деятельно-
сти. М. Вебер установил, что человек, находящийся в таких услови-
ях, заинтересован не в увеличении результативности деятельности, а 
в убедительном доказывании ничтожности получаемой оплаты, соб-
ственной  ценности  и  незаменимости.  Иначе  говоря,  он  использует 
«власть стола», заинтересован в показухе. В дальнейшем он, не зави-
симо от своих нравственных качеств, должен будет либо вести себя в 
соответствии с этими объективными требованиями, распространяю-
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щимися не только на него, но и на других бюрократов, либо вступить 
в конфликт с системой и, конечно, проиграть. На западе выводы из 
теории М. Вебера были сделаны достаточно быстро и свелись к вве-
дению венчурной оплаты труда клю чевых работников как в государ-
ственном аппарате так и в предпринимательстве. 

У нас же в Казахстане работы М. Вебера пока мало известны, 
в  результате  чего  мы  имеем  значительную  бюрократизацию  всей 
жизни. Да, развиваются электронные услуги, появились ЦОНы. Но 
и здесь растет обюрокрачивание сотрудников, также как в здравоох-
ранении, образовании.

Свежий пример. В начале июня 2023 года необходимо получить 
направление к сосудистому хирургу, пошаливают ноги. Обращаюсь 
в  поликлинику  №1  по  месту  жительства.  Честно  говоря  ошалел,  я 
получал его почти месяц. Запись в регистратуре, три дня ждал оче-
редь к терапевту, зачем не знаю. Получаю у терапевта, хотя я предо-
ставил ей все анализы, включая томографию с диагнозом, направле-
ние, но не к сосудистому, а к хирургу другого профиля. Жду еще 13 
дней. Скажите мелочи. Нет, из них складывается система. Куда она 
приведет – затрудняюсь ответить.

И  пример,  гораздо  серьезнее.  О  каком  государственно-частном 
партнерстве может идти речь, когда с помощью бюрократов Алматы, 
стремящихся выслужиться, в 2009 году здание, хотя договор безвоз-
мездного пользования заканчивался в 2010 году, в котором был распо-
ложен Центр, решением нового акима города вместо безвозмездного 
пользования переводят на условия аренды. Вот вам еще один при-
мер «равенства государственной и частной собственности». В конце 
2010 года третью часть помещений передают племяннице известно-
го олигарха под строительную фирму, в 2016 ставят перед выбором 
и забирают оставшуюся часть для государственных нужд, СПК? И 
я,  при  всех      Почетных  грамотах  и  благодарностях  Акимов  Алма-
ты и их заместителей, министров, медалях, включая «Ерен Енбеги 
ушин» ( «За трудовое отличие»), обладатель Тай-Казана, как лучший 
предприниматель десятилетия в Казахстане , не смог достучаться и 
отстоять то, что практически сохранил. Сегодня уже просто не хочу, 
тратить  время  и  переводить  бумагу  на  перечисление  неправедных 
дел ряда руководителей города последнего 30-летия. Вы их знаете. 
«Бог им судья», как говорят в народе. Вот таковы на самом деле реа-
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лии жизни. «В действительности все не так , как на самом деле». Это 
не я сказал. На месте же «Секрета» сегодня функционирует частная 
гостиница.

Следующий этап развития «Секрета», отсчет которого веду 
после ухода с РУЦПП  и возвращения в Алматы в  2007  году, я назы-
ваю этапом «возвращения на круги своя и выживания». Вместо руко-
водства РУЦПП  теперь вплотную занимаюсь делами « Секрета» и 
Алматинской Ассоциации предпринимателей ( ААП),  в которой наш 
Центр становится одним и учредителей, а я меняю на посту дирек-
тора  Тимура  Назханова,  перешедшего  на  работу  в  Независимую 
ассоциацию предпринимателей ( Президент – Талгат Акуев). Приняв 
дела, сразу вижу, что общественная деятельность этих организаций,  
в мое отсутствие, несколько снизилась.  Восстанавливаем полюбив-
шиеся в городе акции «Чиновник и предприниматель», «День пред-
принимателя», работу экспертных советов при предприятиях-  моно-
полистах, распечатываем и доводим до каждого члена Ассоциации 
журналы  учета  проверок,  активно  занимаемся  вопросами  теневого 
бизнеса,  самозанятого  населению,    лжепредпринимательства.  По 
моей инициативе теперь проводим не городские встречи, а  район-
ные, что резко повысило эффективность работы. К слову, только за 
2009-2011годы нами было проведено свыше 50 встреч и семинаров 
по этим вопросам . Вспоминаю, какой шум и не только в городе, но 
и по всей республике поднялся после распространения нами в июле 
2010 года в ходе Акции «Чиновник и предприниматель» в Алмалин-
ском районе  Инструкции Налогового комитета  Минфина с перечнем 
основных  признаков  неблагонадежности  налогоплательщиков,  как 
их выявлять и кого к ним следует относить. В частности, в ней ука-
зывалось, что к неблагонадежным предпринимателям относятся те, 
у которых численность работников два человека, кто имеет преклон-
ный возраст, работает по «упрощенке» и т.д. Кроме как «маразмом  
чиновников» я такой подход к делу не назвал бы.  Эту Инструкцию  
в том же году  отменили.  К положительным сторонам работы в эти 
годы следует также отнести:  прием в состав членов ААП отраслевых 
ассоциаций, активное сотрудничество с Форумом предпринимателей 
( Раимбек  Баталов и Мунавара Палташева)), с Федерацией Малого 
и среднего бизнеса» спонсором которой являлся  Корейский культур-
ный центр  (Цхай Ю. А. – депутат Сената  и Цой В.Ю.).  Участвую  в 
работе Делового совета при Акиме города Алматы, организую и веду 
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вместе с корреспондентом Александрой Мыскиной  Школу бизнеса 
для начинающих  на страницах  газеты «Караван». Более подробно 
о моей жизни те годы и делах по поддержке бизнеса можно узнать 
из информационно-аналитической газеты «Вестник» ежеквартально 
издаваемой ААП, газеты «Партнер» и других изданий. Сегодня они 
уже стали раритетом.  Большой популярностью в эти годы пользо-
вался сайт  в Интернете www.s-s.kz.  Хорошо, что вспомнил про сайт. 
Попрошу сына – Илью Ермакова  восстановить его. Давно не при-
водил стихи и куплеты из любимых песен. Потому приведу строки 
поздравления ААП с Новым, 2010 годом. Автора не помню , но види-
мо, Юлия Щербакова. 

« К алматинским бизнесменам
Пришел счастливый Новый год,
И предприимчивым и смелым
В делах удачу он несет .

Трудитесь радостно и  смело
Пусть будет ваша жизнь светла!
А Ассоциация умело
Ваш путь направит и дела!
И вы узнаете как можно
Из малых в средние войти,
Ну а потом без промедленья
В больших делах себя найти!»
Работая в ААП не забывал и  о «Секрете», Хотя на самом деле 

основным местом работы был Центр обслуживания предпринимате-
лей. Тем более, что с 2009 года  офисы и моего Центра и ААП нахо-
дились  в  одном  здании  и  на  одном  этаже  по  адресу:  Толе  би  82-а.  
Алиева  Бахытбека,  хорошо  знающего  казахский  язык  и  с  которым 
познакомился в горвоенкомате в конце 90-х годов, получившего вто-
рое  высшее,  но  уже  юридическое  образование  в  «Секрете»,  делаю 
ответсекретарем ААП. И это пошло на пользу. Работая практически 
тандемом  двух организаций в непростых кризисных условиях  дела-
ем  немало для развития бизнеса в городе и государстве.

Но  об  этом  уже  совсем  кратко.  Отрабатываем  4  государствен-
ных программы по сервисной поддержке бизнеса (2011, 2013, 2014, 
2015 гг.) и видим, что все заслуги забирает на себя сначала Акимат, 
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затем Палата предпринимателей. Обидно и морально и материально.. 
В 2012 году по собственному желанию ухожу с должности директо-
ра  ААП,  в региональную палату  отдаю  4 своих  работников, свои 
наработки и понимаю, что время уходит. Радует только то, что ЦОПы 
теперь создаются во всех районах Республики практически за госу-
дарственный счет, правда не в том виде в котором мне хотелось бы 
их видеть. (Читайте мое последнее выступление в НПП «Атамекен»).

Трудоустраиваю, чуть ли не насильно, работников, собираю все 
нужные документы «Секрета», которые со временем будут востре-
бованы  и  перевожу  с  супругой  домой,  освобождаю  помещение  по 
адресу: Толе би 82-а. Как говорится: «Такова жизнь». Но я на нее не 
обижаюсь.  Вспоминаю  слова Эпиктета, греческого раба- философа: 
«Невезение – чаще всего кара за глупость». Видимо и я во всех своих 
проблемах виноват сам, хотя конечно «душа болит, а сердце плачет». 
Спустя годы сожалею, что своевременно не преобразовал учрежде-
ние в акционерное общество. 

В январе 2017 провожу перерегистрацию учреждения, ухожу с 
поста директора, 1 апреля приостанавливаю деятельность учрежде-
ния и сосредотачиваюсь на работе только в школе предпринимате-
лей, оставаясь членом Экспертного Совета при Акимате, Региональ-
ного  Совета  Палаты  предпринимателей,  департамента  доходов.  В 
2020 году завершаю и  с общественной работой.
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ШКОЛА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
  
Конечно, не могу не рассказать и о школе предпринимателей, тем 

более что являюсь одним из ее учредителей и без нее мои воспомина-
ния  были  бы  половинчатыми.  Все  последние  30  лет  она  занимала  и 
занимает в моей жизни особое место, а сегодня это моя единственная 
отрада, так как я в ней работаю преподавателем географии и спецкурса 
«правовые основы предпринимательства» с октября 1991 года, долгие 
годы являлся председателем Попечительского совета. Поэтому будет 
интересно рассказать о том, как все начиналось? В мае 1991 года в ЦК 
Компартии Казахстана обратилась Лариса Павловна Рагозина (Пархо-
менко), преподаватель школы Архимеда с просьбой помочь открыть 
общеобразовательную экспериментальную школу предпринимателей. 
Ее поддерживает инструктор ЦК З.А. Керимкулова и я. Тем более, что 
опыт открытия таких школ у меня был, так как будучи зам. Министра 
просвещения я поддержал еще в 1988 году времена открытие Респу-
бликанской экспериментальной школы для подростков, нуждающихся 
в особых условиях воспитания Архимедом Искаковым, учителем 56 
школы, сыгравшему интересную роль в популярном фильме «Игла». 
Посмотрите фильм и познакомьтесь с биографией этого интересного, 
встретившегося мне по жизни человека. Познакомился же я с ним еще 
в 1986 году, изучая анонимную жалобу, поступившую в ЦК: « Дескать 
учитель математики 56 школы А.Искаков   на уроках играет на гитаре, 
организовал встречи с Виктором Цоем и т. д.». Ничего крамольного я 
в этом не увидел. Не проверял , но слышал , что на дверях 48 кабинета 
56 школы весит табличка, что в этом классе дважды выступал Виктор 
Цой. А Архимед Мынбаевич  стал известным в Казахстане педагогом 
и может подтвердить мои  слова.

Тогда  же  вместе  с  Зейнеп  Арыновной  мы  обращаемся  с  хода-
тайством на имя Н.А. Назарбаева, первого секретаря ЦК. И он дает 
добро на открытие на базе Фрунзенского (Медеуского) учебно-про-
изводственного  комбината  такой  школы,  где  дополнительно  детей 
учили бы основам рынка. С 1996 года с моей же подачи она становит-
ся частной, арендуя у акимата бывшее здание 30-школы, в которой 
учился Дважды Герой Советского Союза С. И. Луганский. 

В  2016-2017  учебном  году  школа  отметила  25-летний  юбилей. 
Важнейшей особенностью деятельности школы является: 
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-  Подготовка  учащихся  к  продолжению  образования  в  высших 
учебных заведениях за счет создания и использования современной 
информационной базы;

- Изучение нескольких иностранных языков;
- Подготовка выпускников к практической деятельности в госу-

дарственных структурах, созданию собственного дела; 
- Предоставление возможности учащимся овладевать навыками 

научной работы в Научном обществе. Более 100 учащихся, включая 
мою  внучку  Диану,  являются  победителями  городских,  республи-
канских и международных олимпиад и конкурсов. Среди них нема-
ло и моих учентков, у которых был научным руководителем. И это 
тоже моя гордость. Не бахвалюсь, но в школе я впервые в Казахстане 
ввел, подготовил учебно-методические пособия по таким курсам, как 
«Казахстан в современном мире», «Правовые основы предпринима-
тельства». Большой популярностью среди учащихся пользуются мои 
книги:  «География  в  вопросах  и  ответах»,  «Краткая  энциклопедия 
по географии», «Как организовать свой малый бизнес». Поэтому их 
содержание я разместил на школьном сайте.  Скажу честно, что рабо-
тать мне в школе крайне интересно по целому ряду причин. Во-пер-
вых,  я занят благородным делом, систематически тружусь, работаю 
над собой. Во, вторых, благодаря жизненному опыту и «громадной 
творческой  копилке»  быстро  нахожу  общий  язык  с  учениками  и 
такой проблемы , как дисциплина на уроках, у меня нет. В-третьих, 
мужчин-учителей в школе крайне мало, что является одной из гло-
бальных проблем современной школы и ее надо решать в  масштабах 
государства.  Меня  удивил  приказ  Министра  образования  и  науки, 
изданный  пару  лет  назад  о  том,  что  учителей  достигших  пенсион-
ного возраста не надо допускать до работы с детьми. Как можно до 
этого додуматься?  В-четвертых, у меня  в школе неплохая заработ-
ная плата , дополняющая не высокую пенсию и позволяющая жить с 
супругой безбедно.

И наконец.  За эти годы в школе сложился замечательный педаго-
гический коллектив и здоровый морально-психологический климат. 

Из 50 преподавателей школы 47 имеют высшее образование, 16 
учителей- высшую категорию, 3 педагога – Отличники образования 
Республики  Казахстан.  Уважаю  и  по  своему  люблю  своих  коллег: 
Бурабаеву  О.К.  –  директора  школы  с  1998  года,  Янушевскую  Ю. 
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Н.,  Панфилову  В.Н.,  Фидченко  Н.И,  Гончарову  Л.  А,  Манохину  Е. 
А, Шакирову Г. С.. практически всех. К слову здесь работает психо-
логом моя дочь Ермакова Е.В., ее окончили внуки Диана и Филипп. 
Здесь сложились и приумножаются замечательные школьные тради-
ции: праздник строя и песни, день школьного самоуправления, День 
здоровья с выездом на природу, «Бесмертный полк», «Осенний бал» 
и др. 

И  вот  23  июня  2023  года.  30-й  выпускной  в  школе,  как  всегда 
радостный и торжественный. Вновь выступаю со словами назидания 
детям:  «Трудитесь  в  меру,  будьте  добрыми  честными  и  справедли-
выми,  берегите  природу-Мать,  родных  и  близких.  Имейте  Совесть 
и Честь!!! Никогда не присваивайте того, что принадлежит другому, 
не воруйте и не берите взятки. Будьте настоящими людьми». Отме-
чаю, что нашу школу закончили более 1100 человек. Практически все 
из них получили высшее образование в ВУЗах Казахстана, странах 
ближнего и дальнего зарубежья. Многие из них успешно работают в 
государственных структурах Республики, занимаются бизнесом.

С  большим  удовлетворением  вспоминаю  выпускников  школы 
далеких лет: Серик Акишев, Алтай Куздиубаев, Антон Пешков, Лин-
да Нигматуллина, Артур Котенев, Альфия Бабкина, ставшие извест-
ными  людьми  в  Казахстане.  Памятны  последние  выпуски:  Санжар 
Садыков, Саша Мавлютова, Даулет Даруна, Амир Джазыбаев, Мария 
Мотуз, Расима Мукашева, Абуталипов Тимур, Гуляли Расул, Чопиев 
Жалилидин и многие другие. Сегодня в школе уже учатся десятки 
детей бывших выпускников. 

И  в  тоже  время  школа  остается  для  меня  основной  головной 
болью. 

Ведь моя основная задача была все эти годы опекать школу, спо-
собствовать ее совершенствованию, так как я являлся председателем 
попечительского совета школы. Вернее не школа, а ее здание, при-
надлежащее  Акимату  города  у  которого  мы  его  арендуем  уже  око-
ло 30 лет, вкладывая большие средства на капитальный и текущий 
ремонт. Каждый год его собираются снести под самыми различны-
ми предлогами: сейсмоуселение, отсутствие отдельного спортивно-
го зала, необходима реконструкция и т.д. Судьба детей чиновников 
не волнует, кому-то очень нужна земля по адресу: Достык 226. При 
этом все варианты государственно- частного партнерства, долгосроч-
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ной аренды, доверительного управления они отметают. Аналогичная 
ситуация и в текущем году, когда школе отказывают в аренде здания 
на 2023/24 учебный год под предлогом реконструкции, затем прод-
левают его с условием. что в 2024 году мы обязательно освободим 
здание. Поживем, увидим. Уверен – на нашей стороне правда и мы 
отстоим, сохраним ее для будущих поколений, возможно, преобразо-
вав учреждение в акционерное общество.

И слова из нашего школьного гимна:
«Годы жизни в даль бегут по синим рекам,
Годы жизни тают без следа,
Только школа остается с человеком,
Школа в жизни с нами навсегда».
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ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, ЛАДА. ЖЕНА

Как можно было уже заметить, вся моя судьба тесно переплета-
ется со спутницей жизни, Людмилой. И она, в девичестве Гура Люд-
мила Петровна, является одной из лучших страниц моей жизни, ибо 
благодаря ей живу. Познакомился я с ней, студенткой фармацевтиче-
ского факультета медицинского института, осенью 1969 года. Вме-
сте мы уже более 50 лет, хотя на два года расставались, когда после 
получения  диплома  по  направлению  она  поехала  работать  в  город 
Шевченко  (Актау)  на  Мангышлаке.  Она  просит  убрать  эти  строки. 
Нет, будет не честно, так как сам вернулся в Константиновку. Удиви-
тельной была и наша первая встреча на свадьбе своего однокурсника 
Гены Бражникова с Ларисой Осипенко, к которой я отправил его на 
первое  свидание  вместо  себя,  перед  отъездом  в  стройотряд.  И  вот 
на этой свадьбе я и познакомился с одноклассницей невесты – Люд-
милой. Она мне очень понравилась, особенно глаза и мягкий голос. 
Расписались после моего и ее возвращения в Алма-Ату.  Ее значе-
ние  в  моей  жизни  трудно  переоценить.    Одни    философы  и  поэты 
утверждают,  что  мудрость  приходит  с  возрастом  и  опытом,  другие 
считают, что она приходит от общения с мудрыми людьми. Однако, 
я  считаю,  что  мужчина  становится  мудрым  благодаря  женщине.  В 
конкретном случае моя жизнь состоялась благодаря Людмиле.

Ее интуиция, эмоциональная отзывчивость и способность видеть 
тонкости жизни помогали мне   раскрыть свой потенциал и понять 
себя  глубже,  увидеть  свои  сильные  и  слабые  стороны,  преодоле-
вать трудности. Скажу кратко, благодаря ей я состоялся как человек 
и счастлив.  Но к глубокому сожалению той благодарности, любви, 
которую она заслужила, она от меня не получила.

Сколько мы с ней пережили: непонимание близких, жилищные 
неудобства и переезды, нехватку денег, болезни детей, их шалости и 
обманы, потери родных. Но с гордостью могу сказать, что благода-
ря ей, мы не кому в период семейной  жизни не кланялись, не бра-
ли  в  долг  деньги,  кредиты,  а  наоборот  помогали  окружающим  нас 
людям. Не помню кто сказал: «Счастливый человек – это тот чело-
век,  который  принес  счастье  большому  количеству  людей».  Мы  с 
ней счастливы благодаря тому, что вместе и поддерживаем друг дру-
га. Сегодня нет на свете для меня человека ближе, добрее, милее и 
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отзывчивее!!!  Матери  моих  детей,  бабушки,  прекрасного  человека, 
умеющего делать все, что должна уметь женщина. Разные по горо-
скопу: Телец и Рак, разные по темпераменту (даже группа крови у 
нее очень редкая – 4-я отрицательная), но нас объединяет в основ-
ном общее понимание закономерностей развития природы. Она тоже 
пантеист. Видимо, все это вместе и является основой нашего долгого 
совместного благополучия. Не знаю, как она терпит уже более полу-
века  мой  несносный  и  упрямый  характер.  Признаюсь,  что  многие 
годы , все дела семьи ,особенно, в годы работы в комсомоле и партии, 
лежали исключительно на ней.  Пропадая на работе, в командиров-
ках и отъездах, я же  больше заботился о карьере, забывая нередко 
о ней и детях. Признаюсь,  доходило до того, что я укорял  ее тем, 
что   «добытчик» и «кормилец» семьи-это я.   Хотя  трудилась она 
гораздо  больше  меня.  Особенно  в  первые  годы  совместной  жизни, 
когда  испытывали  серьезные  финансовые  трудности.  Сколько  она 
перешила вещей,  перестирала, перегладила белья для детей и меня, 
перечистила картофеля и овощей, готовя нам еду. Лишь сейчас осоз-
наю, а  сколько она пережила, когда Катя  проглотила, кушая печенье,  
значок «Юный турист» и он застрял у нее в   верхней части гортани». 
Затем, когда Катя сломала нос в Капшагае, о чем я уже рассказывал, 
неудачное замужество дочери.   Или, когда наши годовалые сыновья 
– двойняшки заболели сальманелезом, а затем сын Илья – инфекци-
онным гепатитом. До конца дней своих буду помнить его тоскливые  
глаза в окне инфекционной больницы на улице Кирова в Алматы.  А 
как она лечила его от бронхиальной астмы. И благодарю не только 
Разум природы , но прежде всего свою жену, что она выстрадала и  
выходила  детей. И все обошлось.  И одновременно прошу у нее, хоть 
таким образом, прощение  за свою черствость, равнодушие и  не вни-
мание к ней.  По пальцам можно посчитать годы и места, когда и где 
мы отдыхали вместе: «Просвещенец», «Голубой Залив», «Акбулак», 
«Сарыагаш», «Имантау», «Боровое», «Белокуриха». Сам же я оздо-
равливался каждый год, много времени тратил на рыбалку. Поэтому, 
мужчины давайте ценить и не забывайте  благодарить своих жен за 
их вклад в нашу жизнь. Ибо еще Христос говорил: «Не бегай за все-
ми женщинами, а   с одной сойдись и живи, – тебе будет лучше».

По сравнению со мной Людмила талантливее, одареннее: с пре-
красным художественным вкусом, любит поэзию, хорошо рисует. Ну 
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и что особенно важно для семьи: шьет, вышивает, прекрасно варит, 
консервирует, стирает и умеет сопереживать.  По натуре она очень 
щепетильный  человек,    иногда  мне  кажется  даже  очень;  не  терпит 
лжи и обмана, безответственности и, особенно, неряшливости.

Отличник  здравоохранения  Казахстана,  провизор  1  категории. 
Многие годы она проработала заведующей отделом лекарственных 
форм,  заместителем  заведующего  аптеками  №20  и  №1  г.  Алматы, 
районной аптеки в Капчагае. Более 10 лет мы проработали с ней бок 
о  бок  в  одном  здании  на  Толе  би  82-а,  где  я  помог  ей  в  2001  году 
открыть и она заведовала небольшой частной аптекой «Камея». Здесь 
же продавалась литература серии «Библиотечка предпринимателя». 
К слову. За ней приезжали сюда со всего Казахстана.

  Мои  и  заслуги  «Секрета»  –  это  и  ее  заслуги.  Жители  близле-
жащих  домов  вспоминают  Людмилу  Петровну  добрым  словом  до 
сегодняшнего дня. К сожалению, в «наследство» от профессии, рабо-
тая с лекарственными формами, она получила бронхиальную астму 
и сахарный диабет. Поэтому в 2011 году Людмила закрывает аптеку.

 Мне также дороги ее друзья: одноклассница Вера Киц, в шутку 
предложившая  на  мое  70-летие  клонировать  меня;  Аманкуль  Мол-
дабековна и Николай Бегалиевич Есимовы из Капчагая (сегодня их 
сын Кайрат, работает главным хирургом Конаевской горбольницы). 
В  последние  годы  близкими  стали  Екатерина  Романовна  и  ее  дочь 
Валя, которая возит нас на платную форелевую рыбалку. К слову на 
одной из таких рыбалок, правда без их участия, 7 ноября 2020 года, 
рухнув с обрыва, сломал три ребра. Как говорится: «раны, зализываю 
до сих пор». И помогает мне в этом жена, пожизненный семейный 
доктор. Сколько раз она меня спасала от хандры и болезней. А вооб-
ще-то  она  «единственная  причина  из-за  которой  я  просыпаюсь  по 
утрам». Она мой ангел-хранитель. В этой связи не могу не привести 
слова А. Сент-Экзюпери: «Любить – это не значит смотреть друг на 
друга, Любить – значит вместе смотреть в одном направлении». 

Хотя  с  возрастом,  когда  большую  часть  времени  мы  вдвоем, 
исключая кота британской породы по кличке «Бычок», между нами 
возникают и недопонимания, как правило. связанные с осмыслением 
прошлого,  воспитанием  и  жизнью  детей  и  внуков,  оценкой  непро-
стых  происходящих  событий  в  мире,  России  и  на  Украине,  откуда 
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тоже наши корни. И взгляды наши могут быть диаметрально проти-
воположны,  из-  за  чего  воспоминания  и  размышления  могут  пере-
растать в обиды и упреки. Но я считаю, что в нашем возрасте – это 
проходяще. Поэтому и посвящаю ей слова известной песни Михаила 
Пляцковского.

«Хмуриться не надо, Лада
Хмуриться не надо, Лада
Для меня твой смех награда, Лада
Даже если станешь бабушкой
Всё равно ты будешь Ладушкой
Для меня ты будешь Ладушкой, Лада».
Позволю  себе,  завершая  рассказ  о  своей  супруге,  пофилософ-

ствовать и по женскому вопросу. Да, женщина – это подарок Вечно-
го Разума или Бога мужчине. Она способна подарить ему настоящее 
счастье,  семью и детей, а главное Любовь.   Однако женщина   может 
стать  и  главной  причиной  всех  бед  в  семье.    Только  полноценный 
диалог  сможет  восстановить  четкое  понимание  ситуации,  поможет 
выявить  главные  проблемы  и  найти  рациональное  решение.  При 
этом не нужны конфликты, крики с демонстрацией своей мужествен-
ности. Умная женщина всегда поймет ситуацию, где нужно уступить 
мужчине, сделать свою позицию более мягкой и слабой. 

Скажу откровенно, что мне очень не нравится и не люблю, когда  
по телевизору, в прессе, Интернете упражняются в показе  знамени-
тых людей, которые женились дважды, трижды; мелодрам с интим-
ными  подробностями  семейной  жизни,  постоянными  изменами    и 
счастливым концом; передач о поиске ДНК, однополых браках и т. д. 
Не уверен, но лидируют среди этих разведенцев-знаменитостей, жен-
щины.  Считаю  это  ужасным  и  страшным  бедствием  человечества.  
Резкий рост числа разводов, брошенных детей и искалеченных судеб, 
все это следствие  такой неумелой, непродуманной, а то и враждеб-
ной идеологической пропаганды, которая в конечном счете ведет к 
подмене такого чувства как любовь. А с гибелью любви умирает и 
семья, и сама жизнь и ее смысл. 
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ДЕТИ И ВНУКИ

Они в нашей жизни самое главное. Начну с Р. Рождественского.
«Детям отдаем мы все на свете,
Отдаем от сердца, не взаймы…
Лишь бы только дети, наши дети
Стали бы людьми, были бы людьми!»
Не знаю – откуда в моих мозгах возникло желание и правило: 

дать детям всестороннее, включая музыкальное образование, чтобы 
дома были хорошие книги, гитара, пианино... Наверное от своего дет-
ства, так как у меня ничего этого не было.. Сожалею, что не получил 
музыкального образования, однако, дал его своим детям, чуть-чуть 
умею играть на гармони и гитаре.

Не знаю, что они скажут, но кажется все это у них было. Дом 
полный книг, Катя играет на пианино, Илья на саксофоне, Алексей на 
аккордеоне, Диана занималась бальными танцами, победитель город-
ских конкурсов. Всех обучил плаванию, игре в настольный теннис, 
шашки и шахматы. И успех их достижений, на наш взгляд с женой 
в одном – нашем трудолюбии, которое являлось для них примером, 
мы их никогда не баловали и для этого не было просто возможно-
сти. Думаю, что они сохранили в памяти походы по Капшагайскому и 
Бухтарминскому водоохранилищам, реке Иле и озеру Балхаш, ловлю 
2-килограммовых лещей… 

Рассказывая о внуках, не могу не сказать отдельно добрых слов 
в адрес родителей Люды: Петра Григорьевича и Валентины Алексе-
евна Гура, ставших для меня тоже очень родными. Людей интерес-
нейшей жизни, познакомившихся в суровом 1941 году под Москвой, 
возле Волоколамска на рытье окопов. Он – офицер артиллерии, она 
– учительница начальных классов. Свою дружбу они пронесли через 
всю войну, в 1946 году родился старший брат Люды – Олег. Так как 
Петр Григорьевич человек военный, то после войны ему пришлось 
служить  в  Забайкалье  (Читинская  область  России),  где  и  родилась 
моя  супруга,  а  затем  на  станции  Сарыозек  в  Казахстане.  Демоби-
лизовавшись из армии в звании майора в середине 50-х годов он с 
семьей  переезжает  в  Алматы.  Здесь  рождается  их  младший  сын 
Виктор, который ревностно оберегал свою сестру. Зато мама Люды 
относилась ко мне по матерински, с большой теплотой. Никогда не 
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забуду их уютный дом на Розыбакиева, 276, где в душе потерял, а 
затем нашел обручальное кольцо, прекрасные пироги которые делала 
Валентина Алексеевна. Именно благодаря родителям Люды мы обре-
ли с ней семейное счастье, получая постоянную помощь и заботу в 
воспитании детей, а затем и первых внуков. 

Особо о старшей дочери – Екатерине! Копия моей матери. Сегод-
ня она наш первый помощник и советчик, так как психолог школы 
предпринимателей,  видимо  и  главный  наш  наследник.  Не  знаю, 
но почему-то ее судьба, как и у меня, сложилась довольно трудно. 
В  жизни  ей  все  удавалось  легко,  также  как  и  мне,  но  она  этим  не 
пользовалась. Школа, университет, аспирантура с отличием, краси-
вая  Женщина,  огромные  глаза,  добрая  и  отзывчивая,  но  что-то  не 
заладилось в юности. Раннее замужество и желание получить сразу 
все от жизни, видимо основные причины этому. Ей не понравится, 
но отмечу, что в общении с близкими, включая меня и маму, бывает 
неискренна и несдержана. Бог ей судья! Радует, что со временем она 
опомнилась, прекрасная мать и отличный преподаватель, постоянно 
совершенствует свое образование, чем я и супруга очень гордимся.

Сыновья  у  нас  двойняшки:  Алексей  и  Илья,  за  что  я  чрезмер-
но благодарен Жене и судьбе. Видимо наше трудолюбие и упорство 
передалось и им. Еще будучи школьниками, сыновья уже занимались 
своеобразным  бизнесом:  мыли  машины,  собирали  пустые  бутыл-
ки из-под пива для дистиллированной воды, сдавали их в магазины 
или аптеки. А заработанные деньги нередко тратили на такси, чтобы 
вовремя приезжать на занятия, так как физико-математический лицей 
находился далеко от дома. Завуч лицея Клара Михайловна мне неред-
ко выговаривала за то, что я позволяю такое своим детям. Почему я 
должен был им запрещать заниматься делом? Тем более что я был 
занят работой на фирме «Секрет». Думаю, что из ребят получились 
неплохие специалисты. Они поступили в вузы Москвы, жили в обще-
житии.  Алексей  закончил  Баумановский  университет,  Илья  –  Тех-
нический  университет  связи  и  Финансовую  академию  управления, 
аспирантуру. Еще студентами братья также начали подрабатывать в 
фирмах. Успевали хорошо учиться. На троих детей нашей семьи две 
золотые медали после окончания школы, три «красных» диплома по 
окончании вузов, две аспирантуры. К ним можно добавить Аттестат 
с отличием и красный диплом МИРБИСа внучки Дианы. Это разве 
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плохо? 
Сыновья  Илья  и  Алексей,  успешные  бизнесмены,  объехавшие 

полмира постоянно нас поддерживают, не переживайте, предла-
гают переехать в Москву, куда мы ездим практически каждый год, 
даже  в  пандемию.  Но  они  не  отстают:  «Папа  хватит  работать,  для 
Вас  с  мамой  есть  все:  квартира,  машина,  дача».  Но  желания  пока 
нет! Почему не знаю? Ведь не все строится на имуществе, деньгах и 
где ты побывал, в этом я убежден. Не в боге, а в правде Сила!!! Это 
вопрос поколениям !!! В апреле 2019 года собирались всей семьей на 
70-летие жены – Людмилы, в июле мое – 70-летие. Видимо встретим-
ся и в 2023 году, но в Алматы. Все замечательно! 

О внуках хочется сказать особо. Мы рано с супругой стали дедуш-
кой и бабушкой, в 42 года. Диане уже 31 год, Филиппу – 29, Сашеньке 
–17, Валюше – 14, Левушке – 11, Виктории – 3 года. Мы с Людмилой 
делим их на Старших, которые стали как-бы нашими детьми (Диана 
и Филипп) и Младших (остальные). Со старшими мы проехали весь 
Казахстан ( Кокшетау, Бурабай, Имантау), Москву, Питер и их досто-
примечательности.  К  сожалению,  старшие  меня  сегодня  больше  и 
тревожат. Кажется все есть: и образование, и знания, и ум. Диана с 
отличием закончила школу предпринимателей, победитель республи-
канских  олимпиад,  с  красным  дипломом  окончила  МИРБИС.  Они, 
каждый, по своему талантливы. Большое спасибо Диане за коррек-
цию воспоминаний. Филипп прекрасно разбирается в музыке, пишет 
хорошие стихи в стиле РЭПа… Привожу строки из его пожелания 
мне на день рождения 16 июля.

«Пожелаю в жизни счастья,
Чтоб всегда нашлися снасти…
Мир животных и людей,
Мир средь гор, лесов, степей,
Мир ветров, дождей, огней,
Мир из разных плоскостей…».
Но  все-таки,  старшие  внуки  где-то  безответственны:  не  всегда 

выполняют обещания, не достает дисциплины. У Филиппа присут-
ствует завышенная самооценка, отсутствует способность к практиче-
скому мышлению и самоанализу. Он никак не может определиться в 
жизни, как говорится «летает в небесах» и хочет получить все сразу, 
не прилагая для этого усилий. А ведь мы ждем уже от него и Дианы 
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правнуков  и  большей  самостоятельности.  Возможно  в  их  воспита-
нии  есть  и  моя  вина.  Или  я  ошибаюсь?  Другое  поколение.  Может 
и поздно, но хочу дать своим внукам совет о золотом ключике. «Не 
нужно золотого ключика от страны счастья. Определи, чем конкрет-
но ты можешь быть полезен другим. Ничем? Тогда не вини других, 
вини себя и даже не угрызайся совестью, а принимай срочные меры, 
учись. Можешь? Очень хорошо. Бог в помощь, как говорили наши 
предки.  Не  можешь?  Ищи  в  себе  другую  полезность».  Это  не  мои 
слова, а слова моего друга Г.П. Зыкина. К ним я хочу добавить сло-
ва  Малькольма  Форбса,  основателя  всемирно  известного  журнала: 
«Самую большую ошибку в жизни люди делают, когда они не пыта-
ются зарабатывать на жизнь тем, что им больше всего нравится».

Младшие без нас объехали с родителями уже половину России 
и Европы. В целом добрые, умные и отзывчивые внучата. При этом 
каждый из них индивидум. Рисуют, поют, танцуют, занимаются эко-
логией,  победители  различных  конкурсов  и  олимпиад.  Саша  несо-
мненно – будущий художник, Валя развита всесторонне. Меня вос-
хищает  сделанная  ею  со  старой  фотографии  картина  моего  дома  в 
деревне,  когда  мне  было  7  лет.  Левка,  наш  младший  внук,  вообще 
обладает  нестандартным  мышлением,  любит  историю  и  филосо-
фию, верит в коммунизм. Приятно видеть их в марше «Бессмертный 
полк», когда они несут портреты своих прадедов и прапрадедов, но, 
особенно, в экологических акциях по сохранению и защите приро-
ды. Растет неугомонная Виктория, родившаяся 31 марта 2020 года. 
Во  многом  это  благодаря  прекрасным  снохам:  Юлии  и  ее  родите-
лям Александру Константиновичу и Галине Николаевне; Анне и ее 
родителям Юлию Алексеевичу и Наталье Михайловне, которых мы 
тоже  очень  уважаем.  В  памяти  надолго  сохранятся  впечатления  от 
поездок на дачу родителей Юлии под Железнодорожным: сосновый 
бор, чудесная баня, шашлыки. восхитительные помидоры и огурцы, 
фрукты и ягоды, выращиваемые ими. Не забыть и усадьбу в деревне 
Юдино, рядом с Мытищами, где живут родители Ани: не просто сад, 
а целый лес, ухоженный их руками, пруд с карасями, сбор малины, 
смородины, клубники, вишни и гигантские тыквы. Пишу эти строки, 
а рядом «мучает» различными вопросами внучка Вика, прилетевшая 
12 июля 2023 в гости к нам с Людой. Уже сходили в Центральный 
парк культуры и отдыха, купались в бассейне. Ей все понравилось, 
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а нам с Людой вдвойне хорошо. 15 июля прилетели Илья с Аней и 
детьми Валей и Львом. Как прекрасна эта жизнь, когда рядом твои 
дети!!!

И поэтому не могу не привести куплеты из песни М. Фадеева 
«Скажите детям»:

Скажите детям, что в этой жизни,
В попсовых песнях немного смысла,
Что с добрым сердцем скорей обманут,
Что самых верных ценить не станут.
Скажите детям, что тот, кто предал,
Легко спал ночью, легко обедал.
За спины смелых сбегутся трусы,
Что честь и совесть не продаются.
Скажите детям, что деньги — ветер,
Что самый честный не будет предан
И только смелый он станет вечным,
Своим об этом скажите детям.
 Возможно когда-то придется сделать шаг и в отношении Москвы, 

но видимо позднее. Не пускает школа... И завершить свои воспоми-
нания хотелось бы темой , тесно связанной с природой и свободной 
от политики.
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МОЕ ПОЖИЗНЕННОЕ ХОББИ. 
ДИАЛОГИ О РЫБАЛКЕ

Как уже можно было заметить, любимым моим увлечением по 
жизни  была  и  остается  рыбалка.  Сегодня  его  называют  красивым 
словом хобби. Написал название последней главы и задумался, а пра-
вильно ли я дал ей название . Порассуждаем вместе. Занятие – да,  
работа – нет. Увлечение – да, времяпровождение – и да и  нет.  При-
вычка – да,  удовольствие – да, здоровье –да, любовь – да, счастье 
– да… И все-таки, наверное,  это особое хобби, связанное общением 
человека  с  природой.    И  приведу  слова  Ю.  А.  Антонова-  состави-
теля  «Новой  энциклопедии  рыбалки»,  которые  подтверждают  ска-
занное: «Что такое рыбалка? Рыбалка сродни поэзии. Это состояние 
души. Нас, рыбаков, считают ненормальными, стыдят, уговаривают, 
угрожают, а иногда с нами даже разводятся. Но мы не меняемся. И 
нас, с каждым днем   все больше. И только одному Богу известно, что 
заставляет нас просыпаться по темноте и, отмахав немало верст от 
родного дома, с невыразимым наслаждением в дрожащей утренней 
тишине  всматриваться  в  ожидании  поклевки  в  темно-синюю  гладь 
водоема, где встревоженно застыл красный кончик поплавка.

Вот  он  едва  вздрогнул,  небрежно  начертив  на  воде  пару  обру-
чальных колец, – и сейчас в ответ что-то взволнованно отозвалось 
в твоей душе, натянулось струной в ожидании чуда, потом немного 
качнулся, поднялся, словно из последних сил, и вдруг стремительно 
заскользил  в  сторону,  вглубь  воды.  Вот  он  –  счастливый  миг,  ради 
которого мы готовы, недосыпать по ночам, промокать до нитки под 
проливным дождем, терпеть нашествие злющих комариных полчищ, 
валится  с  ног  от  усталости,  проваливаться  в  промоины  и,  ругаясь, 
выбираться, чтобы снова идти и идти, зная заранее, что пути этому 
не будет конца, потому что мы такими родились и не можем жить 
иначе. Потому что не можем без природы, без рыбалки, без первых 
лучей солнца, без чистейшей озерной воды, в которой, как в зеркале 
отражаются наши уставшие, но такие счастливые лица».

Началось мое хобби  в  далеком детстве, в семилетнем возрасте. 
Дело в том, что за огородом нашего дома, буквально в 70-100 метрах, 
протекала речка Бабык-Бурлук. И все дороги и проулки с сельских 
улиц вели к ней. Она дарила сельчанам  жизнь: обеспечивала водой 
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для  полива,  в  ней  полоскали  белье,  по  ее  берегу  располагались 
капустники,  где  выращивали  прекрасную  белокочанную  капусту, 
которую по глубокой осени рубили, квасили, закатывали в деревян-
ные бочки и хранили в погребе.  В каком только виде не использовали  
этот овощ, содержащий много витаминов: для приготовления борщей 
и  щей,  салатов,    пирожков  и  для  снятия  похмельного  синдрома.  А  
для нас, сельской детворы, речка была любимым местом купания и, 
конечно, ловли рыбы. Правда в основном мелкой и сорной: пескарь, 
плотва, чебак, вьюн; попадались карасики, окунь, маленькие щучки. 
Вспоминаю,  что  пойманную  рыбу,  нанизав  на  прутики,  жарили  до 
хрустящего состояния, а потом поедали. Время было такое, для боль-
шинства из нас, полуголодное. Но практически все мы были брако-
ньерами, ловили рыбу не поплавочными  удочками, а сеткой, марлей, 
а то и просто майкой. Когда я говорю детям в школе или внукам: в 
майку, снятую с тела и завязанную узлами, я за один раз мог поймать 
полведра мелкой рыбы, они конечно мне не верят. Так же, как и ледо-
ходу, когда речка разливалась на  50 метров от берега по обе стороны, 
и мы любили бегать по льдинам с села на противоположный берег 
(мельницу). О том, что такое было, подтвердил ледоход на речке в 
2017 году, когда нижняя часть села оказалась затопленной.

Более серьезный и осмысленный подход к рыбалке у меня начал-
ся , когда работал поваренком у рыбаков на озере Баян. Как я туда 
попал уже рассказывал. Отсюда и  сценарий для детского фильма. Я 
тону в первый раз и спасаюсь на ондатровом домике. Хотя тонул в 
жизни три раза.

Итак, лето 1962 года. Озеро Баян и я снова поваренок у рыбаков, 
охранник стана. Середина августа, довольно прохладно, особенно по 
вечерам. В один из августовских дней утром встречаю рыбаков после 
просмотра сетей, привоза рыбы, которую они опускают в громадный 
металлический садок (4х4м.), установленный в 20 метрах от берега. 
Затем,  когда  приходит  машина  из  села,  рыбу  из  садка  вычерпывают 
в  водовоз  на  продажу.  Рыбы  наловили  много,  но  бригадир  рыбаков 
Рябухин Михаил говорит: «Иван нас подвел, было бы намного больше, 
он три дня не проверял сети и она в них может вообще задохнуться» 
(удивительно, но в возрасте почти 70 лет дядя Миша замерз на озере 
Баян в октябре, спасаясь также на аналогичном домике). И конечно я 
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все это слышал и поэтому принял довольно опрометчивое решение – 
выбрать из сетей рыбу самому. Дело в том, что отец уехал достраивать 
очередной дом, телефона нет, связи нет, и почему-то задержался, как 
говорят, «загулял». После завтрака рыбаки легли спать, а я предостав-
лен самому себе. Помыв посуду, сажусь в отцовскую лодку длиной в 
4,5  метра  и  отправляюсь  на  восточный  берег  озера,  где  отец  ставил 
сети (несколько раз он брал меня с собой выбирать рыбу). По прото-
кам прохожу камыши около 500 метров и вот оно – зеркало озеро (его 
середина) без камышей, глубиной до 3-4 метров. Справа в километре 
напротив села Баян (оно сохранилось до сих пор) возле камышей стоят 
5 отцовских сетей. И действительно, подплыв к первой сети, увидел 
затопленные поплавки, сделанные из бересты березы, понял, что рыбы 
поймано  много.  Примерно  за  три  часа,  выбрав  рыбу,  только  из  трех 
сетей, я решил, что надо возвращаться обратно, ибо лодка уже на 2/3 
заполнена желтыми, искрящимися карасями. Плыву обратно через зер-
кало и чувствую, что начинается ветер, который дует с северо-востока 
от нашего стана, навстречу лодке. Знаю, что ее киль должен резать этот 
ветер и стараюсь держать направление. 

Но не повезло, за пятьдесят метров до камышей лодку вместе со 
мной и рыбой очередным сильным порывом ветра, переворачивает. 
Понимаю, что камыши – это мое спасение, там штиль.

Удивительная  картина:  я  стою  на  перевернутой  лодке  по  пояс 
в  воде  (внутри  перевернутой  лодки  образовался  вакуум  воздуха), 
вокруг на 3-4 метра от лодки по поверхности штиль, снуют ошалев-
шие караси (для них какое счастье). А что делать мне? Сбрасываю 
куртку  и  плыву  к  камышам,  и  вдруг,  о  Боже,  замечаю  ондатровый 
домик. Забираюсь на него и начинаю кричать: «Помогите!». Дело в 
том, что ондатровый домик, который они делают, подрезая камыш, 
может держать на воде до 50 кг веса. Я же весил около 35. Но было 
холодно, и через час уже закоченел. И где-то в восемь часов вечера 
меня нашли рыбаки, которые увидев отсутствие лодки и вспомнив 
свой разговор, видимо все поняли. К тому же вернулся мой отец… Не 
хотел бы быть на его месте в то время. Короче, меня спасли, оттерли 
водкой, уложили в спальный мешок и утром я проснулся здоровый и 
радостный. О произошедшем рыбаки конечно рассказали в деревне. 
За мной после этого закрепилась кличка «счастливый карась», а озе-
ро Баян и туманные его рассветы никогда не забуду.
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«Почему так прекрасны озера
Нет ответа, не знаю и я,
Только тянут они как магнитом
И душа отдыхает моя»
Забегаю вперед, но отмечу, что рыбалка после Баяна, стала для 

меня еще более привлекательной. Как говорят, этот «тихий вид поме-
шательства»,  единение  с  природой,  поплавком  и  водой  продлевает 
мне жизнь. Возникает   вопрос: «А каким еще бывает помешатель-
ство у человека?»  Отвечаю: «Тихое у рыбаков и буйное у охотни-
ков». Одни сидят на одном месте и с надеждой смотрят на поплавок 
или колокольчик, а другие, как угорелые бегают с ружьем по лесам 
и полям.  Сколько было поймано рыбы, сколько отпущено, сколько 
сохранено.  Не  забуду,    как    на  9  насосной  станции  Капшагайского 
водохранилища  в  районе  железнодорожной  станции  Шенгельды, 
ловя на донку и пучок  земляных червей  крупных лещей,  попадаем 
на «осетровую малявочницу». Вместо леща, через раз, попадаются 
маленькие осетрята  весом 2-4 кг.  Удивило их поведение. Снимаешь 
их  с крючка, заходишь по пояс в воду и отпускаешь, а они возвраща-
ются назад и трутся о твои ноги.  Как маленькие дети. Думаю , что 
осетры в водохранилище есть и сегодня.

До сих пор храню удостоверение «зам. председателя обществен-
ного совета рыбоохраны Алматинской области». Мною же в Капша-
гае еще в 1980 году во всех школах были созданы «голубые патрули» 
для сохранения молоди рыбы на реке Или и водоохранилище. Спра-
шивается, а сейчас есть такие патрули? 

Памятны и люди, связанные с рыбохраной, рыбным хозяйством 
и рыбалкой в Семиречье. Среди них: Ча Л.Р. – начальник Алматин-
ской  рыбинспекции,  подаривший  мне  невские  катушки,  которыми 
пользуюсь до сих пор; братья Айнаровы, Ортаев С., с которыми не 
очень ладил; Кауысов Ж. Г., директор рыбокомплекса, долгое время 
живущий с семьей под нашей квартирой в Капчагае, Кокумбаев Х.- 
директор рыбзавода. И конечно: Пасев В. С., сменивший меня в 1981 
году на посту зав. ГОРОНО, прекрасный рыбак, умевший вытащить 
7-ми килограммового сазана или амура из воды без подсака ; Семин 
А., великолепно знающий повадки любой рыбы, заслуженный стро-
итель и живущий сегодня со мной рядом в Алматы по улице Каир-
бекова  25  ;  Свиридов  А.  Н.,  начальник  теплосетей,  специалист  по 
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подледному лову судака. Не забуду, как в один из февральских дней 
на водохранилище за световой день он поймал на зимние удочки 27, 
я – 15, а 7-ми летний сын Илья- 7 судаков, каждый весом от 1 до 3-4 
кг. Половину пойманных рыб мы отпустили. В памяти и апрельский 
день, как раз на Пасху, когда мы с ним просто набрали мешок кило-
граммовых карасей, выброшенных на берег водохранилища ураган-
ным штормом. Благо были на «Запорожце». Это не фантазия, такова 
была действительность. Где же ты, Александр Николаевич, с семьей 
которого дружили многие годы. чтобы подтвердить сказанное? Знаю, 
что в Центральной России, но где?

Отмечу, что рыбалка тесно связана с путешествиями  как в близ-
кие,  так  и  дальние  края.    И  мой  совет:  путешествуйте    как  можно 
чаще и дальше от родного дома. Ведь  это лучший из всех известных 
мне  способов  расширить  сознание  и  по-новому  взглянуть  на  мир, 
получить важный урок о жизни, основанный на собственном опыте 
и впечатлениях.

Разве можно забыть те впечатления . которые я получил впервые 
посетив  вначале 90-х годов с К. С. Лома, директором строящегося 
мусороперерабатывающего завода в Алматы, Кольсайские озера, где 
ловил радужную форель, Чарынский каньон, глубиной от 150 до 300 
метров, долину Замков, уникальную ясеневую рощу. 

С  путешествием,  поездкой  на  рыбалку  в  день    Пасхи  у  меня 
связан еще один интересный эпизод. Первая  ловля голого османа в 
горах Сарытау с внуком Филиппом в апреле 2002 года, куда пригла-
сил нас главный охотовед республики Соколов С. В. в благодарность 
за  поездку  на  озеро  Балхаш.    В  такие  места  я  еще  не  поднимался. 
Удивительная   природа  в верховьях реки Ассы,  Красные меловые 
скалы, изумительные по красоте, знаменитые ворота Чингис-хана, но 
не в Забайкалье, уникальная обсерватория и бешеный клев османа , 
живущего  в холодной и прозрачной воде на высоте 2-3 км. Налови-
лись вдосталь рыбы, но забыли, что на улице весна, мы в горах и от 
остального мира нас отрезало селями с двух сторон. Хорошо были 
на Джипе , поднялись выше в горы и там ночевали .  И там мой внук 
впервые увидел своего «однофамильца», одинокого волка и услышал 
его вой. Вообще-то было страшно ,сотовая связь не работала. Хоро-
шо, утром сель спал и мы выбрались с природной ловушки на трассу.  
Потом узнал , что супруга Люда, испугавшись за внука, даже заказала 
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в ЧС вертолет на наши поиски.  Все это может подтвердить Сергей 
Владимирович, по прежнему работающий охотоведом Республики .  

И еще один сценарий по теме рыбалка. Это громадный осетр. В 
мае 1980 года, когда я уже устал от гостиницы, прихожу к председа-
телю горисполкома Капшагая Клинкову Г. А. и прошу: «Дайте мне 
пожалуйста ключи от квартиры № 54, которая мне выделена, там не 
подключен только газ». Получаю ключи и переселяюсь в собственное 
жилье, привожу маленький холодильник, переносную газовую плиту, 
гитару. Чем не рай? О том, что я живу один в этом доме, знают мно-
гие. И вот в один из майских дней ко мне в кабинет заходит директор 
ДЮСШ с вопросом: «В.А., а вы любите рыбу?». Мой ответ: «Смотря 
какую». Он: «Мы были на рыбалке и поймали хорошую рыбу. Дайте 
мне ключ от квартиры, и она будет у вас дома». И я попадаюсь на 
уловку. Отдаю ключи, прихожу в обед домой, открываю дверь в ван-
ную, а там осетр на всю ванну. Впервые увидел такую рыбу (60 кг), 
и честно говоря, не знал, что с ней делать. На рыбе нет практически 
чешуи,  а  у  меня  нет  инструментов  для  ее  разделки.  И  тут  осеняет 
мысль: «а ведь этой рыбой возможно меня хотят купить» (в отместку 
за спортивные талоны). Бросаю все и бегу на работу, благо рядом. 
Прошу  секретаря  Надежду:  «Пригласи  ко  мне  директора  ДЮСШ. 
При этом знаю, что он потомственный илийский рыбак и ловля осе-
тров, которая была запрещена, у них в крови. Откровенно говоря, я 
тоже был противник строительства Капшагайского водохранилища, 
ибо мы погубили Балхаш, его растительный и животный мир. Рас-
скажу о нем позднее Хотя разговор с директором ДЮСШ у меня был 
нелицеприятный: «Что, хотел поймать меня на удочку? Не получит-
ся... Я уже пригласил милицию». Что стало с рыбой – это отдельная 
история….

Хотя  с  рыбалкой  и  Капшагаем  связаны  и  другие  интересные 
моменты  жизни.  Первый  –  «волчьи  ягоды»,  на  реке  Иле  большой 
судак и я тону второй раз.

Итак.  Лето  1985  года.  Я  с  сыновьями  двойняшками:  Алексеем 
и Ильей вновь на рыбалке. Утром нас привозят на машине и остав-
ляют на берегу, примерно 800 метров ниже по течению от плотины 
Капшагайской ГЭС. Место, где всегда много рыбы. Поэтому сыновь-
ям  рыбалка,  наверное,  быстро  надоела  и  они  начали  исследовать 
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окружающую природу. А места удивительные: скалы с живописны-
ми ущельями, снующие кеклики, фантастической раскраски фазаны, 
кустарники,  среди  которых  много  с  яркими  черными  и  красными 
ягодами. С детства знаю, что в народе их называют «собачьими» или 
«волчьими» и они ядовиты. И вот в один из моментов дети обраща-
ются ко мне: «Папа, покушай ягод», и протягивают мне руки, полные 
волчьих ягод. Откровенно говоря ошарашен. Спрашиваю: «А вы их 
ели?». Ответ: «Чуть-чуть». Что делать? А перед глазами лицо жены 
Людмилы.  Знаю,  что  детям  надо  очистить  желудок,  заставляю  их 
«вырвать», вложив им пальцы в рот, а затем укладываю отдыхать под 
дерево. Кажется, пронесло, прошу детей не рассказывать дома мате-
ри. И тут новое приключение. Замечаю, что в метрах пятнадцати от 
берега проносит большущего, глушенного на плотине ГЭС, судака. 
Бросаюсь в воду, хватаю его за жабры, и «о, боже», он оживает, а в 
нем 8 кг. А это какая сила в воде, и она меня уносит вниз по течению. 
Благо  метров  через  тридцать  на  излучине  реки  небольшая  отмель, 
где можно встать на ноги. Она меня и спасает. На берегу дышу как 
«паровоз» и зарекаюсь: «Не зная броду, не суйся в воду». Вот такой 
был удивительный день. А дети матери, конечно, все рассказали. И 
для внуков приведу образное выражение Дейла Карнеги, связанное 
с рыбалкой и потребностями: «Лично я люблю землянику со слив-
ками, но рыба почему-то предпочитает червяков. Вот почему, когда 
я иду на рыбалку, я думаю не о том что люблю, а о том, что любит 
рыба». Хочу отметить , что рыбалка- прекрасный метод воспитания.  
И поэтому своих детей приучал к ней  с детства , также как и плава-
нию,  игре в настольный теннис, шашки и шахматы, включая в карты.

Знаю. Что у всех из них в памяти сохранились собственные инте-
ресные эпизоды рыбалки. Кратко  о них. У шестилетнего Алексея, 
как  во  время  похода  на  рыбалку    всей  семьей  оступился  с  косы  и 
ушел под воду. Благо был рядом и вытащил его. Как сейчас помню 
испуганные глаза жены и вытаращенные моргающие глаза Алексея. 
У семилетней Кати- громадные лещи весом до 2 кг, которых мы лови-
ли в апреле 1981 года в заливе  спасательной станции на Капшагае. 
Ручки  еще  слабенькие    и  по  моему  совету  она  таскала  их  переки-
нув  удочку через плечо и уходя в степь.  У  двенадцатилетнего Ильи, 
кроме  судаков,  12-ти    килограммовый  амур,  пойманный  глубокой 
осенью на донку на Николаевских карьерах и вытащенный с моей 
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помощью. Об этом событии он вспоминает постоянно, когда идет на 
рыбалку. Вот так-то все было.

В середине 90-х годов и в начале 21 века  место дислокации рыбал-
ки я поменял, им стало устье Или и озеро Балхаш. И  рассказываю 
об этих местах подробнее. Познакомил меня с ними тесть Кати-Иван 
Макарович Волковенко, дед Дианы и Филлипа, фронтовик, который 
почти 40 лет возил в Прибалхашье продукты на автомобиле Газ-53, 
переоборудованном в автолавку. За свой труд он был награжден орде-
ном Трудового Красного Знамени, его знали в каждом селе и встре-
чали как родного. Еще бы 420 км. от Алматы до Куйгана по пескам 
Таукумы и бездорожью. В один из сентябрьских дней 1992 года он 
взял меня с собой. Добирались 7 часов. Поразила дельта Или и, осо-
бенно, озеро Балхаш. И так, как я еще и географ, кратко о нем. Озеро 
Балхаш, название которого переводится, как «болотистая местность, 
покрытая кочками», расположено в юго-восточной части Казахстана 
и с юга омывает Семиречье. Оно знаменито не только тем, что входит 
в число крупнейших мировых озер (его площадь составляет 16,4 тыс. 
км 2), но и тем, что восточная половина его вод соленая, а другая – 
западная, пресная. Множество островов. И снова для внуков.

Существует  древняя  легенда,  повествующая  о  происхождении 
озера Балхаш.

«Когда-то очень давно, у одного знатного богача по имени Бал-
хаш  росла  красавица-дочь  по  имени  Или.  Текло  время  и  настал 
момент, когда пришла пора выдавать Или замуж. Отец объявил о том, 
что выдаст дочь замуж только за самого богатого, самого красивого и 
самого сильного. И был назначен день, когда должны были собраться 
женихи. среди всех прибывших женихов выделялись два сына китай-
ского император, не уступали им и сыновья монгольского хана.

Но ещё был среди пожелавших попытать удачу и бедный пастух, 
по имени Каратал. Надо признать, что этот юноша сразу же пригля-
нулся невесте.

И вот начались состязания, победителем которых стал Каратал. 
Это не входило в планы Балхаша и он с гневом выгнал бедного пасту-
ха. Но Или нарушила планы отца и ночью сбежала из родного дома. 
Утром  Балхаш  узнал  о  дерзком  побеге  дочери  и  наложил  заклятие 
на влюблённых. Он превратил их в две реки Или и Каратал, которые 
стремительно несли свои воды с гор. Но и этого ему показалось мало 
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и Балхаш, чтобы реки никогда не соединили свои воды, упал между 
ними и превратился в озеро, которое было седым от пенных волн».

Открытые места меня покорили. С Туякпаем Карашукеевым, с 
которым познакомил меня Иван Макарович и которому я помог офор-
мить рыбное фермерское хозяйство, его детям – Тулегену и Майре 
– получить высшее образование, в 90-годы, в период отпусков, объ-
ездил южное и западное побережья Балхаша. Спустя два года стал 
брать с собой сыновей. Застали еще довольно богатую флору и фауну 
Прибалхашья. Не забыть: полчища фазанов, водоплавающей птицы; 
впервые  видел  кабанов,  камышовых  котов  с  хвостом  более  метра, 
камыш толщиной в диаметре 2-3 см. и высотой над водой до 5 метров, 
уникальное дерево туранга с корнями до 30 м длиной ( растет только 
в Южном Казахстане и Аргентине). Как отмечал бывший министр 
рыбного хозяйства Казахской ССР И. Утегалиев в своих воспомина-
ниях:  «Ресурсы  Балхашского  бассейна  были  настолько  богаты,  что 
обеспечивали  рыбной  продукцией  не  только  республику,  и  многие 
регионы нашей необъятной страны». В первый приезд был крайне 
удивлен,  берег  Или  у  села  Куйган  был  усеян  тушами  метровых  и 
более  сомов.  Рыбаки  считали  их  «грязной  рыбой»  и  выбрасывали. 
Здесь ценился сазан, судак и, конечно, осетр, шип, усач.

К слову, свой зарок по поводу «брода» я нарушил на той же реке 
Иле, но там, где она уже почти впадает в озеро Балхаш. Но в этот раз 
из воды, а вернее из сети, я вытащил человека, в которой он запу-
тался,  к  странному  стечению  обстоятельств  с  фамилией  Рыбалкин 
Федор. Его вытащил, но запутался сам в этой же сети, тонул и вме-
сте с сетью на плечах через камыши, страшно покусанный комара-
ми, выбрался на берег. И снова свидетелями всего этого были мои 
сыновья. Не могу забыть слезы 14-летнего Алексея. К слову именно 
здесь в Куйгане я поймал рекордное количество сазанов, 38 за два дня 
(большинство отпустил), самого большого карася 2,5 кг весом, суда-
ка на 8 кг. А какие были амуры. И это не сказки. Была и масса других 
впечатлений.  Вспоминаю  такой  случай,  который  называю  «сазан  в 
клетке».  В один из удачных дней ловлю в озере , рядом с усадьбой 
Туякбая, около двух десятков сазанов , весом от 3 до 5 кг, бросаю в 
большую металлическую сетку размером полтора на полтора метра, 
наполовину  затопленную проточной водой. Знаю, что в ней рыба не 
пропадет, тем более, что большую ее часть на следующий день отпу-
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щу.  Вечером набрасываю на  сетку  такую же не тяжелую сетчатую 
крышку и иду спать. Прихожу ранним утром  и немею от увиденного 
, в сетке плавают два небольших сазана, правда с пораненными голо-
вами.  Набрасываюсь на Туякбая : «Зачем отпустил, рыбы жалко?». 
Он смеется: «поймай еще, спрячься и наблюдай, сазаны сами себя 
отпустили». И действительно все было так.  Когда нет никого рядом 
один или два сазана прыгали головой вверх, нередко разбивая рот, 
поднимали крышку сетку, а другие в это время выпрыгивали из сет-
ки.  И невольно еще раз задумался о единстве природы и человека.  У 
животных многое как  у людей,  правда «клетки» разные.

Восхищало богатство окружающей природы.  Если в Тургае на 
севере Казахстана за 3-4 часа можно было набрать 4-5 ведер груздей, 
то здесь за это же время,  весной, набрать тракторную тележку белых 
степных грибов. Конечно не забуду: разделку головы барана в юрте 
на берегу Или в день рождения сыновей, потерю аргентинского охот-
ничьего ножа, подаренного мне Наташей, подругой Алексея на день 
моего рождения, на одном из островов Балхаша и его находка через 
год на том же месте. Сегодня Наташа с семьей живет в Аргентине, а 
ее нож исправно мне служит на рыбалке. Храню карту охотников и 
рыболовов Алматинской области, изданную в 1996 году и спонсором 
издания  которой  был  и  «Секрет».  Наконец,  здесь  есть  озеро  Ерма-
кова, названное Туякбаем за помощь в создании фермерского хозяй-
ства. На этом мои попытки «утонуть» закончились. 

Но не могу не написать и несколько печальных строк в назидание 
потомкам.  Сегодня  реке  Или,  озеру  Балхаш  и  Прибалхашью  очень 
плохо. И основная причина этому деятельность человека. Повторяю 
еще раз. Возведение плотины на реке Или, строительство Капшагай-
ского водохранилища, круто изменили экологический баланс регио-
на: Балхаш мелеет, колоссально уменьшились рыбные запасы, мно-
гие виды вообще исчезли. Боюсь, что Балхаш ждет судьба Арала. В 
этом еще раз убедился, совершив несколько лет назад, трехдневный 
«круиз» по побережью Балхаша со свои товарищем и знатоком этих 
мест Томпиевым М. К. Категорически выступаю против строитель-
ства  на  побережье  озера  Атомной  или  крупной  тепловой  электро-
станции.  Есть  другие  альтернативные  решения,  связанные  с  «зеле-
ной энергетикой»

У меня в квартире на балконе целый шкаф занимают рыбацкие 
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снасти: всевозможные удилища, донки, катушки, блесна, крючки, сад-
ки для рыбы. Часть из них приобрел или сделал сам, часть подарили. 
Жена ворчит: «выброси на помойку, рыбы уже не осталось и ловить 
негде , все частное. Шучу в ответ: «выброси свои стеклянные банки, 
а это моя история и мое наследство». И в действительности это так, 
каждая снасть напоминает о реках: Или, Сырдария, Каратал, Есиль, 
Ертис, Жаик, Чилик, Тургень; озерах;  Баян, Акан, Имантау, Шалкар, 
Балхаш, Маркаколь, Каспийском и Аральском морях; водохранили-
щах: Капшагайском, Бухтарминском, Чардаринском и других, где я 
ловил рыбу и наслаждался природой. Что же касается наследства,  то 
видимо мои снасти достанутся видимо семейству Ильи Ермакова, где 
и он сам, и жена Анюта, и дети: Валя и Лев, являются страстными 
любителями  рыбалки, самого древнего рода занятий человека и при-
шедшего к нам с генами. 

И в заключение раздела и воспоминаний  подчеркну: «Что мы 
желаем человеку в первую очередь. Конечно здоровья». Ведь здоро-
вье – это главная ценность жизни и важнейший компонент челове-
ческого счастья. И вот мне его давала и дает рыбалка, а то можно 
подумать, только одни неприятности, о которых я вам рассказал.  И 
поэтому еще несколько простых истин.

Следите  постоянно  и  не  запускайте  свое  здоровье  ,  особенно, 
душевное.  Не бойтесь и вовремя обращайтесь за помощью. Как и 
многие люди я не раз подвергался депрессии и не знал куда мне дви-
гаться  дальше.    Нередко  это  состояние  приводило  к  психическому 
расстройству и, даже не боюсь признаться, к  чрезмерному злоупо-
треблению алкоголем. 

Учитесь на своих ошибках, а после двигайтесь дальше. Как вы 
заметили, за свою жизнь я совершил немало ошибок и наделал глу-
постей. Но не втягивайте себя в водоворот самокритики. Это путь к 
самоуничтожению. Учитесь прощать себя и других.

Помните.  Окончание  какого-то  периода  жизни  еще  не  означа-
ет, что кончена сама жизнь. . Но как вы заметили, из рассказанного 
мною, мне везло. Ибо поддерживала жена и в моем окружении всег-
да находились люди, которые помогали мне вновь встать на ноги. И 
конечно выручали природа и рыбалка.
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ВМЕСТО ЭПИЛОГА. 
ЖИЗНЬ ПОВТОРИТЬ НЕЛЬЗЯ, 

НО ОНА ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Вообще-то у меня есть интересный товарищ – он называет меня 
«старшим братом» – Томпиев Марал Казкенович. Одаренный чело-
век, хороший бизнесмен, кандидат экономических наук... Но главное, 
за что я его ценю – это любовь к родной земле, этнографии, истории, 
родным и близким. Сколько с ним я проехал по казахстанской зем-
ле (Северный Балхаш, Жетысуский Алатау, Хребет Кетмень).  Бла-
годаря ему узнал , что Назарбаев, потомок племени « Шапрашты», 
Токаев – « Джалаиров»,  но оба относятся к Старшему джузу… Но 
не могу его понять, когда он ставит передо мной вопросы, типа: «А 
я ведь предок Чингис хана, во мне течет кровь найманов», а ты ? Но 
кто тогда я? Ведь «Ермак» – это тюркское слово. Я тоже очень люблю 
слушать песни                 Ш. Калдаякова: «Песня о матери», «Пер-
вая любовь». Из современных нравится песня  павлодарца Нурлана 
Есембаева «Я Казах». Я тоже родился в Казахстане, жил и работал на 
его благо. И поэтому с гордостью могу ответить Маралу: «я –  «евра-
зиец», я – русский казах!!!

6  июля  2023  года.  День  столицы  Казахстана  Астаны.  16  июля 
мне исполнилось 74 года. Вспоминаю. Два года назад с женой Людой 
приехали с Алтайского края, где отдыхали в санатории «Белокуриха». 
Впечатлений конечно много. Прекрасный и современный курорт. Но 
главные  впечатления  связаны  с  посещением  родины  В.М.  Шукши-
на – села Сростки, музея- заповедника в нем, горы Пикет; памятных 
мест  в  селе  Верхнеобском,  связанных  с  жизнью  М.  Евдокимова. 
Оказывается как много общего в моей жизни и их, тоже выходцев из 
сельской глубинки.

И, как учитель, не могу без наставлений. Сколько их я говорил 
своим выпускникам. Скажу и здесь:

-  Жизнь  –  это  своеобразная  сказка,  у  которой  много  смысла, 
включая    воспроизводство  себе  подобных,  которых  надо  сделать 
счастливыми;
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- Жизнь надо прожить так, чтобы не было мучительно больно за 
бесцельно прожитые годы… 

Мои любимые слова поздравления: «Здоровья, Добра и Благопо-
лучия!!!» 

Не  забывайте  и  не  мои  любимые  выражения,  ставшие  моими 
принципами:

-  Андрея  Сахарова,  лауреата  Нобелевской  премии:  «Счастье 
человека обеспечено его свободой в труде, в потреблении, в личной 
жизни, в образовании, в культурных и общественных проявлениях, 
свободой убеждений и совести, свободой информационного обмена 
и передвижения».

- Василия Шукшина, из рассказа «Верую»: «Спроси меня напо-
следок: кого я ненавижу больше всего на свете? Я отвечу: людей, у 
которых души нету. Или она поганая».

Я согласен,  с уже упомянутым в книге, Шарханом Казагуловым: 
«Мы  можем  достичь  успехов  только  тогда,  когда  начнём  уважать 
мнение других. Мы должны бороться с несправедливостью, прояв-
ляя сострадание и человечность». Конечно  жизнь повторить нельзя, 
но она вечна, продолжается и развивается по спирали. И убежден, 
что несомненно, спустя годы:

- Мир станет цивилизованнее. Люди и страны научатся догова-
риваться друг другом, войны уменьшатся и число счастливых детей 
и внуков на нашей Земле возрастет многократно.

- Вновь в школе начнут изучать логику, психологию, больше вни-
мания уделять эстетическому воспитанию. 

-  Трудовое  воспитание  станет  приоритетом  в  образовании.  В 
новой форме появятся трудовые отряды старшеклассников, учениче-
ские производственные бригады, лагеря труда и отдыха, внешколь-
ные учреждения, учебно- производственные или другие комбинаты.

-  Через  общественные  детские  организации,  пришедшими  на 
смену Комсомолу и Пионерии, по настоящему заработает школьное 
самоуправление.

- Приоритетными станут: государственно-частное партнерство, 
смешанная  экономика.  Уменьшатся  административные  барьеры  и 
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коррупция. К социализму и коммунизму мы еще вернемся, также как 
и будем строить  многополярный  мир .От глобализации нам некуда 
не деться.

- Из Минпроса возродится Министерство профессионально-тех-
нического  образования,  отменят  ЕНТ  в  школах  и  будут  сдаваться  
экзамены и проводися собеседования в вузы.

- В ближайшее время мы все воспримем концепцию устойчивого 
развития и начнем жить по принципу: «Мы не унаследовали землю у 
наших предков, а берем ее взаймы у наших потомков».

-  Пантеизм  (  обожествление  природы)  рано  или  поздно  станет 
основным верованием современного человека, а либерализм основ-
ным направлением общественного развития.

Учитесь  у  истории,  не  оскверняйте  ее,  не  повторяйте  ошибок. 
В каждом человеке гены тысяч поколений… Изучите жизнь хотя бы 
5-ти своих последних поколений и не повторяйте их ошибок. Ведь 
история- наставница жизни!!!

Что же касается главного урока из поисков Истины и определе-
ния смысла моей жизни, то он прост: « Не допускайте мысли о том, 
что старея, с возрастом, мы теряем способности  мыслить и разви-
ваться. Любите жизнь , пока любится».  Как сказал Анатолий Папа-
нов:

«Не знаю, сколько жить еще осталось,
Но заверяю, Вас мои друзья;
Усталость-можно отложить на старость,
Любовь на старость отложить нельзя».
И переработанные слова из книги Сказок, которые я считаю сво-

еобразным завещанием:
  «Друзья  мои,  Дети  и  Внуки!  Возможно,  через  некоторое  вре-

мя, я тоже уйду в мир иной. Но Вы не бросайте начатого мной дела, 
я ведь тоже хотел чего-то хорошего, о многом мечтал… Не тушите 
зажженного Светильника, идите по избранному пути…  Трудитесь в 
меру, будьте добрыми, честными и справедливыми, берегите приро-
ду – Мать! Имейте Совесть и Честь!!! Никогда не присваивайте того, 
что принадлежит другому, не воруйте и не берите взятки. Это самый 
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большой грех на Земле!!! Вот Вам мой завет». Я ничего, кроме как 
у Природы и Супруги, ни у кого ничего не брал, честно работал и 
работаю, и, никому ничего не должен. Но вдруг память мне изменяет, 
может я что-то позабыл. Не позорьте меня и оплатите мой «долг». 
Простите  меня,  если  кому-то  сделал  что-то  плохое.  Как  поется  в 
одной из моих любимых песен Геннадия Селезнева:

«Ты знаешь, так хочется жить
В ту минуту, что роковая
Все плохое забыть, всех простить
Лишь в прощенье — спасенье, я знаю.

Ты знаешь, так хочется жить
В зимнем саду спящею вишней
Чтоб по весне расцвести
Деревом для новой жизни».

В рассказанных мною эпизодах и размышлениях о жизни меня 
поддерживает и  Коносука  Мацусита – величайшая личность в исто-
рии современного бизнеса, основатель компании « Панасоник». Не 
помню  в  какой  из  своих  книг  он  сказал  очень  мудрые  слова:  «Вы 
молоды  до  тех  пор,  пока  ваша  душа  улавливает  сигналы  красоты, 
надежды, радости, бесстрашия и силы, исходящие от людей и беско-
нечности. Если эта способность исчезает и  ваш дух сковывает холод 
цинизма и пессимизма, вы можете состариться даже в двадцать. Но 
если ваши чувства остры, если их омывают волны оптимизма, у вас 
есть надежда умереть молодым в восемьдесят лет». Так что будем 
жить дальше!!!
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